
От Ирана 
отвернулась 
авиация
Перевозчикам придется 
облетать регион

Крушение Boeing 737 «Между-
народных авиалиний Украины» 
под Тегераном заставило рос-
сийских перевозчиков изменить 
 маршруты над регионом. Рейсы 
в Дубай будут выполняться с об-
летом  через Турцию, Египет и Са-
удовскую Аравию с увеличением 
времени полета на 2–3 часа с уче-
том дозаправки. Полеты на Маль-
дивы станут длиннее на час. 
 Прямые рейсы в Тегеран из Мо-
сквы «Аэро флот» пока сохра-
нит, но в турбизнесе серьезных 
потерь в любом случае не ждут: 
Иран не слишком популярен 
 среди российских клиентов.

Российские авиакомпании вслед 
за иностранными изменили траек-
тории маршрутов при полетах над 
странами Персидского залива по-
сле крушения Boeing 737 «Между-
народных украинских авиалиний» 
под Тегераном (см. стр. 6) и обстре-
ла Ираном американских военных 
баз в Ираке. По данным „Ъ“, «Аэроф-
лот» будет выполнять рейсы в Ду-
бай с облетом Ирана с запада — че-
рез Турцию, Египет и Саудовскую 
Аравию с дозаправкой в Сочи или 
в Каире. Рейсы Москва-Тегеран по-
ка сохранен. 

По данным Flightradar, 8 января 
рейсы «Аэрофлота» из Дубая в Мо-
скву пролегали через территорию 
Ирана. «Компания находится в по-
стоянном контакте с авиационны-
ми властями Ирана и ОАЭ и готова 
принять неотложные меры по обес-
печению безопасности полетов»,— 
заявили в «Аэрофлоте». Входящая 
в ту же группу «Россия» скорректиро-
вала маршруты трех рейсов: из Вну-
ково на Гоа, а также из Петербурга 
и Екатеринбурга в Шарджу (ОАЭ).

«Победа» пока только просчитала 
альтернативные маршруты и ждет 
указаний Росавиации. По словам со-
беседника „Ъ“ в одном из крупных 
перевозчиков, авиакомпании полу-
чили телеграмму от Госкорпорации 
по организации воздушного дви-
жения «по поручению Росавиации» 
о пересмотре маршрутов в зоне Пер-
сидского и Оманского заливов. В ве-
домстве подтвердили факт выпуска 
рекомендаций, но оставили выбор 
за перевозчиками.

В Azur Air подготовили альтер-
нативные траектории полетов в ку-
рортные зоны ОАЭ, Индии, Шри-
Ланки и Мальдив. В компании не на-
звали точное количество рейсов че-
рез Иран, уточнив лишь, что поле-
ты выполняются из 30 российских 
регионов от Петербурга до Тюме-
ни. Сейчас перевозчик согласовыва-
ет новые маршруты с авиавластями 
стран, над которыми будут выпол-
няться полеты.

Новые решения по организации 
полетов могут быть приняты 10 ян-
варя на совещании у вице-премьера 
Максима Акимова, в котором при-
мут участие представители МИДа, 
Минтранса, Ростуризма.
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Разожглись миром
Вместо войны Дональд Трамп объявил Ирану новые санкции
«Иран отступил»,— провозгла-
сил президент США Дональд 
Трамп, обращаясь вчера к на-
ции. Тот факт, что иранские 
удары по американским воен-
ным базам в Ираке, нанесен-
ные в ночь на среду, обошлись 
без жертв, был истолкован 
им как большая победа Аме-
рики: иранцы не решились 
на серьезную военную ак-
цию в отместку за ликвидацию 
их генерала Касема Сулейма-
ни. Президент успокоил сво-
их сограждан и окружающий 
мир, дав понять, что Вашингтон 
не намерен повышать градус 
военного противостояния в ре-
гионе. США задавят Иран новы-
ми, жесткими санкциями, поо-
бещал Дональд Трамп. 

Никто не пострадал
«Потерь среди личного состава нет, 
все наши военнослужащие в без-
опасности, и лишь минималь-
ный ущерб нанесен нашим воен-
ным базам. Убитых не было ни сре-
ди американцев, ни среди ирак-
цев»,— заявил вчера президент 
Трамп в обращении к нации. Офи-
циального подтверждения инфор-
мации об отсутствии жертв жда-
ли во всем мире, так как иранские 
СМИ утверждали, что в результа-
те атаки в ночь на среду погибли 
80 человек. 

Под ракетный удар попали две 
базы: Айн эль-Асад на западе Ира-
ка и координационный центр ме-
ждународной коалиции в районе 
аэропорта Эрбиля (Иракский Кур-
дистан). Удар был нанесен иран-
ским Корпусом стражей ислам-
ской революции (КСИР) в отместку 
за убийство американцами коман-
дующего силами спецназа КСИР 
Касема Сулеймани 3 января. Опе-
рация получила название «Муче-
ник Сулеймани» и была проведе-
на за несколько часов до похорон 
генерала. Верховный лидер Ира-
на Али Хаменеи лично наблюдал 
за атакой из оперативного цент-
ра. По данным иранского агентст-
ва «Тасним», в ходе удара КСИР ис-
пользовал баллистические раке-
ты «Фатех-313» и «Киям», имеющие 
дальность действия соответствен-
но 500 км и 800 км.

Предположительно, ракеты бы-
ли запущены из провинции Кер-
маншах. При этом данные об их ко-
личестве разнятся. В иранских 
СМИ сообщили о 15 ракетах, ко-
торые поразили «20 чувствитель-
ных для американцев точек, унич-
тожив значительное количество 
беспилотных летательных аппа-

ратов и вертолетов». Утверждает-
ся, что ни одна из ракет не была пе-
рехвачена. В то же время США за-
явили примерно о дюжине ракет, 
а иракские военные насчитали 22. 
Согласно заявлению канцелярии 
премьер-министра Ирака Аделя 
Абдель Махди, Тегеран устно пре-
дупредил Багдад об атаке, не ука-
зав конкретных целей.

«Все хорошо!» — написал в Twit-
ter президент Трамп сразу после 
того, как поступили первые сооб-
щения об ударе Ирана, и отпра-
вился по своим делам, пообещав 
выступить утром по американско-
му времени. Эти часы мир про-
жил в напряжении, опасаясь на-
чала большой войны на Ближ-
нем Востоке. Резко выросли цены 
на нефть, мировые авиакомпании 
начали менять маршруты, что-
бы избежать полетов над Ираном 
и Ираком, правительства разных 
стран призвали своих граждан за-

думаться о поездках на Ближний 
Восток. В частности, премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев пору-
чил рассмотреть вопрос о безопас-
ности российских туристов в этом 
регионе.

Однако с первых же слов прези-
дента Трампа стало понятно, что 
войны не будет, по крайней мере 
пока. «То, что у нас есть все это воо-
ружение, не означает, что мы долж-
ны его использовать. Мы не хо-
тим его использовать. Мощь Аме-
рики, как военная, так и экономи-
ческая,— это лучший факт сдержи-
вания»,— сказал президент США 
в обращении к нации.

Дональд Трамп пообещал «не-
медленно ввести дополнитель-
ные экономические санкции про-
тив иранского режима». Они долж-
ны действовать до тех пор, пока 
«Иран не изменит свое поведение». 
В частности, президент напомнил 
о «танкерной войне» в Ормузском 
проливе летом прошлого года, сби-
тых Ираном американских беспи-
лотниках, ударах по нефтяным 
объектам в Саудовской Аравии. 
Он добавил, что США продолжат 

изучать варианты ответных дейст-
вий в отношении Ирана.

Президент США считает, что 
у Вашингтона развязаны руки, так 
как рост американской экономи-
ки за последние три года и дру-
гие достижения его президентст-
ва позволили создать на Ближнем 
Востоке новые «благоприятные 
возможности». «Мы независимы, 
и нам не нужна ближневосточная 
нефть»,— заявил он. При этом го-
сподин Трамп попросил НАТО при-
нять более активное участие в про-
цессах на Ближнем Востоке. Про-
звучала и просьба к ЕС, РФ и Китаю 
выйти из ядерной сделки с Ираном.

Пощечина США
Среди иранцев одним из первых 
прокомментировал ночную атаку 
глава МИД Ирана Мохаммад Джа-
вад Зариф. В своем Twitter он под-
черкнул, что удар был адекватным 
ответом на действия США. «Если 
они (американцы.— „Ъ“) мудры, 
они не предпримут никаких других 
действий на данном этапе»,— зая-
вил президент Ирана Хасан Роуха-
ни. А аятолла Хаменеи назвал удар 

по американским базам «пощечи-
ной США». «Америка является источ-
ником бед в регионе. Все американ-
ские военные должны срочно поки-
нуть регион»,— заявил он, фактиче-
ски обозначив новую долгосрочную 
цель Тегерана. В целом же его высту-
пление оставило множество воз-
можностей для трактовок, особен-
но слова, что удар по базам в Ира-
ке не был равнозначным ответом 
на убийство генерала Сулеймани. 
То есть, как и Вашингтон, Тегеран 
оставил за собой возможность для 
маневра. Накануне иранские СМИ 
цитировали слова секретаря Высше-
го совета безопасности Али Шамха-
ни о 13 подготовленных Тегераном 
сценариях мести США, а источники 
в КСИР заявляли о «104 чувствитель-
ных точках для США в регионе, ко-
торые подвергнутся атаке, как толь-
ко американцы совершат первую 
ошибку». Это в два раза больше чи-
сла объектов, которые ранее обещал 
разбомбить президент Трамп, если 
в результате иранских действий по-
гибнут американцы. 
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Ракеты ушли в «молоко»
Инвесторы не поверили в большую войну 
между США и Ираном

Ракетная атака Ирана по военным  базам 
США в Ираке вызвала резкую, но не-
продолжительную реакцию на рынках. 
В  ходе торгов стоимость золота подни-
малась выше уровня $1600 за тройскую 
унцию, а нефть марки Brent — до $71,75 
за баррель. Но в отсутствие жертв со сто-
роны американских военных и жестких 
заявлений со стороны президента США 
аппетит у инвесторов к риску быстро вос-
становился, а котировки и индексы вовсе 
вернулись к значениям 7 января.

Начало торгов на товарных и финансо-
вых рынках 8 января не предвещало ничего 
хорошего. Цена на золото на мировом спот-
рынке впервые с апреля 2013 года взлете-
ла выше уровня $1600 за тройскую унцию. 
По данным Reuters, стоимость металла до-
стигала $1610,9 за унцию, что на 2,4% выше 
закрытия 7 января. Еще стремительнее под-
нималась цена нефти: стоимость ближайше-
го контракта на поставку Brent в начале дня 
выросла более чем на 5%, до отметки $71,75 
за баррель — максимума с 16 сентября 2019 
года. Одновременно инвесторы активно из-
бавлялись от рисковых активов — акций. 
По итогам торгов среды азиатские фондовые 
индексы упали на 1,5–2,6%. Европейские ин-
дексы начали торговую сессию снижением 
на 0,5–1%. Торги Московской биржи откры-
лись символическим снижением на 0,2%.

Распродажа на фондовых рынках и уход 
в защитные активы были вызваны атакой Ира-
на против военных объектов коалиционных 
сил США в Ираке. В ночь с 7 на 8 января Тегеран 
выпустил более десятка ракет по военно-воз-
душной базе Айн аль-Асад и аэродрому вблизи 
Эрбиля, что стало ответом на убийство коман-
дующего иранскими силами специального на-
значения «Аль-Кудс» Касема Сулеймани. 

По словам старшего аналитика «БКС Пре-
мьер» Сергея Суверова, падение рынков ак-
ций и рост цен на золото стали эмоциональ-
ной реакцией на рост геополитических ри-
сков. «Инвесторы опасаются эскалации си-
туации в Персидском заливе, атак на нефтя-
ные объекты Саудовской Аравии или каких-
либо враждебных действий против Израиля 
со стороны Ирана и ответной реакции со сто-
роны США»,— отмечает аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Евгений Миронюк.

Впрочем, эмоции на рынках очень быст-
ро стихли. Уже к 12:00 стоимость золота вер-
нулась к значению закрытия вторника, а за-
тем опустилась ниже. К 21:00 цена драгоцен-
ного металла стабилизировалась возле от-
метки $1562, что на 0,8% ниже закрытия пре-
дыдущего дня. Нефтяные котировки к это-
му времени и вовсе обрушились на 4%, до от-
метки $65,5 за баррель.
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Ждать у моря победы
Как четыре лидера открывали  
«Турецкий поток», но зависело все не от них

8 января президент России Владимир 
Путин в Стамбуле запустил вместе с кол-
легами и так уже начавший действовать 
«Турецкий поток». Но специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников сос-
редоточен на главной злобе дня: вражде 
США и Ирана, о которой не  промолчали 
по просьбе спецкора „Ъ“ и участники 
 переговоров и церемонии в Стамбуле.

В конгресс-центре Halic шли предпо-
следние приготовления к церемонии запу-
ска газопровода «Турецкий поток». Они без 
сомнения приняли драматичный харак-
тер. Дело в том, что организаторы придума-
ли выставить на сцену завершающий фраг-
мент газопровода (то есть, естественно, его 
макет), состоящий из трех частей. И с цент-
ральным куском трубы было, по всем при-
знакам, что-то не то. Чем-то он совершен-
но, казалось, не устраивал кого-то, хотя 
внешне выглядел пристойно. Он то возни-
кал, то вдруг куда-то моментально исчезал, 
и к исходу первого часа наблюдений у ме-
ня сложилось стойкое впечатление, что по-
строить этот макет оказалось гораздо слож-
нее, чем сам газопровод.

Наконец кусок трубы исчез, по-моему, 
окончательно, и теперь все внимание было 
на экран, где репетировали прямые вклю-
чения из российской Анапы и турецкого 
Кыйыкёй. Сотрудники «Газпрома» в Ана-

пе демонстрировали творческий подход 
к происходящему и на весь зал читали сти-
хи: «Это Родина моя, всех люблю на свете 
я». Было не скучно. Я теперь ждал, что эти 
стихи зазвучат и на самой церемонии.

Прилет Владимира Путина в Сирию 7 
января по понятным причинам стал для 
всех неожиданностью и в Турции. Россий-
ского президента ждали здесь утром 8 ян-
варя, а он прилетел в Стамбул 7-го вечером: 
не оставаться же, в самом деле, на ночь 
в Сирии. И теперь программа в Турции 
сдвинулась, так сказать, не вправо, а вле-
во, то есть переговоры с Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом начались на 30 минут рань-
ше запланированного. Более того, пул жур-
налистов на двусторонней встрече, вроде 
бы достаточно представительный, чтобы 
устроить прежде всего самих журналистов, 
был урезан до двух человек и до так называ-
емого б/з (то есть «без звука»): Владимир Пу-
тин и Реджеп Тайип Эрдоган не хотели, ви-
димо, тратить время на ритуальные прото-
кольные слова. А также это была, возмож-
но, попытка избежать комментария ситу-
ации в Иране, так как без этого коммента-
рия было бы странно обойтись, если бы для 
журналистов произносились вообще ка-
кие-нибудь слова.
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миллиона бедных зафиксировал в РФ Росстат на третий квартал 2019 года. Доля бедных в составе на-
селения снизилась до 12% (12,5% годом ранее, 18,3 млн). Впрочем, долгосрочные тренды демонстрируют 
гораздо более сдержанную динамику снижения бедности — а в среднем за три квартала она даже несколь-
ко увеличилась (19,2 млн, или 13,1% населения против 19,1 млн, 13% за три квартала 2018 года). Рост ре-
альных доходов на 3%, впервые после нескольких лет падения зафиксированный в том же третьем квартале, 
пока в статистике бедности не отразился, несмотря на рост номинальных среднедушевых доходов за год 
почти на 8% и рост их отношения к величине прожиточного минимума до 318% с 310% годом ранее. 

ИНВЕСТИЦИИ

Приток капитала  
на развивающиеся  
рынки  
вырос в полтора раза

Фондовые рынки развивающих-
ся стран в 2019 году привлекли 
$310 млрд портфельных инвестиций 
нерезидентов — против $194 млрд 
годом ранее и $375 млрд в 2017 
году, подсчитали эксперты вашинг-
тонского Institute of International 
Finance (IIF). Отдельно в декабре 
приток составил $30,7 млрд против 
ноябрьских $19,9 млрд. Среди при-
чин повышенного спроса на ценные 
бумаги развивающихся рынков — 
достижение договоренностей 
по соглашению между США и Ки-
таем, а также последствия мягкой 
монетарной политики центробанков 
развитых стран.

Приток средств в долговые бу-
маги в декабре вырос до $17,8 млрд 
(с $15,9 млрд в ноябре). Вложе-
ния в акции в Китае выросли до 
$10,1 млрд. В акции на прочих раз-

вивающихся рынках — до $2,8 млрд 
(впервые с июля 2019-го в декабре 
этот показатель был положитель-
ным). Приток средств в облигации 
в основном увеличился для стран Ла-
тинской Америки ($8,8 млрд против 
$3,1 млрд в ноябре), в акции — для 
рынков развивающихся стран Азии 
($13,6 млрд против $7,3 млрд).

В России приток капитала 
в прошлом году в первую очередь 
проявился в повышенном спросе 
на облигации федерального займа 
— с 1 декабря 2018-го по 1 де-
кабря 2019 года номинальный 
объем таких бумаг, принадлежащих 
нерезидентам, вырос с 1,8 трлн 
до 2,85 трлн руб. (доля иностран-
ных инвесторов на этом рынке 
за это время увеличилась с 24,7% 
до 31,9%). Основные российские 
индексы также показали рекорд-
ный рост: долларовый индекс РТС 
по итогам года вырос на 44,9%, 
индекс Московской биржи за счет 
укрепления рубля к доллару вырос 
скромнее — на 28,6%.

По данным IIF, суммарный при-
ток капитала (включая банковский 
сектор и прямые иностранные инве-
стиции) в ноябре 2019 года составил 
лишь $0,7 млрд (данных за декабрь 
пока нет), но был положительным 
впервые с августа (в октябре, 
в частности, фиксировался спад 
на $49,6 млрд). Отметим, что в де-
кабре ФРС США, сохранив прежнюю 
ставку в 1,5–1,75% годовых, завер-
шила короткий период монетарного 
смягчения (с июля 2019 года ставка 
суммарно была снижена на 0,75 
процентного пункта). Из протокола 
последнего заседания регулятора 
следует, что он, скорее всего, будет 
сохранять ставку даже в случае 
улучшения показателей роста и ин-
фляции, что создает благоприятные 
условия для инвестиций на развива-
ющихся рынках.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОРТФЕЛЬНЫХ ВЛОЖЕНИЙ 
В РАЗВИВАЮЩИЕСЯ РЫНКИ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: IIF.
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Акции на рынке КНР
Акции развивающихся рынков, кроме Китая
Долг
Общий объем вложений

Минюст подготовил новый пере-
чень ведомственных актов СССР 
и РСФСР, подлежащих отмене. 
Пока в него вошли 2,4 тыс. доку-
ментов, но после предоставле-
ния Росархивом дополнитель-
ной информации список будет 
дополнен. Большую часть актов, 
включенных в новый пакет, пред-
лагается признать недействую-
щими уже с 1 февраля 2020 го-
да. Некоторые документы будут 
отменены почти на год позже, 
с 1 января 2021-го — отсрочка 
нужна для того, чтобы перенести 
их отдельные еще применяемые 
положения в действующее зако-
нодательство. 

Минюст сформировал еще один 
пакет нормативных актов совет-
ского периода, подлежащих отме-
не — проект соответствующего по-
становления правительства раз-
мещен на портале regulation.gov.
ru. Напомним, в сентябре 2019 го-
да премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев поручил Минюсту подгото-
вить перечень правовых актов СС-
СР и РСФСР для признания их утра-
тившими силу или недействующи-
ми уже с 1 февраля 2020 года. Пред-
полагалось, что такой список будет 
составлен к 15 ноября 2019-го. Речь 
шла о 20,4 тыс. актов, при этом ве-

домствам была дана возможность 
обосновать необходимость сохра-
нения каких-либо документов или 
же дополнить предварительный 
список. 

Подготовка такого перечня затя-
нулась и еще не завершена. Первый 
пакет Минюст подготовил в начале 

ноября (более 1,2 тыс. правитель-
ственных актов), второй — в нача-
ле декабря (еще 3,7 тыс. докумен-
тов). Теперь же к отмене предложе-
ны около 2,4 тыс. ведомственных 
актов РСФСР и СССР, включая пись-
ма министерств и государственных 
комитетов. Как поясняет Минюст, в 

список вошли документы, которые 
имеют статус «действующие», но на 
практике в основном не применя-
ются. Пока перечень неполный — 
как отмечается в пояснительной 
записке к проекту, в него попали 
только акты, копии титульных ли-
стов которых предоставлены Ро-
сархивом. Предполагается, что пе-
речень для признания недействую-
щими оставшейся части советских 
ведомственных актов будет сфор-
мирован после получения копий 
их титульных листов. 

Представленный Минюстом пе-
речень делится на две части. Подав-
ляющее большинство — это акты, от-
меняемые с 1 февраля 2020 года (от-
метим, для этого проект постанов-
ления должен менее чем за месяц 
пройти все согласования в Белом до-
ме). Среди них, например, прика-
зы Минздрава СССР от 1988 года «О 
мерах по улучшению медицинско-
го обеспечения воинов-интернаци-
оналистов», письмо Минфина СССР 
1987 года «О льготе по налогу на хо-
лостяков, одиноких и малосемей-
ных граждан СССР лицам, вступив-
шим в брак».

Оставшиеся акты (их чуть более 
100) предлагается отменить только 
с 1 января 2021 года — например, 
постановление 1977 года «О спи-

ске производств, цехов, профессий 
и должностей с вредными услови-
ями труда, работа в которых дает 
право на дополнительный отпуск 
и сокращенный рабочий день» или 
приказ Министерства социально-
го обеспечения РСФСР 1988 года «О 
дополнительном отпуске медицин-
ских и аптечных работников». От-
срочка, как следует из пояснитель-
ной записки, связана с тем, что от-
дельные положения этих докумен-
тов еще применяются — за это вре-
мя они должны быть инкорпориро-
ваны в законодательство. 

Не вошли в предложенный Ми-
нюстом список акты, имеющие пра-
воустанавливающий характер, ре-
гулирующие вопросы историческо-
го и культурного значения, опре-
деляющие перечни памятных дат 
и праздников, а также содержащие 
действующие социальные нормы. 
Вместе с тем, указывает Минюст, до-
полнительной проработки требу-
ют фактически применяемые совет-
ские акты, устанавливающие, в част-
ности, социальные льготы, район-
ные коэффициенты и северные над-
бавки. Их планируется обсуждать с 
заинтересованными ведомствами 
— с тем, чтобы перенести такие нор-
мы в законодательство РФ. 

Евгения Крючкова

Советские министерства попали под гильотину
Минюст готовит отмену ведомственных актов времен СССР
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Статистика Росстата доказыва-
ет: ускорение роста ВВП в тре-
тьем квартале 2019 года объ-
ясняется увеличением запасов 
и потребления граждан при не-
значительном росте инвестиций. 
Деловая активность, спрос и от-
пускные цены в четвертом квар-
тале продолжили снижаться. 
Ожидаемое властями их оживле-
ние в 2020 году, как и в 2019-м, 
целиком связано с госвливани-
ями. Но руководители промыш-
ленных компаний считают, что 
к инвестированию их могут под-
толкнуть не госсредства, а сни-
жение цен на импортное обору-
дование и одновременно еще 
большее ограничение конкурен-
ции с импортом. Защищенность 
прав собственности в этом кон-
тексте волнует лишь 3% респон-
дентов.

Данные Росстата об использова-
нии ВВП за третий квартал 2019 го-
да лишь подтвердили то, о чем уже 
неоднократно писал „Ъ“ (например, 
28 декабря 2019 года): роль запасов 
в динамике экономики заметно уве-
личилась. Если во втором квартале 
доля запасов в ВВП составляла 3,2%, 

то в третьем — 5,2%, годовой при-
рост валового накопления (включа-
ет запасы) соответственно ускорился 
с 3,1% до 4,2% при замедлении при-
роста накопления основного капита-
ла (капвложения) с 1% до 0,7%. «При-
рост валового накопления обеспечи-
вался ростом запасов товаров для пе-
репродажи в торговле, а также неза-
вершенного производства»,— пояс-
няют в статведомстве.

В то же время годовые темпы ро-
ста конечного потребления домохо-
зяйств ускорились с 2,8% во втором 
квартале 2019 года до 3,1% в треть-
ем. «Конечное потребление увели-
чилось в основном за счет роста при-
обретения населением услуг, преи-
мущественно транспортных и фи-
нансовых» (среди последних быст-
рее всего росли банковские опера-
ции и переводы), обнаружили в Рос-
стате. При этом физический объем 
экспорта товаров сократился на 1,7% 
(в основном за счет топливно-энерге-
тических товаров), а импорт товаров 
вырос на 3,6%, что снизило долю чи-
стого экспорта в ВВП третьего кварта-
ла до 6,1% с 9,6% год назад.

Напомним, в четвертом кварта-
ле 2019 года темпы роста потребле-

ния домохозяйств ускорились (см. 
„Ъ“ от 19 декабря 2019 года): гражда-
не активно покупали в том числе и 
непродовольственные товары. Од-
нако производственная активность 
продолжала остывать, что теперь 
помимо опережающих индикато-
ров лишний раз подтверждают и 
данные Росстата: выпуск в базовых 
видах экономической деятельности 
в ноябре вырос лишь на 1,5%, в годо-
вом выражении это минимум с мая 
после роста на 3,1% в октябре и сен-
тябре. В декабре PMI Markit зафик-
сировал наименьшую среднеквар-
тальную активность в промышлен-
ности РФ за последнее десятилетие, 
хотя ее ухудшение и стало мини-
мальным с августа 2019 года: спрос 
и новые заказы продолжали сокра-
щаться, запасы — расти, а отпуск-
ные цены продемонстрировали аб-
солютное снижение. «Явное тормо-
жение спроса и рост избыточности 
запасов готовой продукции заста-
вили промышленность в декабре 
перейти к более решительному со-
кращению выпуска»,— отмечается 
в декабрьском бюллетене конъюн-
ктурных опросов промышленни-
ков ИЭП им. Егора Гайдара.

Заметим, что планы промышлен-
ности при этом остаются крайне оп-
тимистичными (а их отрыв от реаль-
ности становится все более значи-
тельным). Последнее объясняется 
ожиданиями спроса со стороны го-
сударства — по задумке чиновников 
экономического блока правительст-
ва, он должен разогнать и частные 
капвложения. Впрочем, судя по от-
ветам респондентов ИЭП на вопрос 
о том, что может стимулировать их 
инвестиции (вопрос задавался в но-
ябре), ясность и предсказуемость 
экономической политики, недо-
статок которых традиционно зани-
мал первое место среди причин, за-
трудняющих капвложения (пред-
сказуемости госполитике добави-
ли нацпроекты), уступил лидерст-
во фактору стоимости машин и обо-
рудования. «С учетом того, что пред-
приятия по-прежнему считают, что 
на территории РФ не производится 
весь ассортимент нужного промыш-
ленности оборудования, это выгля-
дит вполне логично»,— отмечают в 
ИЭП. Как ни парадоксально, треть-
им по значимости фактором стала 
необходимость в защите компаний 
от конкурирующего импорта — по 

популярности он обошел потреб-
ность в налоговых льготах. Защи-
щенность прав собственности при 
этом волнует лишь 3% респонден-
тов, что может указывать на увели-
чение доли государственных, квази-
государственных и приближенных 
к государству предприятий.

В условиях, когда государство 
становится одним из основных про-
изводителей промышленной про-
дукции, риски устойчивости эко-
номического роста увеличивают-
ся. Так, в обновленном среднесроч-
ном прогнозе ИНП РАН отмечается, 
что Россия находится в стагнацион-
ной ловушке. «Основные риски для 
экономического роста в 2020 году 
будут связаны с эффективностью 
госрасходов в рамках националь-
ных проектов. В случае слабого вли-
яния на экономическую динамику 
у бизнеса и населения окончатель-
но укоренятся ожидания низких 
темпов роста доходов в среднес-
рочной перспективе, что отразит-
ся на инвестиционных решениях 
и потребительском спросе на това-
ры длительного пользования»,— за-
ключают академики.

Алексей Шаповалов

Склады утомлены ожиданиями
Компании готовы делать государству скидки в обмен на ограничение импорта

Минфин намерен запустить с февраля 
2020 года пилотные проекты по переда-
че Федеральному казначейству функций 
по закупкам для Росимущества и Росры-
боловства и их региональных управле-
ний. Пока эксперимент затронет только 
закупки канцелярских принадлежностей 
и бумаги, но уже предполагает сокраще-
ние численности контрактных служб ве-
домств — к ФК перейдет контроль таких 
закупок на всех этапах (от планирования 
до приемки), а также формирование бюд-
жетных ассигнований ведомств на эти це-
ли. Опыт «пилота» Минфин в дальнейшем 
предполагает распространить и на другие 
ведомства. Консолидация закупок в каз-
начействе — лишь часть большого проекта 
Минфина по переводу в казначейство и ав-
томатизации всех бюджетных трансакций 
и бухгалтерских функций министерств.

Минфин предложил консолидировать в Фе-
деральном казначействе (ФК) часть функций 
ведомств по закупкам товаров и услуг, следует 
из опубликованного на regulation.gov.ru нака-
нуне нового года проекта постановления пра-
вительства. Запуск пилотных проектов ожи-
дается с 1 февраля 2020 года — под его дейст-
вие должны попасть Росимущество, Росрыбо-
ловство, а также десять их территориальных 
управлений по Москве, Московской, Свер-
дловской, Новосибирской, Ульяновской обла-
стям, Республике Татарстан и др.

Централизация коснется закупок канцеляр-
ских принадлежностей и бумаги и перейдет под 
контроль Центра по обеспечению деятельности 
Казначейства России (ЦОКР) — ему предстоит 
планирование и осуществление закупок, вклю-
чая определение поставщиков, заключение кон-
трактов и их исполнение, в том числе приемка и 
проведение экспертизы поставок (при участии 

Росимущества и Росрыболовства). За ведомства-
ми останется формирование первичной заявки 
о необходимости закупок с указанием количест-
венных и качественных характеристик товаров, 
согласование даты поставок и отчет о выявлен-
ных недостатках по поставкам. Вся же финансо-
вая часть будет передана ФК — формирование 
бюджетных ассигнований и исполнение лими-
тов бюджетных обязательств на эти цели.

Предполагается, что централизация части 
закупочных полномочий в казначействе по-
зволит оптимизировать госаппарат за счет со-
кращения численности контрактных служб — 
полученный же опыт может быть использован 
в качестве готовых бизнес-процессов при рас-
пространении эксперимента на другие феде-
ральные министерства и ведомства, констати-
руют авторы в пояснительной записке.

Напомним, что ранее в казначействе пла-
нировали сократить численность чиновни-

ков, в том числе за счет консолидации в ведом-
стве бухгалтерских функций министерств и ве-
домств (см. „Ъ“ от 20 марта и 25 октября 2019 го-
да). Хотя пилотные проекты в 14 министерствах 
выявили сопротивление оптимизации — неко-
торые ведомства продолжили дублировать каз-
начейский учет,— эксперимент позволил до-
биться финансовой дисциплины ведомств и 
повысить прозрачность их деятельности. Отме-
тим, что на те же цели направлены инициативы 
Минфина по созданию системы казначейских 
платежей — переводу на сторону казначейст-
ва всех бюджетных трансакций, совершаемых 
между ведомствами (см. „Ъ“ от 5 июля 2019 го-
да), а также интеграция Единой информацион-
ной системы в сфере госзакупок с централизо-
ванной бухгалтерией казначейства и бухгалте-
риями заказчиков и поставщиков при работе с 
госзаказом (см. „Ъ“ от 20 декабря 2019 года).

Диана Галиева

Канцелярию снимают с ведомственных прилавков
Казначейство консолидирует закупочные функции Росимущества и Росрыболовства
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Минюст во главе с Александром Коноваловым выделил  
ненужное в наработках прежних поколений чиновников   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Послание в пользу бедных
Обращение президента к Федеральному собранию  
будет посвящено социальной тематике

Как стало известно „Ъ“, в посла-
нии Федеральному собранию 
президент намерен сосредото-
читься на внутренней повест-
ке дня. Еще 4 января Владимир 
Путин заявил, что намерен за-
тронуть проблему стагнации ре-
альных доходов граждан. Собе-
седники „Ъ“ также ожидают, что 
президент затронет темы соци-
ального неравенства и защиты 
исторической памяти. Несмотря 
на события на Ближнем Востоке, 
эксперты считают, что президент 
не будет много говорить о между-
народной политике.

15 января президент России Вла-
димир Путин выступит с посланием 
Федеральному собранию. Как ранее 
писал „Ъ“, мероприятие пройдет в 
Манеже. Анонс мероприятия выве-
шен на официальном сайте Кремля. 
4 января ТАСС со ссылкой на слова 
главы государства раскрыл возмож-
ные темы предстоящего выступле-
ния. «Меня очень беспокоит то, что 
произошла стагнация в реальных 
доходах населения»,— заявил агент-
ству Владимир Путин. Президент 
также сообщил, что намерен обра-
титься к теме преодоления бедно-
сти. Источники „Ъ“, близкие к адми-
нистрации президента, утвержда-
ют, что глава государства сосредото-
чится на внутренней политике. «Со-
циальный аспект, борьба с бедно-
стью и неравенством, 75-летие по-
беды в Великой Отечественной вой-
не и поддержка исторической памя-
ти»,— перечисляет источник набор 
возможных тем будущего выступле-
ния президента.

В новогодние праздники наи-
больший общественный резонанс 
вызвали новости, связанные с убий-

ством иранского генерала Касема 
Сулеймани. Он был убит ВВС США 
по личному распоряжению аме-
риканского президента Дональда 
Трампа. Иранские военные, в свою 
очередь, обстреляли ракетами две 
военные базы США в Ираке. В ответ 
президент США Дональд Трамп пока 
ограничился заявлением о возмож-
ном введении новых экономиче-
ских санкций против Ирана. Несмо-
тря на эти события, источник „Ъ“ 
в администрации президента убе-
жден, что приоритетом послания 
останется внутренняя социальная 
повестка. Главный редактор журна-
ла «Россия в глобальной политике» 
Федор Лукьянов предполагает, что 
специально об Иране президент ни-
чего говорить не будет. «Вероятно, в 
части послания, посвященной ме-
ждународной безопасности, будет 
упомянуто, что ситуация усложня-
ется. При этом международная часть 
— не самая главная. Уже известно, 
что упор будет сделан на социально-
экономические проблемы»,— уве-
рен эксперт. По его словам, два года 
назад международная повестка дей-
ствительно «превысила» все осталь-
ные темы послания. Тогда послание 
пришлось на предвыборную кам-
панию господина Путина. Его вы-
ступление сопровождалось демон-
страцией кадров с новым вооруже-
нием: ракетами «Кинжал», лазерны-
ми установками «Пересвет», подвод-
ным беспилотным аппаратом «По-
сейдон». На специальных экранах 
собравшимся показали, как эти во-
оруженные установки могут атако-
вать территории потенциальных 
противников России. «В этот раз та-
кого точно не будет. Президент дол-
жен успокоить людей, сказав, что 

ситуация тяжелая, но мы готовы»,— 
уверяет господин Лукьянов.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
считает, что внимание к внутренним 
проблемам в сочетании с патриоти-
ческой консолидацией 75-летия По-
беды должны обеспечить «восстано-
вительный рост» рейтингов власти, 
необходимый для обеспечения хоро-
ших результатов на выборах в Госду-
му в 2021 году. «Снижения бедности 
в два раза, а также обеспечения тем-
пов роста экономики выше мировых 
нельзя достичь до 2024 года в услови-
ях, когда доходы населения не растут 
уже несколько лет. Для этого нужен 
активный потребительский спрос, 
а его нет»,— комментирует полито-
лог. Господин Бадовский также на-
помнил об опасности роста пирами-
ды потребительских кредитов. Если 
«кредитный кризис» случится в 2021 
году, то негативный эффект от него 
как раз придется на выборы.

Директор по политическому ана-
лизу Института социального марке-
тинга Виктор Потуремский видит 
будущее послание как продолже-
ние прошлогодней политики, на-
правленной на решение социаль-
ных проблем и переориентацию на 
внутреннюю политику. По мнению 
эксперта, граждане хотят эффектив-
ной власти, решающей их реальные 
проблемы, а главный их запрос — 
рост доходов. Однако дело не только 
в послании, но и в дальнейших дей-
ствиях чиновников. «Всегда есть раз-
рыв между декларацией и реальны-
ми действиями властей. В этом раз-
рыве все и будет решаться»,— резю-
мирует эксперт.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Ждать у моря победы
Между собой журналисты, конеч-

но, произносили очень много слов. 
Мой турецкий знакомый аккуратно 
сочувствовал Ирану:

— Самолет разбился, землетря-
сение в районе атомной станции, 
похороны Сулеймани… Все в один 
день… Что-то странное происходит 
с этой страной…

К тому же начали ждать амери-
канского ответа на обстрел воен-
ных баз в Ираке… И в общем, было 
так неспокойно в журналистских 
душах, что российские корреспон-
денты, например, всерьез перегова-
ривались о том, что надо поскорее 
убираться из Стамбула, а то эти не-
предсказуемые иранцы вдруг захо-
тят обратить на себя внимание уча-
стием своих ракет в торжественной 
церемонии открытия газопровода:

— Да до Тегерана 2 тыс. киломе-
тров… Валить надо отсюда!..

И даже российский президент, ка-
залось, намерен был не задерживать-
ся в Стамбуле: вылет его самолета то-
же, по всем признакам, не отклады-
вался, а стоял уже с опережением 
утреннего графика.

Журналисты, разумеется, жажда-
ли любого комментария российско-
го или турецкого лидеров, и пред-
полагалось, что Владимир Путин 
может высказаться в аэропорту пе-
ред самым вылетом: очевидно, ког-
да суть событий начнет хоть немно-
го проясняться.

В какой-то момент в зале, по всем 
параметрам и конструкциям напо-
минающем Государственный Крем-
левский дворец, появились Влади-
мир Путин, Реджеп Тайип Эрдоган, 
премьер Болгарии Бойко Борисов 
и президент Сербии Александр Ву-
чич. Насчет их появления стало бо-
лее или менее ясно по огромному 
скоплению народа, сопровождавше-
го их. Они передвигались к цели, то 
есть к своим местам в первом ряду, 
как команда регбистов, причем бы-
ло впечатление, что есть другая ко-
манда, которая ей противостоит… А 
на самом деле все эти люди — фото-
корреспонденты, министры, их за-
местители, сотрудники протокола 
— противостояли сами себе, толка-
лись, ругались и создавали не сума-
тоху даже, а казалось, просто пани-
ку. Такая давка была в последнее вре-
мя, кажется, только на похоронах Ка-
сема Сулеймани. И где-то внутри на-
ходились четыре лидера, которым в 
конце концов удалось сесть на сво-
бодные места…

Да, у турок получалось создать 
столпотворение даже там, где долж-
на быть тишь и особая мусульман-
ская благодать перед великим со-
бытием.

Слово дали министру энергети-
ки России Александру Новаку. Он 
кратко проинформировал об ос-
новных параметрах газопровода 
(затем это сделал каждый из высту-
павших):

Газопровод состоит из двух па-
раллельных ниток, длина каждой 
подводной нитки около 930 км, 
максимальная глубина укладки — 
2200 м, для каждой нитки было ис-
пользовано более 75 тыс. труб… Ка-
ждая труба диаметром 81,3 см ве-
сит примерно 9 тонн… Пропуск-
ная способность каждой нитки со-
ставляет 15,75 млрд куб. м в год… 
«Турецкий поток» обеспечивает по-
ставки энергии в объеме, который 
соответствует той, что необходима 
для обеспечения 15 млн средних 
домохозяйств…

Министр энергетики Турции Фа-
тих Донмез был гораздо более цве-
тист. Он назвал «Турецкий поток» 
«исторической надписью, оставлен-
ной в глубине Черного моря», а реа-
лизации его помогло лишь «вдохно-
вение двух президентов», а осталь-
ные просто «самозабвенно работа-
ли». При эксплуатации газопровода 
будет соблюден, по его словам, из-
вечный великий принцип бизне-
са: «Получи прибыль и дай получить 

другим» (наконец-то у Турции появи-
лась историческая возможность реа-
лизовать такой принцип).

— Этот газопровод,— воскликнул 
Фатих Донмез в очевидной ажита-
ции,— возводит нашу страну до ста-
туса первополучателя газа!

Владимир Путин отметил, что га-
зопровод был построен «во глубо-
ко враждебной среде» (как все у нас, 
что созидается.— А.К.), то есть на 
глубине 2 тыс. метров.

— Мы с вами,— оторвал Влади-
мир Путин глаза от текста,— живем 
в сложном мире. И в районе, где мы 
находимся, наблюдается тенденция 
к осложнению ситуации. Но вот Рос-
сия и Турция!..

Они, как я понял, напротив, рабо-
тают на упрощение ситуации.

Реджеп Тайип Эрдоган торжеству-
юще гарантировал, что «все страны 
воспользуются добавочной стоимо-
стью, которую мы создадим!» То есть 
он уже в предвкушении.

А чего, и правда, скрывать такие 
простые вещи?

Он, между прочим, выступил с за-
жигательной речью. Президент Тур-
ции объяснял собравшимся, среди 
которых был чуть ли не весь парла-
мент страны и кабинет ее минис-
тров, что «наш союзник — США, а 
наш сосед — Иран», и было очевид-
но, что это и есть главное противоре-
чие ситуации, в которую попала лич-
но Турция.

Он болел за Ирак:
— Все жители Ирака — наши 

братья!

То есть, давал он понять, в судьбе 
братьев не участвовать нельзя.

Реджеп Тайип Эрдоган сокру-
шался:

— Исламская цивилизация в кри-
зисе! Брат становится врагом!

Он настаивал:
— Мы не должны позволить сде-

лать этот регион центром войны!
И он не уточнял, будет ли его кто-

нибудь спрашивать.
Между тем это была, можно ска-

зать, первая осмысленная, да что там 

— ярчайшая речь лидера страны это-
го, да и любого другого региона по-
сле начала кризиса. Из нее по край-
ней мере следовало: лучшее, что мо-
жет сделать Турция и для США, и для 
Ирана — не вмешиваться.

Реджеп Тайип Эрдоган был в этот 
день хорош, и голос его многообеща-
юще гремел под сводами зала.

Затем разрешилась еще одна ин-
трига дня в Стамбуле: после корот-
кого прямого включения из Ана-
пы и Кыйыкёй Реджеп Тайип Эрдо-
ган попросил всех, кто стоял на сце-
не, сделать шаг вперед, и из-под по-
ла выплыл недостающий кусок тру-
бы, а также, как черт из табакерки,— 
красный газовый вентиль, который 
Реджеп Тайип Эрдоган ультиматив-
но предложил повернуть по часовой 
стрелке всем лидерам вместе. И все 
это сделали, причем Бойко Борисов 
— со странной усмешкой.

Он все-таки до конца сопротивля-
ется самому себе.

Минут через двадцать в такой же 
суматохе, как и все остальное, были 
организованы краткие заявления 
министров иностранных дел Рос-
сии и Турции. Оба были предельно 
аккуратны и протокольны, хотя Сер-
гей Лавров и упомянул, уж не в пер-
вый раз, про «неправомочные и ри-
скованные действия американцев 
на территории Ирака», имея в виду 
убийство Касема Сулеймани.

Он еще некоторое время расска-
зывал об урегулировании в Ливии 
и Сирии, но до конца никакой ясно-
сти, конечно, не наступило. Пара со-
тен журналистов (а если учитывать, 
что половина из них были турецки-
ми, то надо умножать сразу на пять), 
которых распирало от чужой и собст-
венной недосказанности, остались 
неудовлетворенными.

Так что когда Сергей Лавров уже 
уходил от них к кому-то еще, я решил 
уточнить:

— Так я не понял: соль и спички-
то покупать? Или ждем пока?

— Ждем,— кивнул Сергей Лав-
ров.— Вчера, кстати, хороший 
фильм по телевизору показывали… 
Как раз «За спичками»…

В этом фильме герой Евгения Ле-
онова идет к соседу именно за спич-
ками, вспоминает про любовь своей 
жизни, чуть не уезжает в Америку, а 
про спички, конечно, мгновенно за-
бывает.

Но мы-то не забудем.
Андрей Колесников, Стамбул

Четыре лидера (слева направо: премьер-министр Болгарии Бойко Борисов, президент России Владимир Путин, президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган и президент Сербии Александр Вучич) по-разному радовались открытию «Турецкого потока»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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„Ъ“ стали известны причины, по ко- 
торым Преображенский суд Москвы 
вернул в Генеральную прокуратуру 
уголовное дело о гибели восьми по-
жарных при тушении складов на восто-
ке столицы в 2016 году. В халатности, 
ставшей причиной трагедии, следст-
вие обвинило бывших начальника 
управления пожарно-спасательных 
сил столичного главка МЧС полковни-
ка внутренней службы Дмитрия Шир-
лина и его заместителя подполковника 
Сергея Барсукова. Суд, однако, при-
шел к выводу, что в ходе расследова-
ния следствие не дало объективной 
оценки утверждению фигурантов, 
что  их действия были обусловлены 
опасностью возможного взрыва амми-
ака на территории складов, и не прове-
ло соответствующих экспертиз.

Рассмотрение по существу уголовного 
дела о гибели пожарных в Преображен-
ском суде столицы началось в июне 
прошлого года, а в декабре суд решил 
вернуть материалы расследования в Ген-
прокуратуру РФ.

Как сообщал ранее „Ъ“, Следствен-
ный комитет России (СКР) предъявил 
Дмитрию Ширлину и Сергею Барсукову 
обвинение в ненадлежащем исполне-
нии обязанностей (халатности), повлек-
шем по неосторожности смерть двух и 
более лиц (ч. 3 ст. 293 УК РФ). Как гово-
рится в материалах дела, являясь руково-
дителями оперативного штаба по туше-
нию пожара на Амурской улице 22 сентя-
бря 2016 года, они не смогли грамотно 
оценить обстановку, которая создалась в 
складском комплексе, горевшем на об-
щей площади 4 тыс. кв. м, из-за чего и по-
гибли восемь сотрудников МЧС, в том 
числе один из начальников службы по-
жаротушения полковник Александр Юр-
чиков, майор Алексей Акимов и капитан 
Роман Георгиев.

Непосредственно вина подсудимых 
Дмитрия Ширлина и Сергея Барсукова, 
считает следствие, выразилась в том, что 
они, отправляя на крышу комплекса лю-
дей, не учли, что этот объект относился 
ко второй категории огнестойкости, при 
которой его покрытая рубероидом кры-
ша и конструкции под ней не могли вы-
держать более 15 минут воздействия ог-
ня. Когда прогоревшая крыша провали-
лась под пожарными, сотрудники МЧС 
еще какое-то время были живы. Они, по 
данным обвинения, по рациям выходи-
ли на связь, запрашивая помощь. СКР 
пришел к выводу, что пожарных можно 
было спасти, подавая воду в то место, где 
они находились, но воды в брандспой-
тах не оказалось.

Помимо трагических последствий — 
гибели людей, говорится в выводах 
следствия, проявленная обвиняемы- 

ми халатность привела и к подрыву ре-
путации МЧС России.

Тем временем, говорится в мотивиро-
вочной части судебного решения о воз-
врате дела, в результате изучения матери-
алов расследования, а также допросов 
свидетелей и обвиняемых суд пришел к 
следующим выводам. По мнению суда, об-
винительное заключение было составле-
но с нарушением требований УПК РФ, что 

исключает возможность вынесения спра-
ведливого приговора. В частности, отме-
тил суд, фигуранты дела, не признающие, 
кстати, своей вины, и в ходе следствия, и 
во время процесса указывали, что на охва-
ченной пожаром территории находилось 
большое количество взрывоопасного ве-
щества — аммиака. Так, по словам подсу-
димых, он находился в горящей компрес-
сорной, а также в баллонах и в других 
складских помещениях. В ходе тушения 
огня сотрудники МЧС выносили баллоны 
из горящих помещений, что позволило 
предотвратить еще более тяжелые послед-
ствия. Именно из-за угрозы взрыва на 
компрессорной, утверждают фигуранты 
дела, и было принято решение о ее проти-
вопожарной защите как приоритетном 
направлении работы. А усиление пожар-
ного расчета на горящей кровле было 
предпринято именно с целью не допу-

стить огонь к компрессорной, говорят 
бывшие сотрудники МЧС. При этом дан-
ных с технических контрольных прибо-
ров об ухудшении ситуации не поступало.

Наличие аммиака в компрессорной 
подтвердили и представители админист-
рации складского комплекса.

Суд пришел к выводу, что «в обвини-
тельном заключении и представленных 
материалах отсутствуют доказательства, 
подтверждающие либо опровергающие 
доводы» подсудимых и их защиты «о на-
личии угрожающей опасности взрыва ам-
миака, содержащегося в компрессорной, 
а также в баллонах, находящихся в зда-
нии, поскольку по делу в стадии расследо-
вания не проведена ситуационная судеб-
ная экспертиза, а также взрывотехниче-
ская судебная экспертиза относительно 
пригодности к взрыву имеющегося на 
объекте количества аммиака».

На основании этого, отметил суд, вер-
сия обвиняемого Ширлина о том, что 
«при определении решающего направле-
ния тушения пожара и усилении средств 
и сил пожаротушения в области кровли 
здания он находился в состоянии край-
ней необходимости, в настоящее время с 
достоверностью не подтверждена и не 
опровергнута», а «указанные обстоятель-
ства порождают существенные противо-
речия в предъявленном обвинении, кото-
рые не могут быть устранены при рассмо-
трении дела по существу».

При этом суд отметил, что возврат дела 
в прокуратуру никак не влияет на меру 
пресечения в виде подписки о невыезде, 
которая была избрана подсудимым.

Отметим, что ранее адвокат полковни-
ка Ширлина Руслан Голенков сообщал 
„Ъ“, что на предварительных слушаниях 
ходатайствовал о возвращении дела про-
курору из-за отсутствия доказательств ви-
ны офицеров, но тогда его прошение бы-
ло отклонено.

Александр Александров

Аммиак подействовал  
на версию пожара
Стала известна мотивировка возврата дела  
о гибели сотрудников МЧС в прокуратуру

Белый дом определился с размером штра-
фа за неоплаченный проезд по платной до-
роге: для водителей легковых автомобилей 
он составит 2,5 тыс. руб., для водителей 
грузовиков и автобусов — 5,5 тыс. руб.  
Санкция, которая будет установлена в КоАП, 
нужна для запуска безбарьерного проезда 
по платным дорогам (система free-flow). 
Первой трассой, где применят новую техно-
логию, станет Центральная кольцевая авто-
мобильная дорога, северный участок кото-
рой власти обещают запустить в 2020 году.

Правительство РФ внесло в Госдуму проект 
поправок к КоАП, вводящий новый вид штрафа 
для автомобилистов. За «неисполнение обязан-
ности по внесению платы за проезд по платным 
автодорогам» собственники легковых авто будут 
оштрафованы на 2,5 тыс. руб., владельцы автобу-
сов и грузовиков — на 5,5 тыс. руб. Постановле-
ния будут выноситься Ространснадзором с помо-
щью автоматических камер. Штраф отменят, 
если в течение 60 дней водитель погасит долг пе-
ред владельцем платной дороги. Механизм пога-
шения задолженности в поправках не раскрыт. 

Новая санкция нужна для внедрения на плат-
ных дорогах системы free-flow (свободный поток) 
— деньги со счета автовладельца списываются ав-
томатически с помощью камер и бесконтактных 
транспондеров. Система позволит отказаться от 
традиционных пунктов взимания платы (ПВП) со 
шлагбаумами. «Строительство и содержание та-
ких пунктов весьма затратно, требует дополни-
тельного землеотвода и компенсируется операто-
ром дороги за счет повышенного тарифа»,— пояс-
няют в правительстве. Free-flow давно применяет-
ся за рубежом, в частности, в США, Израиле и Бе-
лоруссии. В России free-flow обсуждается с 2014 го-
да. Строящаяся в Подмосковье Центральная коль-
цевая автомобильная дорога (ЦКАД) вообще не 
предполагает ПВП. Глава госкомпании «Автодор» 
Вячеслав Петушенко ранее заявлял, что третий 
этап ЦКАД (между Ленинградским и Горьковским 
шоссе) планируется достроить к лету 2020 года. 

Согласно пояснительной записке, самый 
крупный штраф за неоплату проезда действует в 
Италии (€300). В Австрии санкция составляет 
€120, в Швейцарии — 200 швейцарских фран-
ков, в США (Калифорния) — $57. Будущий размер 
штрафа в РФ определен «исходя из обществен-
ной опасности проступка, влияющего в том чи-
сле на безопасность дорожного движения», пояс-
нили в Белом доме. В июле 2019 года „Ъ“ расска-

зывал о первой версии законопроекта, предпо-
лагавшей штраф в 10 тыс. руб. за повторное нару-
шение, от этой идеи в правительстве отказались.

В Северо-Западной концессионной компании 
(оператор платного участка М11 от Москвы до 
Солнечногорска) идею поддержали, предложив 
формировать штраф из двух сумм. «Первая состо-
ит из стоимости проезда для данной категории, 
которая пойдет владельцу дороги в качестве не-
дополученной платы за проезд,— считают в ком-
пании.— Вторая идет государству и является „на-
казанием“ за нарушение. При этом общая сумма 
должна быть выше стоимости самого проезда, 
чтобы отбить желание нарушать в следующий 
раз». В компании «Новое качество дорог» (опера-
тор платного обхода Одинцово) также ранее гово-
рили о «заинтересованности» операторов плат-
ных дорог в возмещении потерь от неоплачен-
ных проездов за счет санкций.

«С точки зрения наведения порядка новый со-
став административного правонарушения 
оправдан,— считает первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Вячеслав Лыса-
ков.— Размер штрафа можно и округлить до 2 и 
5 тыс. руб. соответственно». Вводя новый штраф, 
власти готовят водителей к переводу вообще 
всех платных дорог в режим free-flow, считает де-
путат. «Под видом борьбы с пробками на пунктах 
контроля и пресечением бесплатного проезда 
нас могут заставить покупать в обязательном по-
рядке бесконтактные транспондеры»,— считает 
господин Лысаков. Законопроект нуждается в 
уточнениях, говорит координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов. Из текста, к 
примеру, пока неясно, как часто автовладельца 
будут штрафовать при проезде платной маги-
страли. «Нужен компромисс, чтобы, с одной сто-
роны, постановления не присылали каждые 500 
метров, с другой стороны,— чтобы оплата одно-
го штрафа не была выгоднее, чем оплата проезда 
в целом»,— считает он. Господин Шкуматов так-
же обратил внимание, что гражданам, которые 
хотят закрыть долг и отменить штраф, придется 
ехать в Ространснадзор или посылать документы 
в ведомство по почте. «Это неудобно и чрезмерно 
нагрузит службу, которая едва ли справится с та-
кой нагрузкой,— говорит он.— Тем более что в 
первое время после запуска free-flow доля не 
оплативших проезд будет очень высока. Нужен 
более простой, электронный механизм, не требу-
ющий личного визита водителя».

Иван Буранов

Автомобильные штрафы 
поставят на поток
Нарушителей оштрафуют на 2,5 тыс. руб.  
для запуска системы free-flow на платных трассах

Как стало известно „Ъ“, уфимка Светлана 
Жолудева судится с федеральными ведом-
ствами, требуя выплаты 4 млн руб. в качестве 
возмещения морального ущерба за смерть 
своего сына, скончавшегося во время прохо-
ждения службы в Подмосковье. Солдат умер 
в ноябре 2017 года. По мнению военной про-
куратуры и военно-врачебной комиссии, это 
стало возможным из-за халатности руково-
дителей и медиков войсковой части, в част-
ности, из-за неправильной диагностики и не-
своевременно оказанной помощи. Ранее суд 
удовлетворил иск госпожи Жолудевой ча-
стично, взыскав в ее пользу 1 млн руб., одна-
ко президиум Верховного суда Башкирии 
вернул дело на новое рассмотрение.

Ленинский райсуд Уфы повторно приступил к 
рассмотрению иска Светланы Жолудевой к ре-
спубликанским военному комиссариату и управ-
лению Федерального казначейства, а также Ми-
нистерству обороны России и Минфину РФ. Как 
следует из материалов суда, госпожа Жолудева 
просит взыскать с ответчиков 4 млн руб. в качест-
ве компенсации морального вреда. В ноябре 2015 
года ее сын был призван на военную службу отде-
лом военного комиссариата по Октябрьскому и 
Советскому районам Уфы. Солдат служил в под-
московных войсковых частях №51618, а затем 
№86655 в должности старшего водителя-электри-
ка радиолокационной станции. Там он «неодно-
кратно находился на стационарном лечении в 
разных медицинских учреждениях... и подвер-
гался оперативным вмешательствам», сообщила 
истец в суде. 25 октября 2016 года около девяти ча-
сов утра, находясь в суточном наряде в качестве 
патрульного по позиции, следует из материалов 
дела, рядовой Жолудев обратился к фельдшеру 
части, которая приняла решение о его госпитали-
зации. 2 ноября 2017 года солдат скончался. В сво-
ем иске госпожа Жолудева отметила, что за год до 
смерти сына (в декабре 2016 года) военная проку-
ратура ракетных войск стратегического назначе-
ния проводила проверку причин возникновения 
у него «тяжкого заболевания» и пришла к выводу, 
что это стало возможным из-за нарушений долж-
ностными лицами требований ряда статей зако-
на «О статусе военнослужащего» и Устава внутрен-
ней службы вооруженных сил. «Смерть единст-
венного сына Жолудева П. Д. в результате полу-
ченного им заболевания в период прохождения 
службы, с учетом того, что на протяжении дли-
тельного периода он болел, перенес неимоверно 
большое количество оперативных вмешательств 
и медицинских манипуляций, что в период лече-
ния он перенес мучения, результатом которых 
явилась смерть, принесла истцу нравственные и 
физические страдания как матери», указано в су-
дебных материалах.

В апреле 2019 года Ленинский райсуд Уфы 
удовлетворил иск госпожи Жолудевой, но частич-
но: взыскал с ответчиков 1 млн руб. Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда 

Башкирии в июле оставила решение в силе. Суды 
пришли к выводу, что рядовой скончался из-за не-
своевременной диагностики заболевания и ока-
зания медпомощи с нарушением медицинских 
технологий. Это подтвердило заключение комис-
сии Главного центра военно-врачебной эксперти-
зы Минобороны. Из справки войсковой части 
№86655 от 3 ноября 2017 года, указал суд, следует, 
что рядовой Жолудев умер «вследствие увечья (ра-
нения, травмы, контузии), полученного в период 
прохождения военной службы». Военная проку-
ратура гарнизона, проводившая проверку по за-
явлению госпожи Жолудевой, говорится в мате-
риалах дела, также установила, что руководство 
войсковой части не организовало надлежащим 
образом исполнение требований закона «Об 
основах охраны жизни и здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации». Так, начальник медицин-
ского пункта, который проводил медосмотр рядо-
вого, «не выявил», что тот ранее болел пневмони-
ей. «В связи с чем соответствующие рекоменда-
ции для дальнейшего прохождения им военной 
службы командиру подразделения не выдал, пе-
редачу медицинской книжки Жолудева П. Д. в по-
дразделение не обеспечил; в результате указан-
ных нарушений созданы предпосылки к возник-
новению тяжкого заболевания», пришла к выво-
ду военная прокуратура. Кроме того, ведомство 
установило, что в 2016 году, когда фельдшером 
войсковой части было принято решение о госпи-
тализации рядового, командир 2-й радиолокаци-
онной роты Гусельников «своевременных мер по 
его направлению в медицинское учреждение не 
принял, в результате чего сын истца госпитализи-
рован… лишь в 18 часов, при этом квалифициро-
ванной медицинской помощи в указанный пери-
од ему не оказывалось».

Представитель Минобороны просил в иске от-
казать, ссылаясь на то, что «не установлена при-
чинно-следственная связь между действиями от-
ветчика и наступившими последствиями». Кроме 
того, суд не назначал судебно-медицинскую экс-
пертизу для установления данных обстоятельств, 
добавил он.

Президиум ВС Башкирии в начале ноября 
прошлого года не согласился с выводами судов 
первой и апелляционной инстанций. По его мне-
нию, при вынесении решения «недопустимо 
основываться на доказательствах, которые не бы-
ли исследованы судом в соответствии с нормами 
Гражданского процессуального кодекса». Так, Ле-
нинский райсуд Уфы не определил, в чем конкрет-
но заключается вина и противоправность поведе-
ния конкретных должностных лиц войсковой ча-
сти, какие доказательства это подтверждают, а так-
же имеется ли между действиями должностных 
лиц войсковой части и смертью военнослужаще-
го причинно-следственная связь. В итоге Ленин-
ский райсуд при новом рассмотрении назначил 
судебную экспертизу и приостановил процесс до 
получения ее результатов.

Булат Баширов, Уфа

Смерть солдата пройдет 
судебную экспертизу
Рассматривается иск матери  
скончавшегося во время службы военнослужащего

Саранский механический завод при-
знан виновным в нарушении правил 
безопасности при производстве и хра-
нении взрывчатых веществ. Регио-
нальное управление Ростехнадзора 
считает, что несоблюдение предприя-
тием действующих норм угрожает 
жизни и здоровью людей. В суде пред-
ставители завода смогли доказать, 
что часть претензий не обоснована, 
однако суд все же принял решение 
о частичной приостановке деятель-
ности предприятия. На заводе гово-
рят, что складские помещения, попав-
шие в поле зрения Ростехнадзора, 
в настоящее время пустуют, для 
устранения нарушений необходимо 
провести экспертизу их состояния.

Деятельность федерального казенного 
предприятия «Саранский механический 
завод» (СМЗ, Саранск) будет частично при-
остановлена на 90 дней из-за нарушений 
требований безопасности, допущенных 
при производстве взрывчатых веществ. 
Соответствующее решение было принято 
судом Октябрьского района Саранска на 
основании данных, полученных специа-
листами Волжско-Окского управления Ро-
стехнадзора. Ограничения коснутся рабо-
ты складов для хранения взрывчатки на 
одной из производственных площадок.

По данным регионального управления 
Ростехнадзора, с 5 ноября по 6 декабря 2019 
года на СМЗ прошла выездная проверка на 
промышленной площадке, где ведется 
производство, а также испытания, рассна-
ряжение и утилизация различных видов 
ракетного топлива, пороха и других пиро-
технических средств. В ходе проверки был 
выявлен целый ряд нарушений. В частно-

сти, на предприятии отсутствовала доку-
ментация о проведении экспертизы шести 
зданий 1971 года постройки, используе-
мых в качестве складских помещений. Ак-
тов о приемке в эксплуатацию мест хране-
ния взрывчатых материалов представите-
ли предприятия и территориального орга-
на исполнительной власти в области про-
мышленной безопасности также не предо-
ставили. На территории вокруг складов не 
проведены мероприятия по защите от по-
жаров. В дополнение к этим нарушениям 
на предприятии не была разработана де-
кларация промышленной безопасности 
для опасного производственного объекта. 
Выявленные нарушения могут привести к 
разрушению или обрушению складов и по-
мещений, где хранятся взрывчатые мате-
риалы. Это, в свою очередь, может привес-
ти к взрыву данных веществ и возникнове-
нию чрезвычайной ситуации. Все это созда-
ет угрозу для жизни и здоровья людей.

В ходе судебного разбирательства пред-
ставители СМЗ частично признали факты 
допущенных нарушений. Они заявили, 
что отсутствие актов о приемке в эксплуа-
тацию мест хранения взрывчатки и нару-
шение противопожарных норм не могут 
быть поставлены заводу в вину, так как он 
не попадает под действие «Правил без-
опасности при взрывных работах», утвер-
жденных приказом Ростехнадзора №695. 
Представители Ростехнадзора согласи-
лись, что часть нарушений ошибочно по-
ставлена в вину СМЗ, и предложили суду 
не учитывать их при вынесении реше-
ния. Остальные претензии представители 
СМЗ признали и заявили, что не возража-
ют против частичного приостановления 
деятельности предприятия.

По оставшимся пунктам суд не нашел 
обстоятельств, смягчающих или отягчаю-
щих вину СМЗ. Предприятие признано 
виновным в совершении административ-
ного правонарушения, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 9.1 КоАП РФ (нарушение требова-
ний промышленной безопасности или ус-
ловий лицензий на осуществление видов 
деятельности в области промышленной 
безопасности опасных производствен-
ных объектов). Санкции этой статьи пред-
усматривают для юридических лиц 
штраф от 200 тыс. до 300 тыс. руб. или при-
остановление деятельности.

В соответствии с решением суда будет 
приостановлена деятельность СМЗ по 
эксплуатации зданий складов и погребов 
для хранения взрывчатых материалов. 
По мнению суда, более мягкое наказание 
не гарантирует, что предприятие испра-
вит все выявленные нарушения в полном 
объеме.

Связаться с руководством предприя-
тия оперативно не удалось в связи с ново-
годними каникулами. По словам юриста 
Дамира Рамаева, представлявшего инте-
ресы СМЗ в суде, указанные в постановле-
нии помещения в настоящее время пусту-
ют, никаких взрывчатых веществ в них не 
хранится. В ходе дежурной проверки Ро-
стехнадзор выявил нарушения в офор-
млении документации на эти помеще-
ния. Устранение этих несоответствий и 
проведение соответствующих экспертиз 
займет значительно меньше времени, 
чем 90 дней, на которые приостановлена 
работа объектов. На деятельности пред-
приятия эта приостановка не отразится.

Андрей Репин,  
Нижний Новгород

На заводе нашли  
взрывоопасные склады
В Саранске выявлены нарушения правил хранения взрывчатки

Суд решил, что не может 
вынести приговор по делу  
о пожаре, поскольку следствие 
не дало объективной оценки 
версии подсудимого Дмитрия 
Ширлина (в центре) 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Усиление пожарного расчета  
на горящей кровле имело целью  
не допустить огонь к компрессорной  
и предотвратить угрозу взрыва
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Депутаты просят Генпрокуратуру 
проверить, как в регионах прово
дились общественные обсужде
ния территориальных схем об
ращения с отходами. Согласно 
результатам исследования дум
ского комитета по экологии и ох
ране окружающей среды (есть 
у „Ъ“), эти документы обсуди
ли с гражданами в 55 регионах, 
а в 17 эту процедуру даже не на
чинали. К самому процессу также 
есть вопросы: граждане жалова
лись больше всех, но их заме
чания практически не прини
мались — чиновники учли лишь 
13% от всех их обращений, отдав 
предпочтение замечаниям реги
ональных операторов и предста
вителей власти.

Лишь 55 субъектов завершили об-
щественное обсуждение территори-
альных схем обращения с отходами 
(терсхема регулирует все операции 

с мусором в регионе, содержит дан-
ные обо всех объектах) с граждана-
ми и актуализировали их. Отметим, 
согласно действующему законода-
тельству региональные власти долж-
ны были сделать это до конца 2019 го-
да. Еще 13 регионов сейчас находятся 
в процессе обсуждения; 17 субъектов 
к нему за два года так и не приступи-
ли. Это следует из результатов монито-
ринга комитета по экологии и охране 
окружающей среды Госдумы. Среди 
«аутсайдеров», в частности, Дагестан, 
Бурятия, Калмыкия, Тува, Кабардино-
Балкария и Карачаево-Черкесия, а так-
же Амурская, Белгородская, Иркут-
ская, Псковская и Тверская области.

Вместе с тем и во многих регио-
нах, где обсуждение состоялось, де-
путаты обнаружили ряд нарушений. 
Как рассказал „Ъ“ глава думского ко-
митета Владимир Бурматов, среди 
прочего были нарушены сроки опу-
бликования заключений об уче-

те поступивших от граждан замеча-
ний и предложений, а в некоторых 
субъектах чиновники не публико-
вали на сайтах профильных мини-
стерств уведомления о проведении 
обсуждений. С самим учетом посту-
пивших замечаний также были про-
блемы. Всего за два года чиновники 
получили более 5,3 тыс. обращений 
от граждан, общественных организа-
ций, региональных операторов и фе-
деральных органов исполнительной 
власти. Из них 47% поступили от гра-
ждан. Больше всего обращений на-
правили жители Татарстана, Коми, 
а также Московской, Владимирской, 
Архангельской областей — на эти 
пять регионов пришлось 90% всех об-
ращений граждан. Отметим, во всех 
этих субъектах неоднократно в 2018 
и 2019 годах проходили акции про-
теста. В частности, жители Архан-
гельской области и Коми выступа-
ют против строительства мусорного 

полигона на железнодорожной стан-
ции Шиес. Жители Татарстана и Мос-
ковской области протестуют, в числе 
прочего, против строительства мусо-
росжигательных заводов.

Учитывать обращения граждан 
при формировании территориаль-
ных схем чиновники не торопились. 
В среднем по стране из всех замеча-
ний от граждан учли лишь 13%, под-
считали в комитете Госдумы. Больше 
всего чиновники прислушивались 
к замечаниям региональных опера-
торов (учтен 61% всех поступивших 
от них замечаний), федеральных ор-
ганов исполнительной власти (75%), 
а также тарифных органов (45%). «Та-
кое ощущение, что слушания прово-
дились чиновниками для самих се-
бя»,— резюмирует господин Бурма-
тов. По его словам, в Коми, Ставро-
поле, а также Самарской, Томской, 
Орловской, Кемеровской областях 
власти не учли ни одного предложе-

ния от граждан. Впрочем, в 36 реги-
онах от граждан вовсе не поступило 
замечаний по поводу территориаль-
ных схем.

«Те, кто не начал даже проводить 
обсуждение, грубо нарушили за-
кон,— считает Владимир Бурматов.— 
В других случаях мы видим, что к мне-
нию граждан вообще не прислушива-
лись или игнорировали. Инструмент 
общественных обсуждений был дан 
субъектам, чтобы власти смогли уйти 
от конфликтов и митингов. Вместо то-
го чтобы обсудить с людьми, где будет 
полигон, сортировка, мусоросжига-
тельный завод, нужен ли он вообще, 
губернаторы восприняли эту проце-
дуру как в тягость». Депутаты намере-
ны направить запрос главе Минпри-
роды Дмитрию Кобылкину, а также 
в Генпрокуратуру с просьбой провес-
ти проверки.

Эксперты в целом скептически 
оценивают эффективность подоб-

ных обсуждений. По мнению главы 
движения «Альянс зеленых» Алек-
сандра Закондырина, «реальные» 
обсуждения проходят в тех регио-
нах, где планируется строительст-
во инфраструктуры, поскольку ча-
сто возникают конфликтные си-
туации из-за будущего соседства. 
Он считает, что повысить эффектив-
ность процедуры помог бы ее пере-
нос на единый электронный ресурс 
с SMS-оповещением о начале обсу-
ждений. По мнению координатора 
ассоциации в сфере экологии и за-
щиты окружающей среды «Раздель-
ный сбор» Анны Гаркуши, подоб-
ные обсуждения, наоборот, необхо-
димо сделать очными и проводить 
их «в течение месяца, в каждом рай-
оне»: «Сейчас нет никакого диалога, 
это формальность, которая позволя-
ет чиновникам сказать, что с населе-
нием они все обсудили».

Анна Васильева

Мусор разбирают без спроса
Депутаты приглашают Генпрокуратуру к общественному обсуждению схем обращения с отходами

По информации „Ъ“, админи
страция президента намере
на сохранить за партией власти 
конституционное  большинство 
в парламенте. Источники „Ъ“ 
 называют два варианта решения 
этой задачи — создание новых 
лояльных партий или  насыщение 
думской кампании партиями, 
 которые не смогут рассчитывать 
на преодоление пятипроцентного 
барьера. „Ъ“ рассчитал условия, 
при которых возможен каждый 
из этих гипотетических вариан
тов. Впрочем, собеседники, 
близкие к внутриполитическому 
блоку администрации, считают, 
что добиться нужного результата 
можно и без радикальных изме
нений партийного ландшафта.

Согласно декабрьскому иссле-
дованию «Левада-центра», элек-
торальный рейтинг партии «Еди-
ная Россия» составляет 29%. Среди 
тех, кто намерен участвовать в вы-
борах, он выше — 47% (против 44% 
в июле этого года). Помимо «Еди-
ной России» сейчас в Думу прошли 
бы КПРФ (14%), ЛДПР (13%), «Комму-
нисты России» (5%) и «Справедли-
вая Россия» (5%). При сохранении 
тенденций социологи пророчат 
«Единой России» порядка 45% голо-
сов по партийным спискам на буду-
щих выборах в Госдуму.

Депутаты Госдумы избираются 
по смешанной системе: половина — 
по спискам, половина — по одно-
мандатным округам. По одномандат-
ным округам партия вряд ли наберет 
больше 150 мандатов (примерно та-
кие оценки звучали на последнем 
съезде). При этом секретарь генсове-
та партии Андрей Турчак не раз заяв-
лял, что ее цель — конституционное 
большинство (более 300 мандатов). 
По сведениям „Ъ“, от идеи конститу-
ционного большинства не хотят от-
казываться и в администрации пре-

зидента. Выходит, что по спискам 
«Единая Россия» также должна полу-
чить не менее 150 мест.

По закону только партии, полу-
чившие более 5% голосов избира-
телей, могут рассчитывать на ме-
ста в Госдуме. При распределении 
мандатов учитываются только го-
лоса, поданные за эти партии. Все-
го «списочных мест» 225. На это чи-
сло делится количество голосов, по-
данных за партии, прошедшие пяти-
процентный барьер. Таким образом 
вычисляется «цена» одного мандата. 
Затем на эту «цену» делится число го-
лосов, поданных за каждую из про-
шедших партий. Частное и есть чи-
сло депутатских кресел, которое, та-
ким образом, не соответствует коли-
честву поданных за партию голосов.

Голоса, полученные партиями, 
оставшимися за барьером, а так-
же недействительные бюллетени 
не учитываются, но влияют на «це-
ну» мандата. Чем больше партий пе-
реваливает через заветную планку, 
тем выше «цена» мандата и тем мень-
ше мест в Госдуме получают партии, 
преодолевшие барьер. После под-
счета получаются цифры с десятыми 
долями после запятой. Если в ито-
ге сумма целых чисел оказывается 
меньше 225, нераспределенные ме-
ста достаются партиям, набравшим 
больше сотых долей после запятой. 
В первую очередь мандаты получа-
ют представители общефедераль-
ной части списка каждой партии — 
не более десяти человек. Затем рас-
пределяются мандаты среди регио-
нальных групп: общее количество 
голосов, отданных за партию, делит-
ся на оставшееся число мандатов. 
Так вычисляется «внутрипартийная 
цена» мандата. Результат каждой от-
дельной региональной группы де-
лится на эту «цену». Целая часть — 
число мандатов, причитающихся ре-
гиональной группе. Нераспределен-

ные мандаты отходят региональным 
группам, набравшим больше сотых 
долей после запятой.

Искомые 150 мандатов состав-
ляют 66,67% от 225 мест в Госдуме. 
То есть 45% голосов, которые могут 
быть поданы за партсписок, «Единой 
России» нужно превратить в 66,67% 
от 225 мест. Партии парламентской 
оппозиции при этом в сумме полу-
чат 33,3% «списочных» кресел. Что-
бы посчитать, скольким местам в Ду-
ме эквивалентен 1% голосов на выбо-
рах, гипотетические 45% «Единой Рос-
сии» „Ъ“ поделил на необходимые 
66,67% мест. Полученный результат — 
0,68 — и есть «цена» мандата. Если ум-
ножить 33,33% думских кресел, остав-
шихся оппозиции, на «цену» мандата, 
мы увидим, что суммарный результат 
парламентской оппозиции на выбо-
рах должен будет составить 22,5%.

Чтобы при таком раскладе «Еди-
ная Россия» получила 150 мест 
по списку, число голосов, набран-
ных партиями, не проходящими пя-
типроцентный барьер, и испорчен-

ных бюллетеней должно суммар-
но составить 32,5% (см. таблицу 1). 
То есть почти треть поданных голо-
сов окажутся не учтены и лишь по-
высят результат других партий. Это 
может поставить под вопрос леги-
тимность выборов.

Однако у «Единой России» есть 
и другие варианты сохранить боль-
шинство. Как ранее сообщал „Ъ“, ад-
министрация президента исследует 
общественный интерес к различным 
политическим повесткам — по ито-
гам могут быть запущены новые пар-
тии или обновятся существующие.

Если малые партии и недействи-
тельные бюллетени оттянут на себя 
13,2% голосов (как в 2016 году), при 
45% голосов «Единая Россия» полу-
чит 51,8% мест по спискам, или 116 
мандатов, то есть на 34 меньше, чем 
планирует. Гипотетическая новая 
партия должна была бы набрать 13% 
голосов, чтобы получить эти 34 ман-
дата. Это может быть не одна, а две 
партии, которые возьмут, напри-
мер, 6% и 7%. Три малые партии, если 

они пройдут барьер «по краю», мо-
гут дать и все 15%. Предполагается, 
что нынешняя парламентская оп-
позиция в этом случае возьмет 28,8% 
(те же 75 мандатов) (см. таблицу 2).

«Достичь в сумме 30% непроход-
ным партиям непросто»,— считает 
член экспертной группы при ЦИК, 
специалист по избирательному пра-
ву Аркадий Любарев. По его словам, 
нет шести-восьми партий, способ-
ных получить поддержку 3–5% изби-
рателей. Их нужно вырастить, а шанс 
промахнуться очень велик, как с «Ро-
диной» в 2003 году, на прохождение 
которой в ГД Кремль совсем не рас-
считывал. «Большое количество пар-
тий-спойлеров невыгодно „Единой 
России“: они могут отнимать голо-
са у партии власти и друг у друга,— 
считает эксперт.— Кроме того, если 
у „Единой России“ будет поддержка 
избирателей на уровне 45%, то она, 
скорее всего, получит больше 150 
мест по одномандатным округам».

Политолог Ростислав Туров-
ский предлагает рассмотреть вари-
ант трехпартийной Госдумы: «Если 
„Справедливая Россия“ не преодо-
леет 5%, а наберет около него, это 
увеличит количество утерянных го-
лосов, и тогда, возможно, „Единая 
Россия“ получит искомые процен-
ты». Руководитель экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов считает, что 
«Единая Россия» может повторить 
опыт британских консерваторов, ко-
торые получили 60% мест на выбо-
рах этого года, хотя их рейтинги бы-
ли ниже: «Три кита успеха — раскол 
оппозиции и ее неспособность к ко-
алиционным действиям, умение 
пользоваться институциональны-
ми особенностями среды, консен-
сус элит». По мнению главы ИСЭПИ 
Дмитрия Бадовского, если партия 
власти сосредоточится на наращи-
вании рейтинга, то к 2021 году она 
может рассчитывать на 45–48% и 120 

мест в Госдуме по спискам. При этом 
в округах ей придется вести борьбу, 
в том числе за счет самовыдвижен-
цев и малых партий, которые могут 
создать союзную «Единой России» де-
путатскую группу или просто присо-
единиться к фракции, как это прои-
зошло в 2003 году.

Политконсультант Григорий Ка-
занков считает, что потолок партии 
по спискам сейчас — 40%, но пред-
полагает, что по одномандатным 
округам провластных кандидатов 
может пройти больше за счет само-
выдвиженцев. В то же время госпо-
дин Казанков согласен, что пришло 
время новых партийных проектов. 
Эксперт Московского центра Кар-
неги Андрей Колесников считает, 
что «партию-подпорку» создать не-
возможно и администрация сосре-
доточится на «детоксикации» имид-
жа «Единой России». В свою очередь, 
глава Центра политтехнологий Бо-
рис Макаренко считает, что для ре-
зультата «Единой России» в две тре-
ти мандатов по спискам партиям, 
не взявшим барьер в 5%, придется 
набрать порядка 40%, как в 1995 го-
ду. При этом «игру» с новыми парти-
ями эксперт считает потенциально 
опасной. По его словам, партия влас-
ти может рассчитывать на 45% голо-
сов и ей потребуется взять как мож-
но больше одномандатных округов.

Источник „Ъ“, близкий к вну-
триполитическому блоку админи-
страции президента, считает, что 
«Единая Россия» вполне может по-
лучить конституционное большин-
ство за счет одномандатных окру-
гов. По его словам, партия в силах 
взять 180–190 округов и тогда ей по-
надобится всего 110–120 манда-
тов по списку. Пара малых партий, 
по его мнению, сможет преодолеть 
барьер в 5% и также получить пред-
ставительство в парламенте.

Андрей Винокуров

Триста на ум пошло
„Ъ“ посчитал, во что обойдется конституционное большинство «Единой России»

Насколько выгодны малые партии
 % голосов % мест
«Единая Россия» 45 66,67 
  (доля 150 мандатов от 225 мест)

Парламентские партии по спискам (в сумме) 22,5 33,33 
  (доля 75 мандатов от 225 мест)

Голоса, отданные партиям, не прошедшим 32,5  
пятипроцентный барьер, и недействительные бюллетени

Голоса, отданные за парламентские партии 67,5 

1% от суммы голосов парламентских партий («цена мандата») — 0,68 

Насколько выгодна новая партия   
 % голосов % мест Количество мест
«Единая Россия» (ЕР) 45 51,8 116

Парламентские партии (в сумме) 28,8 33,18 75

Новая партия (НП) 13 14,98 34

Утерянные голоса 13,2  

В сумме ЕР+НП 58 66,82 150

Всего мест   225

Голоса, поданные за прошедшие в Госдуму партии 86,8  

«Цена мандата» — 0,868  

Ректор РНИМУ имени  Пирогова, 
академик РАН, лауреат Госпре
мии Сергей Лукьянов  рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Валерии 
 Мишиной, как выполнить ука
зы президента РФ о повышении 
зарплат преподавателей, най
ти при этом средства на ремонт, 
поддержать студентов и обеспе
чить мост между университетом, 
клиникой и производством.

— С 2007 года и до вашего прихо-
да в 2016 году в университете сме-
нилось несколько ректоров. В тот 
период университет упоминался 
в СМИ в связи с коррупционны-
ми скандалами, в частности о не-
целевом использовании помеще-
ний, был и пожар в общежитии.
— Когда я возглавил вуз, коррупци-
онные проблемы были уже в очень 
серьезной степени редуцированы. 
Многие вопросы были решены рек-
тором Николаем Николаевичем Во-
лодиным, например с нецелевым 
использованием помещений. Ему 
удалось расстаться с арендатора-
ми, которые не имели отношения 
к деятельности вуза, но занимали 
его помещения с 1990-х годов. Сле-
дующий ректор Андрей Камкин 
проводил серьезные образователь-
ные реформы: при нем была вве-
дена система постоянной оценки 
знаний, балльно-рейтинговая си-
стема. Учиться стало значительно 
сложнее, но и качество выпускни-
ков в результате выросло. Мы по-

жинаем плоды этих реформ толь-
ко сейчас, спустя шесть лет после 
их начала.
— Когда вы пришли, вы сказали, 
что будете привлекать дополни-
тельное финансирование и со-
кращать расходы. Это удалось?
— В наше инфляционное время 
я бы не сказал, что мы можем сокра-
щать расходы. Но мы стабилизиро-
вали расходы на административно-
управленческий аппарат, сократив 
около 100 человек. Например, со-
кратили охрану, переведя на аутсор-
синг. То же с уборкой. Потом я ввел 
принцип, что при сокращении со-
трудников их ставку распределяют 
в премиальный фонд. Зарплата на-
учных сотрудников и профессорско-

преподавательского состава за пять 
лет выросла почти вдвое, в среднем 
до 135 тыс. Мы вынуждены были вы-
полнять указы президента, при этом 
Москва — это регион, где очень вы-
сокая средняя зарплата по экономи-
ке, а от нас требуют 200% такой зар-
платы. Поэтому тот темп ремонта 
помещений, создания новых ауди-
торий, который я поначалу держал, 
мы вынуждены были затормозить, 
иначе не смогли бы выполнить ука-
зы. У университета не было ассоци-
ации выпускников. Мы ее создали. 
И далее, уже по инициативе ассоциа-
ции выпускников, появился попечи-
тельский совет. Наши выпускники — 
это Вероника Скворцова (глава Мин-
здрава РФ), Георгий Голухов (экс-гла-
ва департамента здравоохранения 
Москвы), Александр Румянцев (пре-
зидент Центра детской гематологии 
им. Димы Рогачева), Марк Курцер (ди-
ректор сети клиник «Мать и дитя»). 
У них было достаточно влияния, что-
бы рекомендовать Сергею Чемезо-
ву, гендиректору госкорпорации «Ро-
стех», возглавить попечительский со-
вет. В результате, например, попечи-
тельский совет отремонтировал наш 
актовый зал. Попечительский совет 
и ассоциация выпускников помога-
ют финансировать и ремонт обще-
житий, благоустройство территории. 
Кроме того, и рост популярности ву-
за позволил нам существенно увели-
чить внебюджетные поступления.
— Как вы оцениваете ваших вы-
пускников?

— Мы подвели итоги первого выпу-
ска, обучавшегося по реформам, ко-
торые начал Андрей Глебович (Кам-
кин.— „Ъ“): средний выпускной балл 
очень высок, не сдали экзамены еди-
ницы. При этом на некоторых спе-
циальностях средний (выпускной.— 
„Ъ“) балл — 4,9. Хотя я одновремен-
но вижу, что за этим стоит: набрали 
2 тыс. человек, выпустили 1,1 тыс. 
Это результат повысившихся требо-
ваний. То есть, с одной стороны, эта 
реформа позволила повысить каче-
ство выпускников, но, с другой сто-
роны, мы же должны обеспечить го-
сударство кадрами, и половину сту-
дентов каждый раз выгонять — это 
тоже не метод. Поэтому мы ввели до-
полнительные занятия, облегчили 
доступ к источникам информации, 
обеспечили залы для занятий, опла-
чиваем преподавателям дополни-
тельные часы, консультации, кото-
рые они проводят со студентами.
— Как вы решаете проблемы с по-
терей студентов?
— Потери в основном идут в первые 
годы обучения, первый—второй 
курс. Чтобы их избежать, введена си-
стема тьюторов: каждая группа пер-
вого курса получает наставника — 
подготовленного старшекурсника.
— Как представителю научной 
среды, что вам пришлось менять 
в университете?
— В науке мы провели очень серьез-
ные реорганизации, закрыли много 
лабораторий. Их закрывал ученый со-
вет, не ректор. Я это только обосновы-

вал. Во всем мире так принято: лабо-
ратория создается под какого-то чело-
века, и потом, когда человек уходит, 
она закрывается. Я пригласил новых 
ученых с их идеями, но уже с возмож-
ностью реализации на наших базах. 
Далее мы стали сотрудничать с компа-
ниями, которые внедряют изобрете-
ния, с клиниками, в которых их про-
веряют. Например, мы реализуем тех-
нологию Института высшей нервной 
деятельности. Его профессор Алек-
сандр Фролов разработал техноло-
гию, которая позволяет путем считы-
вания электроэнцефалограммы ви-
деть побуждения человека к движе-
нию. Соответственно, у людей, ко-
торые из-за инсультов или травм по-
теряли подвижность руки, возмож-
но восстанавливать эти движения че-
рез управление экзоскелетом. Год на-
зад мы начали сотрудничать с уни-
верситетом в Крыму (Крымский фе-
деральный университет им. В. И. Вер-
надского.— „Ъ“), он вошел в наш кла-
стер (РНИМУ является координато-
ром научно-образовательного меди-
цинского кластера «Восточно-Евро-
пейский».— „Ъ“). Привезли им та-
кие устройства, коллеги их провери-
ли для детей с ДЦП. И неожиданно 
оказалось, что дети, у которых вооб-
ще не было движений, у которых бы-
ли вывернуты кисти за счет перена-
пряжения мышц, после тренировки 
на такой штуке вдруг начинают пуго-
вицы застегивать, рисовать. Сейчас 
мы такие приборы поставили в центр 
под Москвой, в ряд детских москов-

ских клиник, и везде очень высокие 
оценки. Сейчас мы работаем над тем, 
чтобы Минздрав этот процесс ввел 
в ОМС или ВМП.
— Сколько стоит такое оборудо-
вание?
— Сегодня оно продается за 5 млн 
руб., но мы выведем цену на 3–3,5 млн 
по мере роста серии.
— Какова потребность в таком 
оборудовании в России?
— Очевидно, что сотни единиц. Если 
удастся довести технологию до до-
машнего использования, это будут 
тысячи и десятки тысяч. Другой при-
мер — антитела при лечении аутоим-
мунных заболеваний. Сейчас мы на-
ходимся на завершающей фазе до-
клинических испытаний, на мар-
тышках. Думаю, в следующем году, 
если эти испытания пройдут успеш-
но, начнутся испытания на людях, 
а затем препарат появится на рын-
ке. Это новое поколение препаратов, 
в создании которых Россия долж-
на оказаться в лидерах. Мы в инте-
ресное время живем: в России беше-
ными темпами развивается фарма, 
здесь стало интересно работать. Ни-
где в мире без помощи государства 
высокие технологии не развивались, 
не развиваются и развиваться не бу-
дут. Это сказки для идиотов о невиди-
мой руке рынка, которая что-то дви-
гает. Рынок работает только там, где 
что-то уже развито.

полная версия 
kommersant.ru/12778

«В России стало интересно работать»
Академик Сергей Лукьянов о том, как Медуниверситет имени Пирогова старается сберечь студентов
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Украинский Boeing не закончил взлет
Авиакатастрофа в Иране унесла жизни 177 человек

Крушение самолета Boeing 
737 «Между народных авиали-
ний Украины» (МАУ) при взлете 
из тегеранского аэропорта име-
ни имама Хомейни стало круп-
нейшей катастрофой за всю 
историю украинской авиации. 
На борту лайнера, направляв-
шегося из иранской столицы 
в Киев, находились 177 чело-
век. Все они погибли.  Власти 
Исламской Республики Иран 
заявили, что причиной траге-
дии стали возгорание двига-
теля и неспособность экипажа 
взять ситуацию под контроль. 
Впрочем, высказываются и дру-
гие версии — от теракта до слу-
чайного попадания ракеты. 
Тем временем несколько стран 
решили приостановить или 
огра ничить полеты граждан-
ских воздушных судов над Ира-
ном и Ираком.

Самолет МАУ рейса PS752 со 168 
пассажирами и 9 членами эки-
пажа на борту разбился ранним 
утром в среду, упав с высоты око-
ло 1 тыс. м через три с небольшим 
минуты после взлета. По появив-
шимся в сети видеозаписям видно, 
что после возгорания на борту ма-
шина вошла в штопор и через не-
сколько секунд ударилась о землю. 
По информации иранского инфор-
мационного агентства IRNA, к ме-
сту крушения было направлено 
порядка 40 спасательных команд. 
Их работе мешал пожар — само-
лет взлетал с полными баками го-
рючего. Как сообщил журналистам 
управляющий директор тегеран-
ского управления по чрезвычай-
ным ситуациям Мансур Дараджа-
ти, все находившиеся на борту по-
гибли. Он также добавил, что тела 
пассажиров и членов экипажа се-
рьезно повреждены, что затруднит 
их опознание.

Катастрофа произошла всего 
через несколько часов после об-
стрела иранской армией военных 
баз США на территории соседнего 
Ирака. В медиа, в том числе в бри-
танской Daily Mail, было выска-
зано предположение, что лайнер 
МАУ мог быть случайно сбит бал-
листической ракетой, запущен-
ной в Ирак, или системой проти-
вовоздушной обороны, операто-
ры которой приняли украинский 
пассажирский самолет за бомбар-
дировщик ВВС США. Однако в Ми-
нистерстве дорог и городского раз-
вития Ирана, в компетенцию ко-
торого входит и гражданская ави-
ация, заявили, что такого рода 
предположения не имеют под со-
бой оснований и являются оши-
бочными. В ведомстве сообщили, 
что главной версией трагедии счи-
тают техническую неисправность 
лайнера. «Если бы авария была 
вызвана попаданием ракеты, са-
молет взорвался бы в небе. Причи-
ной катастрофы стало возгорание 
двигателя и неудачная попытка пи-
лота вернуть контроль над лайне-
ром»,— говорится в заявлении Ми-
нистерства дорог и городского раз-
вития Ирана.

Украинское посольство в Ира-
не также распространило офици-
альное заявление, в котором гово-
рилось, что версия гибели само-
лета из-за попадания в него раке-

ты на данный момент не рассма-
тривается в качестве наиболее ве-
роятной. Дипломаты, указыва-
лось в этом сообщении, склоняют-
ся к тому, что причиной крушения 
стали именно технические непо-
ладки в двигателе. Но вскоре текст 
этого заявления, размещенного 
на Facebook-странице посольства, 
был изменен. Из него убрали ут-
верждение о том, что версии терак-
та или попадания ракеты исклю-
чаются. Вместо этого в тексте бы-
ло указано, что любые заявления 
о возможных причинах катастро-
фы до окончания следствия не яв-
ляются официальными. 

В свою очередь, в МАУ утвер-
ждают, что разбившийся самолет 
был исправен, хотя и не говорят 
о том, что причиной трагедии мо-
гли стать теракт или попадание ра-
кеты. «Самолет произведен в се-
редине 2016 года, получен с заво-
да, до этого нигде не использовал-
ся. Замечаний по матчасти не бы-
ло. Последнюю проверку самолет 
прошел 6 января. Самолет был ис-
правен. От экипажа ни по приле-
те в Тегеран, ни перед вылетом за-
мечаний не было»,— заявил жур-
налистам технический дирек-
тор МАУ Александр Шапиев в хо-
де экстренно созванного утром 
в среду брифинга в киевском аэ-
ропорту Борисполь. А вице-пре-
зидент МАУ по полетной работе 
Игорь Сосновский добавил, что са-
молетом управлял опытный эки-
паж, хорошо знакомый с маршру-
том. По его словам, в авиакомпа-
нии не рассматривают версию со-

вершения кем-то из пилотов ошиб-
ки, которая могла бы привести 
к крушению самолета. Отметим, 
что командиром воздушного суд-
на в этом рейсе был Владимир Га-
поненко (11,6 тыс. часов налета), 
вторым пилотом Сергей Хоменко 
(7,6 тыс. часов), их действия контр-
олировал пилот-инструктор Алек-
сей Наумкин (12 тыс. часов). Кроме 
них в экипаж входили Катерина 
Статник, Марина Микитюк, Вале-
рия Овчарук, Юлия Сологуб, Игорь 
Матков и Денис Лыхно.

Официально в авиакомпании 
не ставят под сомнение предва-
рительные выводы иранских вла-
стей, однако глава МАУ Евгений 
Дыхне заявил, что его подчинен-
ные проведут собственное рас-
следование катастрофы. Причем 
до его окончания все рейсы МАУ 
в Иран будут отменены. Вскоре 
после этого заявления господина 
Дыхне Государственная авиаци-
онная служба Украины сообщила 
о полном запрете на полеты в Иран 
для всех авиакомпаний страны. За-
прет вступает в силу 9 января, а ре-
шение о его отмене будет прини-
маться только после окончания 
расследования катастрофы. От-
метим, что ряд других стран так-
же приняли решение запретить 
или ограничить полеты над Ира-
ном, Ираком, Персидским и Оман-
ским заливами. Росавиация также 
рекомендовала российским ави-
акомпаниям искать альтернатив-
ные маршруты, а премьер Дмит-
рий Медведев поручил соответст-
вующим ведомствам обеспечить 
безопасность полетов и туризма 
на Ближнем Востоке.

Тем временем президент Укра-
ины Владимир Зеленский после 
получения известия об авиаката-
строфе экстренно прервал свой ви-

зит в Оман и вернулся в Киев. «Дал 
поручение генеральному проку-
рору открыть уголовное произ-
водство по факту катастрофы са-
молета МАУ в Тегеране. Необходи-
мо создать следственную комис-
сию из представителей силовых 
и профильных ведомств, ответст-
венных за гражданскую авиацию. 
Должны быть изучены все возмож-
ные версии. Независимо от выво-
дов о причинах катастрофы в Ира-
не будет проведена проверка лет-
ной годности всего гражданско-
го флота»,— сообщил господин Зе-
ленский на своих страницах в со-
цсетях. Позже появилось сообще-
ние, что украинская прокуратура 
начала досудебное производство 
по статье «Нарушение правил без-
опасности движения или эксплуа-
тации воздушного транспорта, по-
влекшее гибель людей».

Тем временем эксперты гово-
рят, что приоритетной версией ка-
тастрофы в скором времени все-та-
ки может стать теракт или попада-
ние ракеты. В частности, они ука-
зывают на отверстия в обломках са-
молета, хорошо видимые на фото-
графиях, сделанных на месте ката-
строфы. Внешне они более напоми-
нают пробоины, нежели поврежде-
ния, возникающие при столкнове-
нии с землей. Такие пробоины мо-
гут возникнуть как при обстреле са-
молета снаружи, так и при взрыве 
бомбы, заложенной в салоне.

Основатель киевского Центра 
изучения повстанческих движе-
ний Игаль Левин сообщил в эфи-
ре «Радио НВ», что причиной ги-
бели самолета мог стать обстрел 
из переносного ракетно-зенитно-
го комплекса (ПЗРК). По словам го-
сподина Левина, ракеты ПЗРК, в от-
личие от ракет стационарных сис-
тем ПВО, не фиксируются радара-

ми, однако способны поражать це-
ли даже на высоте 2,5 тыс. м.

Сомневается в версии иран-
ских властей и российский летчик-
инструктор Денис Окань, специа-
лизирующийся на самолетах Boe-
ing 737. В опубликованном на сай-
те издания «Редакция» коммента-
рии господина Оканя говорится, 
что отказ или даже разрушение од-
ного из двигателей позволяет сов-
ременным самолетам маневриро-
вать, набирать высоту и безопасно 
заходить на посадку. Пилот пред-
положил, что причиной гибели 
могли стать вовсе не технические 
неисправности лайнера. «Мне не-
известен отказ собственных сис-
тем самолета, который мог бы при-
вести к указанным выше последст-
виям. Внешнее воздействие впол-
не могло к таким эффектам при-
вести»,— говорится в коммента-
рии Дениса Оканя. Другие экспер-
ты также отмечают, что у Boeing да-
же полный отрыв одного двигате-
ля не является критичным и не ме-
шает совершить посадку и даже уй-
ти в случае неудачи на второй круг. 
Кроме того, они обращают внима-
ние на пропажу радиосвязи меж-
ду экипажем и диспетчерами сра-
зу после взлета (об этом сообщил 
представитель Организации гра-
жданской авиации Ирана) — воз-
горание двигателя на нее никак 
повлиять не может. Многое могут 
прояснить записи черных ящиков 
самолета. Оба самописца, речевой 
и параметрический, уже найде-
ны на месте катастрофы — об этом 
сообщил глава Организации гра-
жданской авиации Ирана Али 
Абедзаде. «Мы не передадим чер-
ные ящики производителю и аме-
риканцам»,— предупредил он.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Александров

На борту лайнера, 
направляв шегося 
из иранской столицы 
в Киев, находились 
177 человек.  
Все они погибли  ФОТО AP

Разожглись миром
«Одной из причин того, что 

Иран нанес удар по американским 
базам, стало давление со стороны 
общественности. Требование ме-
сти стало исключительным случа-
ем в истории Исламской Республи-
ки, когда почти все политические 
и общественные группировки за-
няли единую позицию»,— сказал 
„Ъ“ Хамидреза Азизи, старший пре-
подаватель тегеранского Универ-
ситета им. Шахида Бехешти. По его 
словам, иранские власти не могли 
не ответить США, в противном слу-
чае они рисковали потерять лицо. 
Однако сделали это аккуратно и те-
перь сосредоточились на том, что-
бы добиться изгнания американ-
ских военных из Ирака. 

«Иран обладает довольно значи-
тельным ракетным потенциалом 
и при желании мог бы выпустить 
по американцам не 20, а 200 ра-
кет. Но он этого не сделал, потому 
что не заинтересован в серьезной 
эскалации конфликта и постарает-
ся удержать его в границах Ирака, 
не дав распространиться по реги-
ону»,— заявил „Ъ“ директор Цент-
ра анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов.

В то же время консультант 
ПИР-Центра Юлия Свешникова 
не исключила в беседе с „Ъ“, что 
Иран не ограничится одной атакой 

по американским базам. «Им на-
до не просто нанести удар по аме-
риканским объектам, а нанести 
удар по гордости США»,— сказала 
она, также отметив беспрецедент-
ное единство иранцев после смер-
ти генерала Сулеймани и их требо-
вания мести. «Это не означает, что 
все иранцы вдруг стали довольны 
властью, но они готовы встать под 
национальные знамена, когда речь 
заходит о внешней угрозе»,— под-
черкнула эксперт.

«Бесполезные 
провокации»
Внутри США оценка деятельнос-
ти господина Трампа относитель-
но Ирана вызвала противоречи-
вые оценки — по опросу общест-
венного мнения, проведенному 
Huff Post и YouGov, 43% американ-
цев поддержали уничтожение Ка-
сема Сулеймани, 38% высказались 
против. При этом 40% поддержали 
общую иранскую политику главы 
государства, 46% выступили про-
тив нее. Почти половина амери-
канцев также полагают, что у До-
нальда Трампа нет четкой страте-
гии взаимоотношений с Ислам-
ской Республикой.

Показательна реакция и по-
литических противников амери-
канского президента — демокра-
тов. Вскоре после ракетной ата-
ки Ирана на американские базы 

спикер Палаты представителей 
и один из лидеров Демократиче-
ской партии Нэнси Пелоси при-
звала главу государства прекра-
тить «бесполезные провокации» 
и отметила, что США не могут 
позволить себе еще одну войну. 
«Пристально слежу за ситуацией 
после бомбардировок, направ-
ленных против американских 
солдат в Ираке. Мы должны обес-
печить безопасность наших сол-
дат, в том числе прекратить бес-
полезные провокации правящей 
администрации и потребовать 
от Ирана прекратить насилие»,— 
написала она в Twitter.

Как сообщает ресурс Politico, 
иранская атака также помешала 
планам демократов ограничить 
Дональда Трампа в вопросах еди-
ноличных решений о военном 
противодействии Ирану с помо-
щью законопроекта. Законодате-
ли-демократы решили помешать 
президенту после убийства гене-
рала Сулеймани, о подготовке ко-
торого они не были поставлены 
в известность. Теперь предлага-
емый ими закон будет или отло-
жен, или отменен.

Эскалация  
или деэскалация
Мировая реакция на ситуацию во-
круг Ирана и США также была не-
однозначной. Арабский мир раз-

делился на две части. Одни вме-
сте с Тегераном призывали ото-
мстить США. В частности, СМИ со-
общили, что ливанское движение 
«Хезболла» перемещает военную 
технику к границе с Израилем, ко-
торый был назван одной из ми-
шеней иранской мести. Другие 
же призвали стороны конфликта 
к сдержанности. Особенно раскол 
был заметен в Ираке. 

Израиль ожидаемо поддержал 
США и пригрозил Ирану. «По любо-
му, кто нас атакует, будет нанесен 
сокрушительный удар»,— заявил 
журналистам израильский премь-
ер Биньямин Нетаньяху. Осудили 
иранские удары по Ираку и на За-
паде, при этом призвав обе сторо-
ны конфликта к сдержанности. 

В совместном заявлении прези-
дентов России и Турции Владими-
ра Путина и Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, принятом по итогам прошед-
ших вчера переговоров в Стамбу-
ле (см. стр. 1, 3), говорится, что ис-
пользование силы не способст-
вует поиску решений проблем 
Ближнего Востока и ведет «к но-
вому витку нестабильности, не от-
вечая ничьим интересам». «В этой 
связи мы заявляем о своем обяза-
тельстве вести дело к деэскалации 
существующей в регионе напря-
женности и призываем все сторо-
ны действовать сдержанно, прояв-
ляя здравый смысл и отдавая при-

оритет дипломатическим средст-
вам»,— говорится в документе.

«Ответ Дональда Трампа был 
ожидаем, США не хотели большой 
войны, поэтому ограничились эко-
номическими мерами. Трампу важ-
но показать, что его программа, ко-
торая сводится к максимуму дав-
ления на Иран, успешна. Он изо-
бражает ситуацию, что Иран про-
играл и вынужден был отступить, 
так как жертв, по словам Трампа, 
нет»,— сказал „Ъ“ научный руко-
водитель Института востоковеде-
ния РАН, академик Виталий Наум-
кин. По его мнению, Иран проде-
монстрировал очевидную силу, по-
сле чего намекнул, что мяч на сто-
роне США. «Трамп принял этот вы-
зов. Хотя речь не идет о немедлен-
ных переговорах, но не исключе-
но, что закрытые контакты через 
посредников могут начаться»,— 
сказал академик. Он подчеркнул, 
что Россия может предложить свои 
услуги, имея гигантский опыт по-
средничества. «Другой вопрос, что 
Тегеран доверяет Москве, а со сто-
роны Вашингтона о доверии гово-
рить непросто, но определенные 
выгоды США могут получить, так 
как Россия — важнейший игрок 
на Ближнем Востоке, региональ-
ные каналы связи не столь убеди-
тельны»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая,  
Алексей Наумов
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мировая политика
Ближневосточный 
шанс  
России

Третье десятилетие XXI века началось 
с нового международного кризиса, 
в центре которого оказалось противо-
стояние давних антагонистов — США 
и Ирана. Убийство видного иранско-
го военачальника Касема Сулеймани 
фактически отбросило регион к вре-
менам и лозунгам исламской рево-
люции 1979 года, запомнившейся 
захватом американского посольства 
в Тегеране и кризисом с заложника-
ми, продолжавшимся 444 дня.

Сегодня, когда на дворе, казалось 
бы, другая эпоха, возникает стойкое 
ощущение дежавю.

Огромная дипломатическая рабо-
та последних десятилетий по зами-
рению с Ираном была перечеркну-
та ракетным ударом 3 января, имею-
щим все признаки геополитической 
борьбы без правил. После этого стало 
окончательно ясно: «режим аятолл» 
остается для США главной ближне-
восточной занозой. Самый произра-
ильский американский президент 
Дональд Трамп лишь актуализиро-
вал никогда не снимавшуюся с по-
вестки дня задачу смены подчеркну-
то нелояльного Вашингтону иранско-
го режима.

В свою очередь, выпущенный 
из бутылки джинн антиамерикан-
ских настроений теперь на долгое 
время может стать главной движу-
щей силой политики Тегерана, как 
это было во времена иранской рево-
люции и ее экспорта за рубеж.

Клинч США и Ирана, которые уже 
выясняют отношения на площад-
ках третьих стран, в частности в Ира-
ке, создает не только новые риски 
безопасности, но и новые условия 
для определения того, кто есть кто 
в ближневосточной политике. Од-
ним из последствий может стать по-
вышение региональной роли Рос-
сии, которая вольно или невольно 
превращается в главного бенефици-
ара американо-иранского противо-
стояния. Росту влияния Москвы будет 
способствовать целый ряд факторов.

Во-первых, Россия — единствен-
ная из мировых держав, имеющая 
достаточно рычагов для проведения 
столь необходимых сегодня раундов 
экстренной многосторонней дипло-
матии с участием ключевых миро-
вых и региональных игроков. Весь-
ма символично, что со своим первым 
в новом году зарубежным визитом 
через считаные дни после убийства 
Касема Сулеймани российский пре-
зидент Владимир Путин отправился 
на Ближний Восток, посетив вначале 
Дамаск, а затем Стамбул. По итогам 
переговоров с Реджепом Тайипом 
Эрдоганом президенты двух стран 
«твердо высказались за решение всех 
проблем в зоне Персидского залива 
и в регионе в целом исключительно 
мирными методами в соответствии 
с нормами международного права».

А уже 11 января ближневосточная 
тема неизбежно всплывет на перего-
ворах Владимира Путина с канцлером 
Германии Ангелой Меркель в Москве. 
При этом если европейские союзни-
ки США вынуждены довольствовать-
ся ролью статистов, как и традицион-
но не имеющий большого региональ-
ного влияния Китай, то роль России 
может стать принципиально иной.

В ситуации, когда Вашингтон и Те-
геран будут вынуждены, сохраняя 
лицо, играть на обострение, именно 
Москве предстоит взять на себя роль 
«кризисного менеджера».

Во-вторых, противостояние США 
и Ирана — главных конкурентов 
России в борьбе за влияние в Сирии 
и на Ближнем Востоке в целом — ско-
вывает им руки, отвлекая от решения 
других задач. Невозможно с одинако-
вой эффективностью воевать на не-
скольких фронтах. Ослабляя друг дру-
га, Вашингтон и Тегеран заметно рас-
ширяют ближневосточный коридор 
возможностей для Москвы, пока су-
мевшей остаться над схваткой.

В ситуации, когда  
Вашингтон и Тегеран  
будут вынуждены, 
 сохраняя лицо, играть 
на обострение, именно 
Москве предстоит взять 
на себя роль «кризис
ного  менеджера»

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23204,76 (–370,96)
РТС 1589,08 (+20,73)
FTSE 100 7568,39 (–5,46)

DAX 30* 13315,87 (+89,04)
DJIA* 28668,37 (+84,69)
NASDAQ Composite* 9092,328 (+23,747)

*На 19:21    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.01.20
Австралийский доллар 43,3835
Английский фунт 81,3069
Белорусский рубль 29,3545
Датская крона* 92,8776

Доллар США 61,9057
Евро 69,3777
Индийская рупия** 86,8255
Казахский тенге** 16,1665

Канадский доллар 47,4446
Китайский юань* 88,8696
Норвежская крона* 70,3834
СДР 85,6051

Сингапурский доллар 45,9958
Новая турецкая лира 10,4148
Украинская гривна* 26,1205
Шведская крона* 66,2930

Швейцарский франк 63,8994
Японская иена** 56,9746
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Изучая вопрос, куда потратить нако-
пленные «Спасибо» от Сбербанка, я 
наткнулась среди прочих на необыч-
ную торговую точку — корпоратив-
ный магазин «Я люблю Сбербанк». В 
каталоге канцтовары, сувениры, кни-
ги и даже продукты. Но при всем раз-
нообразии ассортимента он оставляет 
двойственное чувство.

Например, в разделе «игрушки» 
большинство антистрессовых игру-
шек предлагается с символикой Сбер-
банка. Однако сюда затесался и сим-

вол 2017 года — плюшевый петух. 
«Игрушка станет отличным подар-
ком и непременно принесет счастье и 
удачу в Новом году», указано на сайте. 
Просроченный петушок предлагает-
ся со скидкой 30% всего за 1 тыс. руб. А 
в разделе «гаджеты» среди ручек и чех-
лов для телефона возвышается соко-
выжималка, но уже без бренда Сбер-
банка. Со скидкой всего за 25 тыс. руб. 
В разделе «книги» тоже есть изюмин-
ка. Помимо коллекции из библиоте-
ки Сбербанка (с бестселлером «По-
ток» Михая Чиксентмихайи) там есть 
скромный альбом «Коллекция банк-
нот». Всего за 30 тыс. руб. Необычных 
банкнот в альбоме всего три — юби-
лейные сторублевки к Олимпиаде 
2014 года, чемпионату мира по фут-
болу 2018-го, а также в честь Крыма и 
Севастополя. Купить комплект этих 
трех купюр на «Авито» можно всего за 
450 руб. Остальные банкноты обыч-
ные, в сумме менее 9 тыс. руб. Ну и са-
мый замечательный раздел — для но-
ворожденных. Там можно приобре-
сти чепчики, шапочки, бодики и пол-
зунки с символикой банка.

В самом Сбербанке прояснить 
идею создания данной торговой точ-
ки не удалось. Но сотрудники кредит-
ной организации не скрывают, что 
поддерживают торговое предприя-
тие заказами, причем добровольно.

Среди банков, по крайней мере, в 
России, такая верность бренду со сто-
роны сотрудников, да еще за свой 
счет, редкость, если не исключение. 
Как правило, банки снабжают разно-
го рода брендированными аксессу-
арами сотрудников за свой счет, так 
сказать, для поддержания корпора-
тивного духа. Впрочем, сотрудники 
Сбербанка уверены, что покупателя-
ми данного торгового предприятия 
являются не только они, но и простые 
клиенты, которые бескорыстно лю-
бят банк. Тем более оплатить покупку 
можно бонусами «Спасибо», который 
сам банк выдал за пользование его 
услугами. Но если честно, верится в 
это с трудом, ведь на «Спасибо» можно 
купить товары, например, на «Озоне».

Поэтому сам проект как-то больше 
похож на спорное порождение эко-
системы Сбербанка, которое там за-
чем-то сохраняют и развивают, и не 
исключено, что даже зарабатывают 
что-то на продаже совсем неходовых 
товаров.

Ходят слухи, что символичными 
товарами интересуются туристы, на-
пример, из Китая, которые уверены, 
что Сбербанк — символ России, почти 
такой же, как Кремль, матрешка и рус-
ская водка.

правила  
игры

Ходят слухи, что сим-
воличными товарами 
интересуются тури-
сты, например, из Ки-
тая, которые  уверены, 
что Сбербанк — 
 символ России, почти 
такой же, как Кремль

Сбербанка в магазин  
удивляют руководителя группы 
финансового анализа

Ксению 
Дементьеву

В новом году «Газпром» 
резко сократил  экспорт 
газа в Европу, стремясь 
привести  предложение 
своего газа в соответст
вие с низким спросом 
 изза теплой погоды 
и  высокими накоплен
ными запасами. Основ
ной жертвой стал укра
инский транзитный мар
шрут, поставки по кото
рому  сократились почти 
в три раза. Кроме того, 
 более чем на 20% снизил
ся транзит газа через 
Польшу. Запуск «Турецко
го потока», официально 
состоявшийся 8 января, 
не меняет общей карти
ны: газопровод пока за
гружен менее чем напо
ловину. 

С января 2020 года «Газ-
пром» приступил к резко-
му снижению поставок газа 
в Европу, в первую очередь 
за счет трехкратного сокра-
щения транзита через Укра-
ину. Так, 30 декабря, по дан-
ным «Газпрома», объем по-
ставки газа на Украину со-
ставлял 262,3 млн кубоме-
тров в сутки. На 7 января, со-
гласно данным оператора 
газотранспортной системы 
Украины, транзит снизил-
ся до 91,2 млн кубометров 
в сутки. Всего по новому га-
зовому контракту на тран-
зит «Газпром» должен будет 
поставить через Украину 
65 млрд кубометров в 2020 
году. Исходя из этих объе-
мов, среднесуточная про-
качка должна составлять око-
ло 180 млн кубометров. При 
этом «Газпром» будет платить 
за эти мощности, даже если 
их не использует.

Тенденцию продолжило 
и существенное снижение 
среднесуточных поставок 
газа в Польшу по газопрово-
ду «Ямал—Европа». Так, 7 ян-
варя в основной точке входа 
Кондратки на границе с Бело-
руссией прокачка упала сра-
зу на 24% по сравнению с 30 
декабря, до 70,11 млн кубо-
метров в день. Через точку 
входа Высокое, через кото-
рую производится поставка 
газа на польский рынок, про-
качка также упала на 30%, 

до 6,3 млн кубометров в сут-
ки. Это необычно, посколь-
ку газопровод «Ямал—Евро-
па» считается самым эффек-
тивным транзитным мар-
шрутом для «Газпрома», и его 
загрузка оставалась стабиль-
ной как в холодную зиму 
2018 года, так и теплой зимой 
прошлого года, превышая 
100 млн кубометров в сутки.

При этом такое резкое 
снижение объемов по этим 
маршрутам не было ком-
пенсировано ростом по-
ставок по «Северному пото-
ку». По данным на 7 января, 

прокачка составила около 
173,4 млн кубометров, что 
менее чем на 1% больше по-
казателя на 30 декабря. Хотя 
формально загрузка «Север-
ного потока» уже превышает 
100%, даже в декабре показа-
тели были выше (например, 
почти 177 млн кубометров 
27 декабря).

Резкое падение поставок 
через Украину отчасти объ-
ясняется тем, что некото-
рые объемы были перебро-
шены на введенный в новом 
году газопровод «Турецкий 
поток». Официально труба 

была запущена 8 января пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным и лидером Тур-
ции Реджепом Тайипом Эр-
доганом. Тем не менее, судя 
по данным болгарского га-
зотранспортного оператора, 
пока две нитки газопровода, 
имеющие совокупную про-
пускную способность около 
85 млн кубометров в сутки, 
загружены менее чем напо-
ловину.

Фактически, учитывая все 
направления поставок, кро-
ме газопровода «Голубой по-
ток», напрямую соединяю-

щего Россию и Турцию, сред-
несуточный экспорт «Газ-
прома» в январе снизил-
ся по меньшей мере на 20% 
по сравнению с концом дека-
бря. Единственной логичной 
причиной таких действий 
может быть желание компа-
нии избавиться от избыточ-
ных запасов газа в европей-
ских подземных хранили-
щах (ПХГ), а также низкий 
спрос со стороны потребите-
лей на фоне теплой погоды.

В связи с неопределен-
ным исходом переговоров 
по продолжению транзи-

та через Украину в европей-
ские ПХГ были закачаны 
максимальные в истории 
объемы газа, которые на 6 
января достигают 88,2 млрд 
кубометров. После того как 
Москва и Киев договорились 
о продолжении транзита, ев-
ропейские потребители ста-
ли выбирать газ из ПХГ са-
мыми высокими темпами 
в этом зимнем сезоне.

Дополнительной мотива-
цией для потребителей слу-
жит динамика цен на газ, ко-
торые в Европе падают уско-
ренными темпами весь де-
кабрь. На немецком хабе 
NCG февральский контракт 
торгуется на уровне €12,5 
за МВт•ч (примерно $148 
за 1 тыс. кубометров). Более 
длинные весенние контрак-
ты торгуются еще ниже. В по-
добной ситуации хранить газ 
в ПХГ становится невыгодно.

Для «Газпрома» же со-
хранение высоких запасов 
в ПХГ — что весьма вероят-
но на фоне теплой погоды — 
может означать не только па-
дение средней цены продаж, 
но и их объемов. В прошлом 
году компания смогла со-
хранить экспорт на уров-
не около 200 млрд кубоме-
тров только благодаря актив-
ной закачке газа в хранили-
ща, поскольку столкнулась 
с большой конкуренцией 
со стороны сжиженного газа. 
По оценке EIA, в январе—но-
ябре прошлого года в Евро-
пу пришло более 110 млрд 
кубометров газа в виде СПГ, 
что почти вдвое превышает 
результат 2018 года.

Татьяна Дятел

«Яндекс» выходит на связь
Компания задумалась о запуске виртуального сотового оператора

По данным „Ъ“, «Яндекс» изучает воз
можность выхода на рынок сотовой 
связи с собственным проектом вир
туального оператора. Помимо связи 
предложение может включать доступ 
к другим сервисам компании, включая 
музыку и кино. Проект не будет при
быльным, но важен для построения 
экосистемы, считают эксперты. Между 
тем в самом «Яндексе» пока такие пла
ны не подтверждают.

«Яндекс» рассматривает возможность за-
пуска виртуального оператора связи (MVNO), 
рассказали „Ъ“ два источника на рынке. 
По словам одного из них, MVNO «Яндекса» бу-
дет работать на сети Tele2. Другой собеседник 
утверждает, что сеть Tele2 станет базовой, 
но абоненты «Яндекса» смогут переключать-
ся между операторами — с остальными еще 
идут переговоры. Тарифы нового оператора 
будут интегрированы с подпиской «Яндекс.
Плюс», абоненты могут получить безлимит-
ный доступ к музыке и кино на сервисах ком-
пании, уточняет один из источников. По его 
словам, для дистрибуции рассматривается 
модель доставки сим-карт курьерами, в том 
числе через «Яндекс.Лавку».

В «Яндексе» заявили „Ъ“, что планов по за-
пуску MVNO у компании нет. Собеседник „Ъ“, 
близкий к компании, при этом подтверждает, 
что «Яндекс» ведет переговоры с операторами 
связи по различным проектам, поясняя, что 
конкретных договоренностей по MVNO еще 
нет. В Tele2 отказались от комментариев.

Клиентская база виртуальных операторов 
в России по итогам 2019 года должна была 

вырасти на 40% и достичь 10 млн абонентов, 
прогнозировал «ТМТ Консалтинг». При этом 
весь рынок сотовой связи увеличился менее 
чем на 1% абонентов. Активнее всего в 2019 
году росли абонентские базы банковских 
операторов — «Тинькофф Мобайл» и «Сбер-
Мобайл», по итогам третьего квартала они за-
няли 9% и 5% рынка MVNO соответственно. 
На фоне этого лидер рынка виртуальных опе-
раторов Yota за год снизил рыночную долю 
на 10 процентных пунктов, до 57%.

«Яндекс» не первая крупная интернет-ком-
пания, которая запускает своего оператора. 
В июле 2017 года оператора VK Mobile на сети 
«МегаФона» запустила социальная сеть 
«ВКонтакте». Но уже в марте 2018 года «Ме-
гаФон» объявил о закрытии проекта. Как от-
дельный бренд он не оправдал надежд, при-
знали в компании.

Планы по созданию виртуального опе-
ратора появились у «Яндекса» еще давно, 
но их текущее состояние неясно, говорит 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. В компании хотят максимально моне-

тизировать свою аудиторию, «ролевой моде-
лью» здесь выступает «Тинькофф Мобайл», по-
лагает он.

Новый игрок пойдет на пользу рынку 
MVNO, так как снимет у многих клиентов ба-
рьер перед выбором виртуального операто-
ра вместо традиционного, считает директор 
по продуктовому маркетингу Yota Дмитрий 
Рудских. Если говорить о каналах продаж, 
то, скорее всего, это будут онлайн и партне-
ры, так как создание собственной розницы 
на старте может быть невыгодным, полагает 
он. В МТС, «Вымпелкоме», «М.Видео» отказа-
лись от комментариев. В «Связном» сообщи-
ли, что не получали подобных предложений 
от «Яндекса».

От модели продаж будет зависеть успеш-
ность возможного проекта, считает генди-
ректор «ТМТ Консалтинг» Константин Анки-
лов. В случае с VK Mobile, например, исполь-
зовались многоуровневый маркетинг и не-
профессиональные каналы продаж, поэтому 
число подключений было невысоким, рассу-
ждает он.

Запуск оператора стал бы логичным ша-
гом в развитии экосистемы «Яндекса», счи-
тает партнер венчурного фонда Leta Capital 
Александр Чачава. Фокус пользователей сей-
час смещен с потребления услуг связи на по-
требление контента, а у «Яндекса» в этой ча-
сти есть хорошее конкурентное преимуще-
ство, рассуждает он. Продавать услуги связи 
компания сможет, заключая партнерские со-
глашения с ритейлерами или на онлайн-пло-
щадках, а в случае окончательной легализа-
ции в России технологии eSIM продавать фи-
зические сим-карты «Яндексу» и вовсе не по-
требуется, полагает господин Чачава.

Выход в сегмент сотовой связи был ожи-
даемым шагом для «Яндекса», поскольку 
конкурирующие экосистемы Сбербанка, 
Mail.ru Group и Тинькофф-банка в разном 
формате этот сегмент уже развивают, счи-
тает инвестиционный менеджер «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. Но вряд 
ли маржинальности MVNO при ориента-
ции на широкую аудиторию будет доста-
точно, чтобы покрыть расходы, в том числе 
на маркетинг, предупреждает аналитик. Это 
означает, что для «Яндекса» мобильная связь 
вряд ли будет крупным бизнесом, но она 
«критически важна в качестве части экоси-
стемы», поясняет он. При этом, допускает 
господин Нигматуллин, даже если опера-
тор «Яндекса» не будет агрессивно снижать 
цены и долго работать в убыток по анало-
гии с сервисами такси, его появление уси-
лит конкуренцию на рынке связи и замед-
лит рост цен.

Юлия Тишина
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«Газпром» снижает экспорт в Европу
Поставки газа в 2020 году резко сократились

СТРУКТУРА РЫНКА ВИРТУАЛЬНЫХ МОБИЛЬНЫХ ОПЕРАТОРОВ В РОССИИ* (%)
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«Ростелеком» 

«Тинькофф Мобайл»

МГТС

«СберМобайл»

Прочие 
ИСТОЧНИК: «ТМТ КОНСАЛТИНГ».

*Данные 
по итогам 
третьего квартала 
2019 года. 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАРШРУТОВ ЭКСПОРТА ГАЗА В ЕВРОПУ (МЛН КУБ. М/СУТКИ)     ИСТОЧНИКИ: «ГАЗПРОМ», ENTSOG, ОГТСУ, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Европейские индексы закрылись 
на уровнях на 0,2–0,7% выше значе-
ний вторника. Американские индек-
сы поднялись на открытии торгов на 
0,2–0,3%. Лучшую динамику проде-
монстрировали российские фондо-
вые индикаторы. По итогам торговой 
сессии рублевый индекс Московской 
биржи вырос на 1% и впервые в исто-
рии закрылся выше уровня 3100 пун-
ктов, на отметке 3110,06 пунктов.

Восстановлению аппетита к риску 
способствовали сообщения об отсут-
ствии жертв со стороны американ-
ских военнослужащих и жестких от-
ветных шагов со стороны США. В сре-
ду президент США Дональд Трамп со-
общил, что среди американцев жертв 
нет. При этом он отметил, что США 
введут дополнительные жесткие эко-
номические санкции против Тегера-
на. «За последние годы у инвесторов 
выработался иммунитет к различного 
рода рыночным шокам благодаря по-
стоянной „накачке“ ликвидности, по-
этому даже столь агрессивные дейст-
вия США не привели к полноценной 

коррекции. Складывается впечатле-
ние, что только полноценный воен-
ный конфликт мог бы повлиять на ры-
нок»,— отмечает начальник управле-
ния доверительных операций УК «Ве-
лес Менедж мент» Денис Горев.

Вместе с тем участники рынка счи-
тают, что развитие конфликта между 
США и Ираном продолжит оказы-
вать влияние на рынки. «Для Дональ-
да Трампа этот конфликт нужен, что-
бы отвлечь всех от темы импичмен-
та, соответственно, есть риск, что, 
пока последний вопрос будет на по-
вестке Сената, США будут усиленно 

искать „внешних врагов“, таким вра-
гом в который раз оказывается Иран. 
Поэтому вряд ли стоит ожидать силь-
ного роста на фондовом рынке — все 
же рост риска не способствует росту 
спроса на рискованные активы»,— 
считает Денис Горев. Однако и воен-
ного конфликта между США и Ира-
ном на рынке не ждут. Сергей Суве-
ров не исключает повторения исто-
рии с КНДР двухлетней давности, ко-
торая была близка к войне с США, но 
потом все завершилось мирными 
 переговорами.

Виталий Гайдаев

Ракеты ушли в «молоко»

Группа компаний (ГК) «Регион» 
закрыла сделку по покупке 
 негосударственного пенсион
ного фонда (НПФ) «Федерация». 
Теперь активы пенсионного 
 дивизиона группы превысили 
550 млрд руб. Сделка по неболь
шому фонду, специализирую
щемуся только на обязатель
ном пенсионном страховании 
(ОПС), прошла по цене на уровне 
10–15% от активов. «Регион» мо
жет воспользоваться практикой 
доверительных управляющих 
и развивать на основе приобре
тенного НПФ новый сложный 
корпоративный продукт.

Несколько источников, связан-
ных с двумя сторонами перегово-
ров о продаже НПФ «Федерация» ГК 
«Регион», рассказали „Ъ“, что сделка 
была закрыта в конце декабря. Ин-
весткомпания «Ленинградское ада-
жио» (принадлежит мажоритарному 
акционеру ГК «Регион» Сергею Суда-
рикову) стала единственным акци-
онером фонда. Как следует из сооб-
щения НПФ, в конце декабря реше-
нием единственного акционера был 
изменен и состав совета директоров 
фонда. В него вошли представители 
ГК «Регион» а также сотрудники вхо-
дящего в группу НПФ «Будущее». До 
этого у фонда «Федерация» было не-
сколько акционеров — физических 
лиц. В частности, мажоритарным ак-
ционером являлся основной бенефи-
циар банка «Держава» Сергей Ентц, а 
в совет директоров фонда входили 
представители банка.

• НПФ «Федерация» образовался 
в  результате разделения во второй 
половине 2015 года фонда «Капитан» 
на некоммерческую организацию, 
 занимавшуюся негосударственным 
пенсионным обеспечением (НПО; 
 ликвидирована в 2017 году), и акцио

нерное общество, работавшее с ОПС. 
В 2016 году мажоритарным акцио
нером фонда стал банк «Держава». 
В 2017 году его сменил господин Ентц. 
На конец третьего квартала 2019 
года пенсионные накопления фонда 
составляли 5,9 млрд руб.
В конце ноября инвесткомпания 

«Ленинградское адажио» подала хо-
датайство в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) о покупке 
100% акций НПФ «Федерация» (см. 
„Ъ“ от 11 декабря 2019 года). Источ-
ники, близкие к компании, акцио-
нерам НПФ, а также его контраген-
ты ранее говорили, что переговоры 
о продаже фонда ГК «Регион» старто-
вали в начале осени. При этом в кон-
це сентября договоры доверитель-
ного управления были заключены 
между НПФ «Федерация» и компани-
ей «Регион Траст» (входит в ГК «Реги-
он»), осенью и в конце декабря были 
расторгнуты договоры ДУ с компа-
ниями «Металлинвесттраст» и «РФЦ-
Капитал». Несколько человек, близ-
ких к управляющим компаниям, не 
связанным с «Регионом» и пока еще 
управляющим средствами «Федера-
ции», рассказали, что почти все сред-
ства фонда перешли под управление 
«Регион Траста».

Ранее человек, близкий к ГК, гово-
рил, что переговоры велись о цене в 
пределах 10–15% от активов фонда. 
«Сделка прошла ближе к 10% от ак-
тивов (активы фонда на 30 сентября 
2019 года составляли 6,1 млрд руб.— 
„Ъ“)»,— утверждает один из собесед-
ников „Ъ“. В прошлом году сделки по 
продаже и покупке пенсионных ак-
тивов не отличались рыночным ха-
рактером. В начале года «ВТБ Пенси-
онный фонд» приобрел чуть более 
80% акций НПФ «Магнит» за 4% от сто-
имости активов (см. „Ъ“ от 6 мая 2019 
года). Во второй половине года НПФ 

«Эволюция» выкупил у структур, 
близких к НК «Роснефть», 9,8% своих 
акций по цене 10,4% от активов (см. 
„Ъ“ от 5 ноября 2019 года). Обсужда-
лась покупка НПФ «Открытие» фон-
да «УГМК-перспектива» — на уров-
не 10% от активов (см. „Ъ“ от 24 ию-
ня 2019 года).

Активы пенсионного дивизиона 
ГК «Регион» уже превысили 550  млрд 
руб. и включают несколько отдель-
ных фондов, нацеленных на раз-
ные задачи. НПФ «Эволюция» (в пер-
вом квартале к нему должны присо-
единиться «Согласие», «Социальное 
развитие» и «Образование», см. „Ъ“ 
от 2 октября 2019 года), в котором 
формируется корпоративная пенси-
онная программа «Роснефти», ори-
ентируется на развитие программ 
НПО (см. „Ъ“ от 21 августа 2019 года). 
НПФ «Традиция» работает с ВИП-кли-
ентами (см. „Ъ“ от 24 апреля 2018 го-
да). НПФ «Будущее» и «Телеком-Со-
юз» проходят период внутренней са-
нации. Два человека, близкие к ГК, 
утверждают, что пока планов при-
соединять «Федерацию» к какому-
либо НПФ нет.

В ГК «Регион», банке «Держава», 
НПФ «Федерация» не ответили на за-
прос от „Ъ“. Один из источников „Ъ“ 
говорит, что «Ленинградское адажио» 
ориентировалось именно на покуп-
ку «абсолютно чистого» фонда без 
НПО с возможностью создания от-
дельной корпоративной програм-
мы. Управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов полага-
ет, что появление нового фонда в со-
ставе группы на фоне консолидации 
других пенсионных активов на базе 
«Эволюции» может быть связано с же-
ланием обособить на основе чистого 
фонда новый корпоративный пенси-
онный продукт.

Илья Усов

«Федерацию»  
продали «Региону»
Группа компаний расширяет пенсионный бизнес

НПФ

«Открытие» наполнилось 
«Росгосстрахом»
Банк «ФК Открытие» довел свою долю в «Рос
госстрахе» почти до 100%. Кредитная организа
ция выкупила акции страховщика у родствен
ных организаций — у банка непрофильных ак
тивов «Траст» и дочернего пенсионного фонда 
(НПФ) «Открытие». Объем сделок оценивается 
в 11,8 млрд руб.

Принадлежащий ЦБ банк «ФК Открытие» увеличил долю в «Рос-
госстрахе» на 7,1 процентного пункта (п. п.), до 99,6%, следует из со-
общения кредитной организации. При этом прямое распоряжение 
 акциями страховой компании увеличилось на 17,8 п. п., до 50,1%.

Согласно данным Московской биржи, 26 декабря прошли две 
крупные сделки с разницей в десять минут. В 17:21 через биржу 
прошли сделки с 9,96% акций «Росгосстраха» (на сумму 6,9 млрд 
руб.). Такая же доля была у дочернего пенсионного фонда НПФ «От-

крытие». В декабре источник, близкий к фонду, говорил, что НПФ 
 может в ближайшее время избавиться от одного из своих стратегиче-
ских активов. По расчетам „Ъ“, цена, по которой банк выкупил акции 
у НПФ, составила 14,13 коп., тогда как на балансе фонда по обяза-
тельному пенсионному страхованию (ОПС) они стояли по 14 коп. 
В фонде «Открытие» 8 января не ответили на запрос „Ъ“.

В 17:31 произошла сделка c 7,13% страховой компании (4,9 млрд 
руб.) приблизительно по той же цене, что и покупка акций «Росгос-
страха» у НПФ «Открытие». Такая же доля была у принадлежащего ЦБ 
банка непрофильных активов «Траст»: 31 декабря «Траст» сообщил, 
что вышел из капитала страховщика. В «Трасте» отказались от ком-
ментариев, в «ФК Открытие» не ответили на запрос „Ъ“.

Ранее эксперты в подобных сделках — по объему и изменению 
цены на низколиквидном рынке — с участием банка «ФК Открытие», 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» (позже переименован в «Открытие») и акций 
«Росгосстраха» усматривали некоторые признаки договорных сде-
лок на основном рынке Московской биржи (см. „Ъ“ от 27 декабря 
2018 года).

Илья Усов

По итогам 2019 года микрофи
нансовые организации (МФО) 
взяли в долг на четверть больше 
средств, чем годом ранее. Ком
пании планируют и в текущем 
году наращивать объем заимст
вований. Однако, по мнению 
экспертов, это смогут сделать 
лишь крупнейшие участники 
рынка, поскольку интерес част
ных инвесторов к вложениям 
в МФО снижается, а возмож
ность выйти на публичный 
 долговой рынок или занять 
деньги у кредитных организа
ций есть лишь у ограниченно
го числа компаний.

По данным аналитического цен-
тра МФК «Займер» (с исследовани-
ем ознакомился „Ъ“), объем выдачи 
микрозаймов физлицам по итогам 
2019 года вырос на 21%, против 30% в 
2018 году. Столь существенный рост, 
особенно с учетом существенного 
снижения доходности после огра-
ничения процентной ставки по зай-

мам, введенного в прошлом году, об-
условлен активным расширением 
масштабов бизнеса компаний, гово-
рится в исследовании. Так, за 9 меся-
цев 2019 года МФО было привлече-
но на 20,3% средств больше, чем за 
аналогичный период предыдуще-
го года. За 9 месяцев 2018 года про-
изошло падение на 10,7%, за весь 
2018 год — на 13%. Учитывая круп-
ные размещения облигаций, про-
шедшие в четвертом квартале прош-
лого года, по итогам года можно 
ожидать, что прирост сохранится в 
пределах 25–27%, что соответствует 
примерно 67,5–68,5 млрд руб., отме-
чают аналитики. По словам генди-
ректора МФК «Займер» Романа Ма-
карова, отрицательные итоги 2018 
года с точки зрения привлечения 
инвестиций были связаны с исклю-
чением из реестра нескольких зна-
чимых игроков. «В 2019 году гром-
кие исключения продолжились, од-
нако в этом году стал формировать-
ся пул  крупных и надежных компа-

ний с диверсифицированным кана-
лом привлечения»,— говорит он.

Вместе с тем падает значимость 
привлечения средств от физлиц и 
ИП, не являющихся учредителями 
МФО. И если в 2017 году доля их вло-
жений составляла 17,3% от общего 

объема, то в 2018 году она снизилась 
до 13,1%, а за 9 месяцев 2019 года — 
до 12,0%. Место частных инвесторов 
(которые предпочитают вложения в 
долговые бумаги МФО) в прошлом го-
ду заняли вложения юрлиц, банков 
и займы от собственников. Займы от 

юрлиц, по мнению аналитиков ком-
пании, это в первую очередь день-
ги, привлеченные от холдинговых 
структур, владеющих МФО. Активи-
зируют кредитование МФО и банки 
на фоне замедления потребкредито-
вания. «В 2019 году, по нашим оцен-
кам, банки выдали МФО кредитов 
примерно на 17–18 млрд руб., про-
тив 13,5  млрд руб. в 2018 году»,— от-
мечает господин Макаров. Собствен-
ники же возвращают средства, ранее 
полученные в качестве дивидендов, 
поскольку эффект масштаба играет 
большую роль для рентабельности 
МФО в текущих условиях.

По оценке МФК «Займер», в 2020 
году прирост объема привлеченных 
средств может составить около 20% 
(80 млрд руб.). Существенного роста 
доли частных инвесторов не ожи-
дается, пул опытных инвесторов в 
МФО уже сформирован. Продолжит-
ся рост популярности среди них об-
лигаций МФО. «Средняя процентная 
ставка по долговым бумагам состав-

ляет 15–16% годовых»,— отмечает 
гендиректор Moneyman Ирина Хо-
рошко. «Развитие всегда требует до-
полнительного финансирования, и 
поскольку количество его источни-
ков для МФО ограничено, мы можем 
увидеть выход крупных игроков на 
публичные рынки»,— полагает ди-
ректор СРО «МиР» Елена Стратьева.

Также будет наблюдаться рост 
интереса со стороны банков: кре-
дитование крупных финансово-
устойчивых игроков рынка являет-
ся для них одним из немногих спо-
собов разместить деньги с хорошей 
доходностью. Впрочем, этот источ-
ник имеет свои ограничения. По 
мнению гендиректора МФК «Миг-
кредит» Олега Гришина, для банков 
слишком дорого формировать ме-
тодологию кредитования МФО, ко-
торых в количественном выраже-
нии очень мало, да еще без жест-
кой структуры обеспечения. «По на-
шему опыту, банки требуют зало-
жить весь портфель и обороты, на-

кладывая массу ковенант, что каче-
ственно сковывает компании в ча-
сти гибкости управления и разви-
тия бизнеса»,— добавляет он. По 
словам инвестиционного страте-
га «БКС Премьер» Светланы Кордо, 
при фондировании микрофинан-
систов для банка возникает двой-
ной риск, поскольку невозможно 
контролировать дальнейшее рас-
пределение средств через МФО до 
конечного клиента. «Поэтому если 
для МФО такой инвестор, как банк, 
имеет безусловное преимущество 
— скорее всего, стоимость привле-
ченных средств будет низкой отно-
сительно классических источни-
ков фондирования микрофинанси-
стов, то для кредитных организаций 
это все еще высокий риск невозвра-
та денег, сложный и непрозрачный 
бизнес»,— отмечает эксперт. Впро-
чем, по оценке господина Макаро-
ва, в этом году МФО могут получить 
от банков свыше 20 млрд руб.

Светлана Самусева

Микрофинансисты наращивают долг
Инвестирование в МФО оживает за счет собственников и банков

68,5 миллиарда 
рублей
составили  
инвестиции в МФО  
в 2019 году
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Цены на автомобили в России 
с 1 января ожидаемо выросли 
на 2–6%, в том числе и на бестсел-
леры Lada Granta и Vesta. Но это 
только начало массового пере-
смотра прайс-листов: автокон-
церны частично сдерживают 
рост цен на падающем рынке. 
Так, в ценах на импортные авто-
мобили еще не полностью учтен 
рост утильсбора, а локальные 
производители пока даже 
не подсчитали свои убытки 
 из-за новых правил его компен-
сации. Впрочем, в январе—фев-
рале у клиентов еще есть шанс 
приобрести автомобиль по цене 
прошлого года из складских 
 запасов дилеров.

Цены на автомобили, выпущен-
ные в 2020 году, выросли как мини-
мум на 2%. Гендиректор «Auto-Dealer-
СПб» Михаил Чаплыгин оценивает 
повышение цен в 2–3%, в частности, 
на фоне изменения ставок утильсбо-
ра в среднем на 110%, ожидая даль-
нейшего роста цены до 7% в большей 
степени для автомобилей премиум-
сегмента. Концерн Subaru, который 
импортирует автомобили в РФ, оце-
нивает рост цен на произведенные в 
2020 году автомобили в 3–6% в зави-
симости от модели и комплектации 
на фоне увеличения ставок утиль-
сбора. В дилере «Авилон» „Ъ“ сказа-
ли, что цены на автомобили 
Mercedes выросли на 3,5% в связи с 
изменением утильсбора и инфляци-
ей, BMW — на 1,5–4% в зависимости 
от модели. Audi А3 подорожал на 
5,2%, А4 — на 3,4%, Q3 — на 3,2%. 
Единственным драйвером роста цен 
по марке стал утилизационный 
сбор, уточнили в «Авилоне». В Volvo 
Cars также говорят, что вынужден-
ное повышение цен с 1 января толь-
ко частично компенсирует рост 
утильсбора и вполне вероятно даль-
нейшее увеличение цен уже в тече-
ние первого полугодия.

Автомобили российского произ-
водства, утильсбор на которые де-
факто компенсируется через пром-
субсидии, также прибавили в цене. В 
Renault „Ъ“ рассказали, что рекомен-
дованные розничные цены на ма-
шины увеличились примерно на 2% 
из-за «небольших изменений в обо-
рудовании (например, установка 
„ЭРА-Глонасс“), а также общей макро-
экономической ситуации».

В дилерском центре АО «Сим-
бирск-Лада» в Ульяновске говорят, 
что с 1 января выросла и стоимость 
автомобилей Lada: «в зависимости 
от модели, рост составил 2–3%». В 
«Автостате» уточняют, что в денеж-
ном выражении седаны Vesta подо-
рожали на 15 тыс. руб. за исключе-
нием базовой комплектации Classic, 
которая выросла в цене на 23 тыс. 
руб., а также Vesta CNG и Vesta Sport. 
Рост стоимости почти всего семейст-
ва Granta — бестселлера российско-
го авторынка — составил 11 тыс. 
руб., кроме версии Cross, которая 
прибавила 15 тыс. руб. Цены на ав-
томобили Hyundai выросли в сред-
нем на 1%, говорит глава отдела про-
даж ульяновского дилерского цент-

ра ООО «Мотом» Артем Фролов: силь-
нее всего повышение коснулось мо-
дели Sonata, подорожавшей на 
40 тыс. руб. В «Авилоне» „Ъ“ сообщи-
ли, что по марке Hyundai увеличе-
ние цен, которое предварительно 
обозначил импортер, составляет от 
10 тыс. до 50 тыс. руб. в зависимости 
от модели. В Toyota „Ъ“ сказали, что 
не пересматривали рекомендован-
ные цены на автомобили.

Гендиректор «Автоспеццентра» 
Денис Петрунин оценивает повыше-
ние стоимости в 3%, отмечая, что это 
только инфляционный рост. Глава ГК 
«Фаворит Моторс» Владимир Попов 
сообщает, что цены на автомобили в 
среднем выросли на 2%, но основная 
корректировка придется на конец 
января — февраль. В этом году цены 
будут расти более агрессивно, счита-
ет он, поскольку на них давят не-
сколько факторов, включая влияние 
утильсбора на локально производи-
мые модели, при этом никто из про-
изводителей еще не отыграл это в 
стоимости. Концерны, действитель-
но, еще не оценили потери от новой 
схемы распределения промсубси-
дий, говорит источник „Ъ“ на рынке. 
Как писал „Ъ“ 25 декабря 2019 года, 
примерно до 2025 года автомобили 
традиционно российских концер-
нов получат полные компенсации 
утильсбора даже с текущей локали-
зацией, но иностранные концерны 
потеряют часть средств уже с этого 
года, что повлечет рост цен на авто-
мобили массового сегмента.

Изменения динамики рынка в 
отрасли не ожидают. Михаил Чап-
лыгин прогнозирует, что рынок в 
2020 году останется «около нуля», но 
возможны отклонения на 2–3%. 
Председатель правления «Авилона» 
Андрей Павлович считает, что паде-
ние составит до 10% по итогам года. 
Денис Петрунин дает прогноз по со-
кращению рынка на 5% и ожидает 
ухода нишевых брендов. В «Рольфе» 
ожидают падения рынка на 8–10%. 
Но шанс приобрести автомобиль по 
старым ценам еще есть, говорит го-
сподин Чаплыгин: традиционно ку-
пить автомобиль из складских запа-
сов 2019 года можно в течение янва-
ря—февраля.

Ольга Никитина;  
Сергей Титов, Ульяновск;  
Анна Перова, Краснодар

Авторынок тронулся 
с повышением
Цены на новые машины начали расти Как стало известно „Ъ“, «Роснефть» может 

стать единственной компанией, претендую-
щей на новые налоговые льготы в рамках 
процесса инвентаризации запасов нефтя-
ных месторождений. Ее глава Игорь Сечин 
попросил премьера Дмитрия Медведева 
ускорить разработку конкретных мер под-
держки прошедших инвентаризацию мес-

торождений и давать льготы только тем, 
кто представил данные по каждой скважине. 
Сейчас, утверждает топ-менеджер, информа-
цию в полном объеме представила только 
«Роснефть», а другие затягивают процесс.

«Роснефть» просит правительство ускорить под-
готовку мер стимулирования месторождений в За-
падной Сибири в рамках инвентаризации. Соответ-
ствующее письмо (есть у „Ъ“) глава компании Игорь 
Сечин направил 10 декабря 2019 года премьеру 
Дмитрию Медведеву. Так, господин Сечин просит к 
1 февраля 2020 года подготовить и направить в пра-
вительство предложения по налоговому стимулиро-
ванию месторождений Западной Сибири на основа-
нии проведенной «дифференциации налоговых ус-
ловий». Он также считает нужным «проводить ин-
вентаризацию исключительно на основании дан-
ных в разрезе проектных скважин». Удовлетворение 
просьбы может сделать «Роснефть» единственной 
компанией, которая получит господдержку.

Правительство объявило о проведении инвента-
ризации в 2018 году, она нужна для более справед-
ливого распределения налоговых льгот в зависимо-
сти от рентабельности конкретных месторожде-
ний. Нефтекомпании и Минэнерго предполагают, 
что по итогам инвентаризации отрасль может рас-
считывать на расширение налога на дополнитель-
ный доход (НДД), введение инвестиционного выче-

та (аплифт), снижение НДПИ. Минэнерго и Мин-
природы должны были до 1 декабря провести та-
кую работу, но не успели в срок и теперь, по данным 
„Ъ“, должны представить итоги инвентаризации до 
1 марта 2020 года. В инвентаризации могли принять 
участие крупные (с запасами свыше 5 млн тонн) су-
хопутные месторождения, не имеющие налоговых 
льгот. У «Роснефти» в периметр таких активов попа-
дало 199 месторождений. Компания представила в 
госкомиссию по запасам Роснедр (ГКЗ) анализ 99 ме-
сторождений. На них приходится 82% извлекаемых 
запасов «Роснефти» в периметре инвентаризации 
(4,7 млрд тонн) и, по расчетам „Ъ“, добывается около 
100 млн тонн в год.

Игорь Сечин в письме подчеркивает, что 
«Роснефть» является единственной компанией, 
представившей «поскважинную» (в разрезе проект-
ных скважин) оценку разработки в отношении всех 
месторождений, тогда как другие нефтекомпании 
— в основном по эксплуатационным объектам (пла-
стам, залежам). По словам источника „Ъ“, близкого 
к Минэнерго, из более 400 представленных нефте-
компаниями в ГКЗ месторождений поскважинный 
учет был сделан примерно для 100 месторождений, 
остальные расчеты были сделаны на основе проект-
ной документации. В пример эффективности по-
скважинного расчета глава «Роснефти» приводит 
Ем-Ёговский участок компании. При детализации 
расчетов на уровне проектных скважин рентабель-
ные запасы составляли 106 млн тонн (40% от извле-
каемых запасов), а при детализации по эксплуата-
ционным объектам рентабельные запасы увеличи-
ваются более чем вдвое — до 257 млн тонн (97% от за-
пасов), пишет глава «Роснефти».

«Из-за неопределенности по срокам предостав-
ления данных в разрезе скважин другими компани-

ями дифференциация налоговых условий может за-
тянуться на неопределенный срок», предупреждает 
Игорь Сечин, вследствие чего продолжится падение 
добычи на зрелых месторождениях, прежде всего в 
ключевом регионе нефтедобычи — Западной Сиби-
ри. Господин Сечин также раскритиковал мини-
стерства за утечки в СМИ, отмечая, что в правитель-
ство была предоставлена информация для проведе-
ния инвентаризации, имеющая «коммерческую 
ценность». По мнению главы «Роснефти», раскры-
тие предварительных итогов инвентаризации в 
СМИ «негативно влияет на возможность привлече-
ния партнеров в активы компании». Работа по ин-
вентаризации продолжается в рамках уже выдан-
ных поручений, рассказал „Ъ“ пресс-секретарь пре-
мьера Олег Осипов. В «Роснефти» и других нефте-
компаниях отказались от комментариев. В Минэ-
нерго и Минприроды не ответили на запрос „Ъ“.

Главная цель инвентаризации — повышение 
нефтеотдачи на выработанных месторождениях, 
напоминает Дмитрий Маринченко из Fitch. Можно 
либо пойти по пути расширения использования 
НДД, что было бы более логичным с точки зрения 
универсальности подхода, либо опять пытаться «ла-
тать» существующий налоговый режим за счет но-
вых льгот, которые по факту часто носят адресный 
характер, считает аналитик. Однако, напоминает 
он, Минфин выступает против предоставления но-
вых налоговых льгот. «Результаты инвентаризации, 
по которым у нас 62% рентабельных запасов, означа-
ют, что наша налоговая система работает,— говорил 
в декабре в интервью „Ъ“ глава налогового департа-
мента министерства Алексей Сазанов.— Просить 
какие-то дополнительные льготы по меньшей мере 
преждевременно».

Дмитрий Козлов

«Роснефть» теряет запасы терпения
Компания просит ускорить выдачу льгот в рамках инвентаризации месторождений

Как стало известно „Ъ“, ведущий 
оператор на рынке железнодо-
рожной транспортировки неф-
тепродуктов, «Трансойл» Генна-
дия Тимченко победил в круп-
ном тендере «Роснефти». «Тран-
сойл» до конца первого кварта-
ла 2021 года перевезет для ком-
пании 5,6 млн тонн светлых 
нефтепродуктов за 6,6 млрд руб. 
До этого эти объемы обслужива-
ла «Транссинергия», ушедшая 
с рынка. По оценкам экспертов, 
в результате «Трансойл» сможет 
частично компенсировать сни-
жение объемов в связи с прек-
ращением обслуживания Анти-
пинского НПЗ.

«Роснефть» подвела итоги тендера 
на перевозку светлых нефтепродук-
тов по железной дороге общей стои-
мостью 6,6 млрд руб. Запрос оферт 
был объявлен еще в середине марта, 

компания искала перевозчика свет-
лых нефтепродуктов со своих НПЗ Са-
марской группы, в том числе на экс-
порт, на период до 31 марта 2021 года. 
Заказчик перевозок — дочерняя 
структура нефтекомпании «РН-Транс». 
Речь идет о перевозке до 5,6 млн тонн 
нефтепродуктов, при этом есть опци-
он на увеличение этих объемов до 
30%. Исходно итоги тендера планиро-
вали подвести в конце августа, но 
срок рассмотрения заявок неодно-
кратно продлевался. Итоговый прото-
кол был опубликован в конце ноября. 
Участниками закупки стали шесть 
компаний, они не раскрываются.

По информации „Ъ“, победителем 
стал крупнейший игрок на рынке же-
лезнодорожных перевозок нефтепро-
дуктов — «Трансойл». В «Трансойле» 
сообщили „Ъ“, что оператор «уже бо-
лее десяти лет является ключевым 
партнером компании „Роснефть“ по 
перевозке продукции Самарской 
группы НПЗ и, как в предыдущие го-
ды, готов гарантированно оказывать 
качественные услуги в интересах 
стратегического клиента». С ноября 
2019 по январь 2020 года компания 
уже перевезла в рамках контракта 
218,4 тыс. тонн нефтепродуктов.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что это круп-
нейший конкурс в сфере железнодо-
рожных перевозок нефтеналивных 
грузов в 2019 году. «Роснефть» заклю-
чила свои основные контракты в 
2014 году и пролонгировала их в 
2016 году на пять лет, и теперь они 
действуют до конца первого квартала 
2021 года, поясняет он. Полученные 
сейчас «Трансойлом» объемы перево-
зила «Транссинергия» (входила в Rail 
Garant), которая в июне 2018 года 
продала 2,2 тыс. цистерн компании 
RailGO Рахмана Халилова и с начала 
2019 года прекратила выполнять ус-
ловия контракта, и «Роснефти» при-
шлось проводить новый тендер, рас-
сказывает господин Бурмистров. По 
его оценкам, в связи с заключением 
контракта «Трансойл» сможет в 2020 
году увеличить перевозки на 200 тыс. 
тонн в месяц и частично компенси-
ровать снижение объемов в связи с 
прекращением перевозок нефтепро-
дуктов Антипинского НПЗ.

Источник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что из-за растущих издержек на со-
держание парка число средних по 
размеру перевозчиков сокращается. 
Под ударом оказываются полукэп-

тивные компании с региональным 
опытом работы и без практики обслу-
живания крупнейших НПЗ.

По оценкам «Infoline-Аналитики», 
рынок предоставления цистерн для 
перевозки нефтеналивных грузов в 
2018–2019 годах быстро консолидиро-
вался: доля трех крупнейших операто-
ров — «Трансойла», «Нефтетранссерви-
са» и RailGO — в совокупном парке, ра-
ботающем на рынке РФ, с 40% в начале 
2018 года увеличилась до 53% на конец 
первого полугодия 2019 года. При 
этом наиболее активным консолида-
тором парка стала RailGO, которая в 
2018 году и за девять месяцев 2019 года 
приобрела 13,6 тыс. нефтеналивных 
цистерн, в том числе 9,3 тыс. у «Модум-
транс», отмечает Михаил Бурмистров. 
По его словам, небольшие игроки ухо-
дят с рынка, так как парк нефтеналив-
ных цистерн списывается по возрасту, 
нужно инвестировать в закупки но-
вых, а цена на них достаточно высо-
кая. Кроме того, добавляет эксперт, из-
за роста цен на комплектующие возро-
сла стоимость ремонтов и содержания 
парка, а контрактные условия на пере-
возку у крупнейших нефтекомпаний 
очень жесткие.

Анастасия Веденеева

«Трансойл» залил нефтепродукты
Компания получила крупнейший на рынке контракт от «Роснефти»

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий отметил, что 
один час полета самолетов типа 
Boeing 737 и Airbus A320 стоит около 
$10 тыс., час полета A330 обходится 
примерно в $15 тыс. Облет террито-
рий Ирана и Ирака по разным на-
правлениям может занять до трех ча-
сов, посадка для дозаправки обхо-
дится в несколько тысяч долларов. 
«Потери авиакомпаний в случае пря-

мого запрета пролета будут больши-
ми, но безопасность полетов должна 
стоять на первом месте»,— подчер-
кивает эксперт. Глава Infomost Борис 
Рыбак согласен, что выполнение гра-
жданских рейсов в условиях неопре-
деленности на Ближнем Востоке ста-
вит под угрозу жизни пассажиров.

Возможный запрет авиасообще-
ния закроет иранский рынок для 
российских туристов. Впрочем, 
Иран не пользуется большой попу-
лярностью: по оценке погранслуж-

бы ФСБ, за первые три квартала 
2019 года страну посетило 16,87 тыс. 
россиян. Для сравнения, Турцию за 
тот же период посетили 4,5 млн ту-
ристов. По расчетам Ассоциации ту-
роператоров России, сейчас в Иране 
могут находиться не более 30–40 
российских туристов, большинство 
из которых самостоятельные путе-
шественники. В Ростуризме добави-
ли, что данных о находящихся в 
стране организованных туристах в 
ведомстве нет. Среди крупных туро-

ператоров продажу экскурсионных 
туров в Иран ведет «Интурист». Ис-
полнительный директор компании 
Сергей Толчин пояснил „Ъ“, что 
речь идет об индивидуальном бро-
нировании, сейчас клиентов «Инту-
риста» в стране нет. Он добавил, что 
направление относится к немассо-
вым и ограничение перевозки не 
станет серьезным ударом для тури-
стической отрасли.

Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

От Ирана отвернулась авиация
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Роста цен  
на автомобили  

российского производства  
не ожидается
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  

о влиянии повышения утильсбора на цены, 
25 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А
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Крупная австрийская сеть супер-
маркетов Billa может лишиться 
объектов, которые достались ей 
от обанкротившейся сети «Я лю-
бимый». Сделки стоимостью бо-
лее 1 млрд руб. оспаривает управ-
ление Федеральной налоговой 
службы (ФНС) по Москве. Если 
суд поддержит заявление, креди-
торы «Я любимого» могут поне-
сти ущерб: реализовать объекты 
на таких же условиях другим се-
тям не удастся. 

Управление ФНС по Москве пода-
ло в столичный арбитражный суд за-
явление о признании недействитель-
ным решения собрания кредиторов 
ЗАО «Аматус», которое управляло ма-
газинами сети «Я любимый», следует 
из картотеки дел. Речь идет об одобре-
нии передачи прав долгосрочной 
аренды девяти объектов в Москве и 
Подмосковье ООО «Билла» — россий-
ской «дочке» австрийской сети супер-
маркетов Billa (входит в Rewe Group). 
Стоимость сделок — более 1,3 млрд 
руб. с учетом НДС. Представитель 
ФНС отказался от комментариев. 

По данным «Infoline-Аналитики», 
на 31 марта 2018 года сеть «Я люби-
мый» управляла 25 супермаркетами в 
Москве и Подмосковье общей торго-
вой площадью около 30,9 тыс. кв. м. 
Издание Forbes сообщало, что сеть 
входила в группу «Илар» Ильи Евдо-
кимова и Армена Симоняна, но топ-
менеджмент «Я любимого» отрицал 
связь. В 2017 году у «Я любимого» нача-
лись проблемы с операционной дея-
тельностью и покупательским трафи-
ком, а следующей весной стало из-
вестно, что все магазины сети может 
получить Billa. В 2018 году «Аматус» 
был признан банкротом, а часть объ-
ектов осталась в собственности ком-
пании. Billa, по собственным дан-

ным, управляет в России 172 магази-
нами, в основном в Москве и Подмо-
сковье. В 2018 году, согласно Kartote-
ka.ru, выручка ООО «Билла» выросла 
на 7,4%, до 46,9 млрд руб., чистый убы-
ток составил 1,1 млрд руб. В Billa отка-
зались от комментариев, конкурсный 
управляющий «Аматуса» Елена Илая 
не ответила на вопросы „Ъ“.

Вероятно, служба считает сделки 
совершенными по ценам ниже ры-
ночных, полагает гендиректор юри-
дического бюро «Падва и Эпштейн» 
Павел Герасимов. Billa получила одо-

брение 91% кредиторов «Аматуса» и 
выплатила 80% средств, но, если суд 
примет сторону УФНС, соглашения 
могут быть расторгнуты, а права 
аренды — вернуться в конкурсную 
массу, указывает юрист. Партнер BGP 
Litigation Александр Голиков предпо-
лагает, что претензии УФНС также мо-
гут быть связаны с включением НДС 
в суммы сделок, так как операции по 
реализации имущества банкрота не 
признаются объектом обложения 
НДС. Но, как следует из протокола со-
брания кредиторов «Аматуса», Billa 
готова выплатить оставшиеся 20% от 
сделок, только если выплату НДС 
возьмет на себя продавец.

При этом, отмечается в протоколе, 
цена сделок с Billa была согласована 

сторонами с учетом независимой 
оценки аудиторской компании из 
«большой четверки» Ernst & Young 
(EY) и она превышала рыночную. За 
счет вырученных средств планирует-
ся покрыть порядка 30% от всех требо-
ваний, включенных в реестр креди-
торов «Аматуса», говорится в доку-
менте. На июнь 2019 года долговые 
обязательства компании составляли 
5,19 млрд руб. Крупнейший долг в 
2,3 млрд руб.— перед структурой 
Сбербанка ООО «СБК Плюс». В число 
кредиторов также входят банк «Дом.
РФ» (767 млн руб.), «Кредит Европа 
банк» (367,3 млн руб.) и др. Долг перед 
ФНС — 4,5 млн руб.

В Сбербанке отказались от ком-
ментариев, в «Кредит Европа банке» 
не ответили на вопросы. В «Дом.РФ» 
подчеркнули, что цель сделок — пога-
шение части требований и перед на-
логовой службой. А оспаривание сде-
лок может отсрочить расчеты с креди-
торами до завершения всех судебных 
разбирательств, предупреждают там. 
В EY оперативный комментарий в 
среду получить не удалось.

Интересантом на объекты «Я лю-
бимый» источники „Ъ“ также назы-
вали X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»). В компа-
нии комментарий не предоставили. 
Но, как следует из протокола собра-
ния кредиторов, если сделки будут 
оспорены, «Аматус» потеряет права 
аренды помещений, поскольку те не 
предусматривают возможность от-
чуждения аренды без согласия вла-
дельцев. А так как владельцы одо-
брили передачу аренды только Billa, 
реализовать права аренды и обору-
дования иным лицам на аналогич-
ных условиях не удастся, отмечается 
в документе. 

Алексей Полухин

Налоговики  
пошли по магазинам
ФНС оспаривает передачу объектов сети «Я любимый» Billa

Минкомсвязь закупила для госо-
рганов отечественный офисный 
софт на 757 млн руб. Их поделят 
поставщики пакетов «МойОфис» 
и «Р7-Офис», а крупнейшим 
пользователем станет Федераль-
ная налоговая служба (ФНС). 
 Госорганам становится все слож-
нее обходить ограничения на за-
купки офисного софта Microsoft, 
считают участники рынка.

Группы «Ланит» и Softline поста-
вили Минкомсвязи лицензии на оте-
чественное офисное программное 
обеспечение (ПО) на сумму 757 млн 
руб., сообщили „Ъ“ сами поставщи-
ки. Это произошло по итогам трех 
аукционов: в двух с общей суммой 
контрактов 498,57 млн руб. выигра-
ла «Ланит», в третьем с суммой 
244,3 млн руб.— Softline. «Ланит» по-
ставила «МойОфис» компании «Но-
вые облачные технологии» (НОТ), а 
Softline — «Р7-Офис» компании «Но-
вые коммуникационные техноло-
гии» (НКС). По условиям тендеров, 
офисные пакеты должны быть сов-
местимы не менее чем с двумя опе-
рационными системами (ОС) из рее-
стра российского ПО и поддержи-
вать мобильные ОС.

«Ланит» в целом поставила 150,8 
тыс. лицензий «МойОфис» для 19 фе-
деральных органов исполнительной 
власти, уточнили в компании. Круп-
нейшим заказчиком стала ФНС с 
86,9 тыс. лицензий с правом получе-
ния обновлений сроком на год. «Вы-
бирая из двух пакетов, находящихся 
в реестре отечественного ПО, мы 
остановились на „МойОфис“, так как 
у нас есть опыт взаимодействия с 
НОТ и мы хорошо знакомы с их про-
дуктами»,— сообщили в «Ланите». В 
ФНС не смогли оперативно проком-
ментировать закупку.

Закупка стала самым большим 
контрактом для НОТ и одним «из 
крупнейших для всего российского 
рынка офисного ПО», заявил „Ъ“ 
гендиректор НОТ Дмитрий Комис-
саров. Он подчеркивает, что ранее 
госструктуры закупали иностран-

ное офисное ПО на «значительно 
большие деньги», при этом контрак-
ты предполагали поставку меньше-
го количества лицензий. В НКС не 
ответили „Ъ“.

• Среди совладельцев НОТ — «Лабо-
ратория Касперского», получившая 
29,5% в мае 2019 года. Крупнейший 
акционер компании Андрей Чегла-
ков тогда сохранил долю в 48,3%. 
В начале апреля из капитала ком-
пании вышли бывший председатель 
совета директоров «Русала» Мат-
тиас Варниг (2,25%) и бывший вице-
президент «Роснефти» Томас Хен-
дель (0,9%).

Офисные продукты Microsoft 
официально не допускаются к госза-
купкам при наличии альтернатив, 
но «это правило часто удавалось об-
ходить, прибегая к различным улов-
кам», отмечает исполнительный ди-
ректор ассоциации разработчиков 
программных продуктов «Отечест-
венный софт» Ренат Лашин. Переход 
на преимущественное использова-
ние отечественного ПО госорганами 
и госкомпаниями «в целом буксо-
вал», подчеркивает он. Первые мас-
штабные централизованные закуп-
ки офисного ПО — хороший знак 
как для разработчиков, так и для за-
казчиков в госсекторе, который дает 
надежду, что государство продолжит 
системную работу в этом направле-
нии, а практика распространится и 
на госкомпании, где ситуация с этим 
«гораздо хуже», считает господин Ла-
шин. В Microsoft отказались от ком-
ментариев.

Закупка Минкомсвязи — один из 
первых этапов, основные сделки за-
планированы на 2020–2021 годы, а 
расстановка сил на рынке еще будет 
меняться, уверен глава группы «Ал-
ми» Михаил Лебедев. Офисный па-
кет входящей в «Алми» «Алми Парт-
нер» AlterOffice исключили из рее-
стра отечественного ПО перед за-
купкой Минкомсвязью, после чего 
компания обратилась с жалобой в 
ФАС и закупка состоялась повторно. 
Но к моменту новых торгов из-за 
сроков обжалования исключения 
AlterOffice из реестра уже было по-
нятно, что компания не сможет при-
нять в них участие, рассказал госпо-
дин Лебедев. Он надеется, что в ян-
варе комиссия Минкомсвязи рас-
смотрит заявление «Алми» и вернет 
продукт в реестр.

Юлия Степанова

Минкомсвязь  
открыла российский офис
Государство провело крупнейшие закупки  
профильного отечественного ПО

Расширение госпрограммы вы-
сокозатратных нозологий (ВЗН) 
на пять новых препаратов ска-
залось на позициях ее крупней-
шего оператора — «Фармстан-
дарта» Виктора Харитонина. 
За 2019 год сумма контрактов 
компании снизилась на 78%, 
до 13,1 млрд руб. Но нарастить 
объемы выигранных тендеров 
более чем на 100% удалось та-
ким компаниям, как «Биотэк» 
экс-сенатора Бориса Шпигеля, 
которые ранее поставляли но-
вые для программы ВЗН препа-
раты в регионы. 

По итогам 2019 года Минздрав 
заключил 115 контрактов на по-
ставку лекарств в рамках госпро-
граммы 12 ВЗН суммарно на 
45,1 млрд руб., говорится на сайте 
госзакупок. По сравнению с 2018 го-
дом их число увеличилось в 1,5 ра-
за, но в денежном выражении тогда 
они были больше — 46,3 млрд руб. 
В Минздраве подтвердили „Ъ“, что в 
2019 году министерство заключило 
115 контрактов, но настаивают, что 

бюджет 12 ВЗН составлял 55,7 млрд 
руб. и исполнен на 100%. 

Крупнейшим оператором госпро-
граммы ВЗН в 2019 году, как и годом 
ранее, стал принадлежащий Викто-
ру Харитонину «Фармстандарт». Но 
если в 2018 году компания подписа-
ла с Минздравом договоров на 
21,2 млрд руб., то по итогам 2019 года 
сумма контрактов сократилась на 
78%, до 13,1 млрд руб. В «Фармстан-
дарте» на вопросы „Ъ“ в среду не от-
ветили. Ряд других дистрибуторов 
сумел значительно нарастить объе-
мы выигранных тендеров. Так, при-
надлежащая экс-сенатору Борису 
Шпигелю ГК «Биотэк» заключила в 
2019 году контрактов на 7,8 млрд 
руб., что на 254% больше, чем годом 
ранее. Основанный Александром 
Апазовым дистрибутор «Фармим-
экс» нарастил объем госконтрактов 
на 162%, до 7,6 млрд руб.

Увеличить объем поставок части 
поставщиков удалось за счет расши-
рения с начала 2019 года программы 
ВЗН на пять препаратов для лечения 
орфанных заболеваний. Их закупки 

переданы от регионов на федераль-
ный уровень. «Фармимэкс» заклю-
чил три контракта на поставку вклю-
ченного в программу препарата для 
лечения пациентов с мукополисаха-
ридозом галсульфаза британской 
Biomarin более чем на 2 млрд руб. 
«Биотэку» достались контракты по 
всем шести тендерам на поставку 
экулизумаба от швейцарской 
Alexion Pharma, применяемого в ле-
чении апатичного гемолитико-уре-
мического синдрома. Сумма догово-
ров превысила 5 млрд руб. 

В Минздраве подчеркивают, что 
передача на федеральный уровень 
закупок пяти новых препаратов спо-
собствовала обеспечению лекарст-
вами 1,3 тыс. пациентов. Число па-
циентов, получивших терапию по 
другим ВЗН, достигло 155,7 тыс. че-
ловек — на 6 тыс. человек больше, 
чем годом ранее, добавляют там.

Директор IQVIA в России и СНГ 
Николай Демидов полагает, что ди-
стрибуторы, поставлявшие на госза-
купках вошедшие в 2019 году в про-
грамму препараты, ранее работали с 

ними в регионах. Поэтому, по его 
мнению, этим компаниям было про-
ще, чем, например, «Фармстандар-
ту», который не так активно работает 
с лекарствами для лечения орфан-
ных заболеваний. 

В 2020 году в программу ВЗН вой-
дут еще два орфанных заболевания. 
По словам представителя Минздра-
ва, число закупаемых препаратов 
возрастет на девять наименований, а 
всего программа охватит 39 ле-
карств. Там добавляют, что объем фи-
нансирования должен вырасти до 
61,8 млрд руб. В конце декабря 2019 
года Минздрав объявил еще 30 тен-
деров на поставку более десяти наи-
менований новых препаратов по 
программе ВЗН всего на 20 млрд руб. 
В их числе — лекарство даратумумаб 
от американской Johnson & Johnson, 
применяемое в терапии хрониче-
ских лейкозов. По мнению господи-
на Демидова, как и в 2019 году, кон-
тракты на новые лекарства, скорее 
всего, получат поставщики, уже ра-
ботающие с ними в регионах.

Мария Котова

Лекарства поделились на контракты
Крупнейшие поставщики дорогих препаратов сдают позиции

Испытывающая сложности 
с бизнесом «Азбука вкуса» ищет 
новые каналы продаж: сеть на-
чала поставлять продукцию под 
своими брендами в Ozon. Парт-
нерства с продуктовыми ритей-
лерами планируют и другие 
маркетплейсы. Но продажи 
в масштабах страны пока огра-
ничены узким ассортиментом 
пригодных для длительной 
транспортировки продуктов.

О том, что Ozon начал сотрудниче-
ство с «Азбукой вкуса», „Ъ“ рассказали 
в интернет-компании и подтвердили 
в торговой сети. Ассортимент пред-
ставлен более 500 позициями под соб-
ственными торговыми марками 
(СТМ) «Азбуки вкуса» («Просто азбука», 
«Наша ферма» и пр.) и из собственного 
импорта. В их числе — напитки, чай, 
макаронные изделия, орехи, бакалея 
и т. п. Планируется расширение ас-
сортимента. Цены аналогичны пред-
ставленным в магазинах. Заказ досту-
пен в 6,5 тыс. населенных пунктов по 
всей стране, говорят в Ozon.

Там уточняют, что работают с «Азбу-
кой вкуса» по модели маркетплейса: 
ценами и ассортиментом ритейлер 
управляет сам, а площадка обеспечи-
вает логистику и трафик и за каждый 
заказ берет комиссию. Вице-прези-
дент по электронной коммерции «Аз-
буки вкуса» Дмитрий Лебедев отме-
тил, что пилотный проект рассчитан 
на развитие продаж собственного им-
порта сети в регионы. Сегодня у «Азбу-
ки вкуса» более 100 одноименных су-
пермаркетов и свыше 50 магазинов 
AB Daily работают в Москве, Подмо-
сковье и Санкт-Петербурге.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что «Аз-
бука вкуса» стала вторым игроком по-
сле «Вкусвилла», работающим с мар-
кетплейсами (продает товары через 
Ozon и Wildberries). В Wildberries дан-
ные по продажам «Вкусвилла» не рас-
крывают, но говорят, что оборот про-
дуктов питания в целом в 2019 году 
вырос почти в одиннадцать раз в нату-
ральном выражении и почти в восемь 
раз в деньгах. Там планируют привле-

чение новых поставщиков, в том чи-
сле продуктовых ритейлеров. В «Беру» 
говорят, что уже договорились о раз-
мещении ассортимента с ГК «Дикси» 
(включает супермаркеты «Виктория») 
и ведут переговоры с другими сетями. 
В «Дикси» и «Вкусвилле» не предоста-
вили комментарии.

По словам Михаила Бурмистрова, 
торговля через маркетплейсы может 
быть интересна сетям с уникальным 
ассортиментом, собственными брен-
дами, прямым импортом и ограни-
ченной представленностью в регио-
нах. Для «Азбуки вкуса», которая в 
2019 году замедлила органический 
рост, поставки в Ozon могут позво-
лить увеличить продажи СТМ с мини-
мальными инвестициями, полагает 
он. По данным Infoline, в 2019 году чи-
сло супермаркетов «Азбука вкуса» вы-
росло на два объекта, а количество ма-
газинов AB Daily не изменилось.

В сети гипермаркетов Globus го-
ворят, что маркетплейсы могут быть 
интересны сетям для размещения 
СТМ с целью повысить узнаваемость 

марки. Там развивают онлайн-про-
дажи через свой интернет-магазин и 
сервис igoods. В X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Магните», Auchan и Metro на вопро-
сы не ответили.

Бизнес «Азбуки вкуса» испытывает 
сложности. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», за январь—июнь 2019 года 
операционная компания сети ООО 
«Городской супермаркет» получила 
30,82 млрд руб. выручки и 534,77 млн 
руб. чистого убытка. На этом фоне 
«Азбука вкуса» начала тестировать но-
вую концепцию супермаркетов с кор-
нерами с готовой едой, планирует до-
ставку готовых рационов. Но, отмеча-
ет господин Бурмистров, только про-
дажи единичных продуктов питания 
через маркетплейсы могут прино-
сить более 1 млн руб. в год. По словам 
Дмитрия Лебедева, «Азбука вкуса» в 
первом квартале 2020 году планирует 
запустить продажи и на маркетплей-
се группы «М.Видео-Эльдорадо» 
goods.ru.

Анатолий Костырев

Маркетплейсы доставят еду
«Азбука вкуса» начала поставки в Ozon

Принадлежащий Samsung про-
изводитель наушников и аудио-
колонок Harman начал пресле-
довать продавцов контрафакта 
в рунете. По данным компании, 
только за год было удалено 
87 тыс. объявлений о продаже 
товаров принадлежащего ей 
бренда JBL. При этом компания 
впервые начала привлекать к 
ответственности CPA-платфор-
мы, через которые предложе-
ния о продаже размещаются 
среди блогеров.

Компания Harman (американ-
ская «дочка» Samsung) активизиро-
вала борьбу с контрафактными то-
варами бренда JBL в рунете, сооб-
щил „Ъ“ ее представитель. По дан-
ным компании, с ноября 2018-го по 
ноябрь 2019 года она добились уда-
ления 43 тыс. «незаконных торго-
вых предложений» и 44 тыс. объяв-
лений на товарных агрегаторах. 
Партнеры Harman вместе с право-
охранительными органами обнару-
жили 1,1 тыс. интернет-магазинов, 
«торгующих поддельной продукци-
ей с маркой JBL или незаконно ис-
пользующих в названии домена то-
варный знак», 90% из них устрани-
ли нарушение либо были заблоки-
рованы по решению суда, утвер-
ждает представитель компании.

В целом Harman активизировала 
борьбу с контрафактом в России 
еще в конце 2017 года, но ранее это 
касалось в основном офлайн-про-
даж. Компания в общей сложности 
инициировала более 750 судебных 
разбирательств, уточняют в Har-
man. Волну исков к неавторизован-
ным продавцам техники и сервис-
ным центрам запустила в России и 
сама Samsung, писал „Ъ“ 5 августа 
2019 года.

Представитель «ВКонтакте» под-
твердил, что в социальной сети «по-
лучали заявления об удалении от 
правообладателей и удалили неза-
конный контент». «Запросы на бло-
кировку контента с упоминанием 
бренда JBL команда модерации об-
работала в стандартном режиме: все 
предложения с контрафактными то-
варами были оперативно заблоки-
рованы»,— сообщил и представи-
тель «Одноклассников». В Instagram 

и Avito оперативно не уточнили, об-
ращались ли к ним из Harman.

Harman также начала бороться с 
незаконной продажей продукции 
через CPA-сети (распространяют то-
вары по модели cost per action — 
плата за действие), хотя практика 
исков к ним ранее не была распро-
странена на российском рынке. Со-
гласно судебной картотеке, ответчи-
ками по искам стали проекты 
Funcpa, M1-shop и Ad1, с которых 
компания в совокупности требова-
ла 13 млн руб. В июне Суд по интел-
лектуальным правам подтвердил 
решение взыскать с Funcpa и адми-
нистратора ее доменов 2,5 млн руб. 
(вдвое меньше, чем требовал истец), 
запретив ответчикам использовать 
товарный знак JBL. В октябре апел-
ляционная инстанция подтвердила 
решение о взыскании с M1-shop 
3,5 млн руб. В ходе разбирательства 
с Ad1 и ее партнером—продавцом 
продукции JBL Harman смогла взы-
скать через суд лишь 100 тыс. руб. 
при требованиях в 3 млн руб. Пред-
ставители M1-shop, Ad1 и Funcpa не 
ответили на запрос „Ъ“.

Funcpa, M1-shop и Ad1 не входят 
в топ-15 крупнейших CPA-плат-
форм, составленном Adindex. «Дан-
ные CPA-сети относятся к катего-
рии так называемых товарных 
партнерских сетей. Они не сотруд-
ничают с белым e-commerce и круп-
ными онлайн-ритейлерами»,— ут-
верждает представитель Admitad. 
По его словам, крупнейшие россий-
ские CPA-платформы в этом сегмен-
те рынка не работают.

Проверка оригинальности товара 
при дистанционных продажах пра-
ктически невозможна, никаких 
оснований запрещать предложения 
товаров лишь на основании отсутст-
вия продавца в списках официаль-
ных дилеров нет, отмечает замести-
тель председателя комитета Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей по интеллекту-
альной собственности Анатолий Се-
менов. При этом, добавляет эксперт, 
CPA-платформам еще предстоит «уз-
нать о том, что они живут в реальном 
мире с юридическими правами и 
обязанностями».

Владислав Новый

Harman накликала 
компенсации
Производитель техники JBL  
начал борьбу с контрафактом в рунете

В 2019 году расходы 
госкомпаний 

на приобретение 
российского программного 

обеспечения составят более 
10 млрд руб. Наша цель 
в 2020 году дорастить 

эту сумму до 82 млрд руб.
— Максим Акимов,

вице-премьер, цитата ТАСС

Ц И Т А Т А

5,19 миллиарда 
рублей
была задолженность 
сети «Я любимый» 
на июнь 2019 года
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В российский прокат  
вышел новый фильм Клинта Иствуда  
«Дело Ричарда Джуэлла»

Три предрождественских вече-
ра подряд дирижер Владимир 
Юровский исполнял в Москве 
«Рождественскую ораторию» 
Баха: сначала цикл из шести 
кантат, разбитый на две части, 
прозвучал в евангелическо- 
лютеранском соборе  Петра 
и Павла, а затем, уже цели-
ком,— в «Филармонии-2». 
На обеих площадках участника-
ми исполнения были музыкан-
ты Государственного оркестра 
имени Светланова (ГАСО), хор 
«Интрада» и международная 
четверка солистов, украшен-
ная присутствием Юлии Леж-
невой. В лютеранском соборе 
«Рождественскую ораторию» 
слушал Сергей Ходнев.

 Собор Петра и Павла, как 
и другие «инославные» храмы Мо-
сквы (католический собор Непо-
рочного Зачатия и англиканская 
церковь Святого Андрея), известен 
пусть не всегда стопроцентно взы-
скательной, но интенсивной кон-
цертной жизнью, однако в дан-
ном случае инициатива исходила 
не от него, а от дирижера. Тут извест-
ную роль наверняка сыграл немец-
кий бэкграунд маэстро Юровско-
го: это в Германии исполнять в хра-
мах в рождественские дни бахов-
скую «Weihnachtsoratorium» сила-
ми не полулюбительскими, а высо-
копрофессиональными и иногда 
даже звездными — штатная часть 
музыкальной практики. В Герма-
нии же (среди прочего) привыч-

но слышать, как большой и масти-
тый симфонический оркестр позд-
неромантической выправки берет-
ся за барочную музыку — и играет 
ее категорически не так, как играл 
бы во времена Фуртвенглера. Ины-
ми словами, внимательно учитывая 
все то дельное, что привнесли и в ис-
полнительскую эстетику, и в слуша-
тельский опыт многолетние стара-
ния музыкантов-аутентистов.

И для Юровского это не первый 
московский эксперимент такого 
свойства. Когда-то он уже исполнял 
здесь три первые кантаты «Рожде-
ственской оратории» с Российским 
национальным оркестром — де-
ло давнее (декабрь 2008-го), но не-
забываемое. На сей раз Баха играл 
ГАСО, казалось бы превращенный 
стараниями его главного дирижера 
в совершенный по гибкости, чув-
ству вкуса и стилистической расто-
ропности инструмент; играл (если 

не обращать внимания на интона-
ционные помарки в некоторых ин-
струментальных соло) со всем вни-
манием, так, будто баховские рито-
рические ухищрения со всеми обе-
ртонами лютеранского благоче-
стия 1730-х — ежедневный орке-
странтский хлеб. И темпы, и фра-
зировка — все если не вдохновен-

ное, то по крайней мере отточен-
ное с разборчивой оглядкой на на-
уку и на прекрасные европейские 
образцы.

Это и много, и все-таки, как ока-
залось, мало. В этом исполнении, 
которое, допустим, могло бы сде-
лать честь иному лютеранскому ка-
федральному собору в Централь-
ной Европе, все же не было того ин-
терпретаторского чуда, каким была 
в свое время роскошная перселлов-
ская «Королева фей» в исполнении 
того же Госоркестра и того же Вла-
димира Юровского. Cтрунники во-
оружились барочными смычками 
и играли вполне в старинной мане-
ре, без вибрато, но духовые-то были 
современные. А в «Рождественской 
оратории» у медных и деревянных 
духовых такой пир, что только по-
сочувствуешь Генделю с его лондон-
ским оркестром или Вивальди с его 
венецианскими инструменталист-

ками — трубы, валторны, флейты, 
гобои обычные, гобои д’амур, го-
бои да качча, и все это комбиниру-
ется с дивным и безграничным чув-
ством сонорной красоты. Возмож-
но, дело в том, что за последние се-
зоны с присутствием Уильяма Крис-
ти, Джона Элиота Гардинера и Мар-
ка Минковски мы как-то привыкли 

к тому, что аутентичные инструмен-
ты в такой музыке звучат как мини-
мум колоритнее — но гладкость 
звучания современного инструмен-
тария ГАСО в любом случае казалась 
заурядной.

Свою толику трудностей доба-
вила храмовая акустика, не всегда 
благодарная для такого состава и та-
кой диспозиции. Главным героем 
в итоге вышла руководимая Екате-
риной Антоненко «Интрада» — с на-
столько очевидным великолепием 
звучали что простые хоральные но-
мера, что изысканная полифониче-
ская музыка вроде вступления к пя-
той кантате, «Ehre sei dir, Gott, ge-
sungen». Из солистов же со своими 
лучезарными соло блеснула пре-
жде всего Юлия Лежнева, отваж-
но пренебрегавшая той «мальчуко-
вой» сдержанностью, которая иног-
да звучит в баховской музыке у сов-
ременных сопрано. Контраст меж-
ду тактично сделанными номе-
рами светлого меццо Верены Узе-
ман и неаккуратной стилистиче-
ски, несмотря на все старания, ра-
ботой баса Станислава Швеца — 
это уже из менее приятного. Но за-
то были теноровые соло Бенедикта 
Кристьянссона (и в ариях, и в речи-
тативах Евангелиста), поданные, ка-
жется, именно так, как в те времена 
и в том контексте должно было зву-
чать препарированное композито-
ром Слово — и для наставления, 
и для утешения, и для празднично-
го уюта.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Святочные науки
Владимир Юровский исполнил «Рождественскую ораторию» Баха Н Е К Р О Л О Г

В своем доме в Лос-Анджеле-
се на 89-м году жизни умер аме-
риканский художник Джон Бал-
дессари. Классиком он стал как 
минимум четыре десятилетия 
назад, однако сумел остаться 
настоящим мэтром современ-
ного искусства, заматерел, но 
не состарился: играть со смы-
слами и со своим зрителем он 
не прекращал до последних лет.

Из всех классиков мирового кон-
цептуализма Джона Балдессари в 
России знают и любят больше все-
го. Благодаря устроенной шесть лет 
назад выставке в «Гараже», публич-
ным дискуссиям и даже скандалу на 
одной из таких встреч, когда худож-
ник Юрий Злотников посмел спо-
рить с самим Ильей Кабаковым. Тог-
да добродушный американец с ве-
селым изумлением взирал на свару 
двух почтенных старцев совриска. 
Таким мы его запомнили. Своими 
глазами увиденным, своими ушами 
услышанным, простым, как правда 
и ложь одновременно, смеющимся 
над нами и вместе с нами. Чистый 
концептуалист, в отличие от мос-
ковских его собратьев, цитатным 
грузом не утяжеленный, искусство 
скорее очищающий, чем усложня-
ющий. С его смертью именно такое 
искусство мы и хороним — хоть дру-
гой пророк его Джозеф Кошут еще 
здравствует, но концептуализм как 
визуальное искусство, основным ин-
струментом которого является язык, 
уходит с Балдессари.

Он родился в 1931-м в малюсень-
ком городке Нэшнл-Сити в Южной 
Калифорнии в семье датчанки и 
итальянца, окончил колледж штата 
и сам учительствовал. Когда в 1968-
м его колледж в Сан-Диего подняли 
до уровня университета, он неожи-
данно стал университетским про-
фессором. Через класс профессора 
Балдессари прошли почти все вид-
ные калифорнийские художники, 
но класс этот не стал «школой». Бал-
дессари учил прежде всего свободе 
мысли в искусстве.

«Я всегда считал, что визуальный 
образ и слово обладают одинаковой 
ценностью. Мне нравится соединять 
язык с изображением, они словно 
мои двое детей, и у меня такое чувст-
во, что если я покажу только одного, 
то другой обидится. Вот я и стараюсь 
по возможности сгребать вербаль-
ную и визуальную информацию в 
одну кучу»,— так говорил Балдессари 
перед своей московской выставкой в 
2013 году, на которую, будучи 80-лет-
ним, привез свои новые работы.

Ретроспективы в случае с Бал-
дессари и быть не могло: за любым 
подведением итогов сразу же шли 
новые и новые проекты. Он шел вро-
де бы последовательно от начертан-
ной рукой на холсте надписи «Пред-
положим, это все же правда? Что тог-
да?» в 1965-м, через использование 
печатного текста на холсте же к сопо-
ставлению равноправных фотогра-
фий и текста и потом уже изображе-
ния без всякого текста, отправлен-
ного прямиком в подпись. Но после-
довательность эта была такой же иг-
рой, как и серьезность термина «кон-
цептуализм»: Балдессари был вели-
ким провокатором и комиком сов-
ременного искусства. То он назы-
вал свои работы строками из песен 
Тома Уэйтса («Яичница с колбасой»), 
то он пел программные тексты ху-
дожников («Балдессари поет Левит-
та», 1972), то забавлялся акцентами, 
произнеся английское hangnail с 
сильным французским акцентом — 
Ingres nail («Гвоздь Энгра», 1971). Са-
мое любимое название собственной 
работы у него — «Smelly King Size 
Mattress» («Вонючий двуспальный 
матрас»), а третью свою собаку, по-
сле Гойи и Джотто, он собирался на-
звать Джакометти (если бы она была 
достаточно тощей).

Он производил искусство само-
го разного рода: от живописных 
холстов до кино, видео, книг. Он 
всю жизнь разговаривал с велики-
ми прошлого, именно они — Мем-
линг, Мане, Гойя, Брейгель, Мале-
вич, а не современники — были 
его главными собеседниками. В его 
кругу находилось место и француз-
ским философам, и Мантенье, и ав-
торам рекламных слоганов. Такая 
всеядность привела Балдессари в 
большие музеи, которые не раз про-
сили его сыграть в «музей художни-
ка», сделать свой отбор и свой ди-
зайн для экспозиций работ других 
мастеров. 

Но тем и хорош был седобородый 
классик, что переход от одной ро-
ли к другой не сопровождался у не-
го переменами в себе. Каким был, 
таким и останется в нашей памяти: 
высокий, нескладный, с сократов-
ским лбом и носом-картошкой, вро-
де бы учащий зрителя смотреть кар-
тины, но стоящий всегда рядом и ух-
мыляющийся двойным и тройным 
смыслам им наделанного, Балдесса-
ри еще в 1971-м дал обещание, мно-
гократно, как в классическом школь-
ном наказании, написав фразу: «Я 
больше никогда не буду делать скуч-
ное искусство». И не делал. За что мы 
ему всегда будем благодарны.

Кира Долинина

Думайте своей бородой
Умер Джон Балдессари

Британская академия кино и те-
левизионных искусств (BAFTA) 
назвала претендентов на пре-
мию, считающуюся британским 
аналогом «Оскара».  Михаил 
Трофименков изучил список 
 номинантов, уже подвергшийся 
нападкам прогрессивной обще-
ственности за отсутствие в нем 
режиссеров-женщин.

 Критики, расположенные к 
игре в «тотализатор», склонны сво-
дить главную интригу премиально-
го сезона, подводящего итоги года, 
к противостоянию Квентина Таран-
тино («Однажды в Голливуде») и Мар-
тина Скорсезе («Ирландец»). Тем бо-
лее что в своей мощной гангстер-
ской саге Скорсезе изящно передраз-
нивает младшего коллегу. По версии 
BAFTA, оба фильма достойны звания 
лучшего, а их авторы — звания луч-
шего режиссера. Правда, Таранти-
но с семью номинациями (кроме 
упомянутых еще и Леонардо Ди Ка-
прио — лучший актер, Брэд Питт — 
лучший актер второго плана, солнеч-
ная Марго Робби — лучшая актриса 
второго плана, лучшие сценарий 
и кастинг) изрядно опередил «Ир-

ландца». У Скорсезе — четыре номи-
нации, да и то за счет странностей 
академического выбора, столкнув-
шего лбами двух гениев — Аль Па-
чино и Джо Пеши — в борьбе за зва-
ние «лучшего актера второго плана». 
Впрочем, это не более нелепо, чем 

прописка Питта, второй бесспорной 
звезды Тарантино, в той же уничи-
жительной категории.

Между Тарантино и Скорсезе 
вклинился Тодд Филлипс с пятью — 
включая «Лучший фильм», «Лучший 
режиссер» и «Лучший актер» (Хоакин 
Феникс) — номинациями «Джоке-
ра». Но опередить их всех вполне мо-
жет Сэм Мендес: его «1917» выступа-
ет в номинациях «Лучший фильм», 
«Лучший британский фильм» и «Луч-

шая режиссура». На руку Мендесу не-
избывно мучительная для Британии 
тема кошмара Первой мировой: два 
юных солдата ломятся сквозь кровь, 
грязь и дым, чтобы доставить при-
каз, отменяющий обреченное насту-
пление. И — что главное — техниче-
ское штукарство: «1917» снят одним, 
бесконечным, как война, планом.

«Паразиты» Пон Чун Хо, выступа-
ющие в двух главных номинациях, 
вряд ли составят этим четырем филь-
мам конкуренцию. У корейской при-
тчи, победившей в Каннах, больше 
шансов в качестве «лучшего неан-
глоязычного фильма». С ней сопер-
ничают «Боль и слава» Педро Альмо-
довара, итожащего жизнь своего оче-
редного экранного альтер эго, краси-
вейшая лесбийская костюмная дра-
ма Селин Скьямма «Портрет девуш-
ки в огне» и слезоточивая семейная 
история Лулу Ван «Прощание».

Одно можно уверенно предска-
зать: среди победителей окажется 
фильм Ваад Аль-Катиб и Эдварда Уот-
тса «Для Самы». Сирийская трагедия, 
как это ни ужасно, в моде, поскольку 
дает мировому истеблишменту про-
явить добрые чувства. В этом контек-
сте видеодневник, который вела для 
своей дочери 26-летняя Аль-Катиб 
из Алеппо и которому британец Уот-

тс придал форму фильма, выигра-
ет не в одной номинации, так в дру-
гой. Такого не припомнить в миро-
вой практике, чтобы один фильм но-
минировался одновременно на зва-
ния «лучшего британского», «лучше-
го неанглоязычного», «лучшего доку-
ментального» фильма, да еще и «луч-
шего британского дебюта». Вот сме-
ху-то будет, если он выиграет все че-
тыре приза.

В национальной номинации, как 
водится, выставлено все лучшее, что 
произвела за год Британия. Помимо 
«1917» и «Для Самы» это два образца 
социального кино, которым Брита-
ния издавна законно гордится. «Из-
вините, мы вас не застали» — очеред-
ная, но избегающая ощущения дежа-
вю история 82-летнего троцкиста Ке-
на Лоуча о маленьких людях, сметен-
ных очередным экономическим кри-
зисом. «Наживка» Марка Дженкина — 
депрессивный психотриллер о тяж-
кой жизни рыбаков Корнуолла, благо-
даря формальной изысканности чер-
но-белого изображения и монтажа об-
ретающий сюрреальность. И два био-
графических фильма: само собой, «Ро-
кетмен» Декстера Флетчера о пестрой 
жизни Элтона Джона и «Два папы» 
Фернанду Мейреллиша. Там битых 
два часа обо всем на свете — от сери-

ала «Комиссар Рекс» до сути христиан-
ства — беседуют еще не уволивший-
ся папа Бенедикт XVI и еще не сме-
нивший его кардинал Бергольо, буду-
щий папа Франциск.

Естественно, в актерскую номина-
цию попали Тэрон Эджертон и Джо-
натан Прайс — экранные Элтон и Бер-
гольо. В номинации «Лучшая актри-
са» их симметрично отражают зве-
зды еще двух байопиков. Рене Зел-
лвегер — потерянная Джуди Гарленд 
в «Джуди» Руперта Гулда и Шарлиз Те-
рон — заводила («Скандал» Джей Роу-
ча) бунта сотрудниц Fox News против 
похотливого гендиректора. Впрочем, 
ни один из фильмов с участием по-
тенциально «лучших актрис» не по-
пал в «высшие» номинации. Ни «Брач-
ная история» Ноа Баумбака со Скар-
летт Йоханссон и Адамом Драйвером 
(номинация «Лучший актер»), кото-
рую критики прозвали «хипстерским 
„Крамер против Крамера“». Ни энная 
экранизация Гретой Гервиг романа 
«Маленькие женщины» о четырех се-
страх в вихрях гражданской войны 
в США с Сиршей Ронан. Ни «Дикая Ро-
за» Тома Харпера с Джесси Бакли в ро-
ли девушки из Глазго, грезящей о Нэш-
вилле. При очень сильном желании 
в этом действительно можно углядеть 
что-то вроде дискриминации.

ПРЕМИЯ КИНО

Британская академия выступила по-мужски
Объявлены номинации BAFTA

Британец Сэм Мендес 
 храбро бросился в бой 
за премию BAFTA со своей 
новой лентой «1917» 
ФОТО AMBLIN PARTNERS

Владимир Юровский 
 (слева) старался придать 
концертам с участием 
 Верены Уземан (справа) 
старинную одухотворен-
ность  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Главным героем в итоге вышла 
 руководимая Екатериной Антоненко 
«Интрада» — с настолько очевидным 
великолепием звучали что простые 
 хоральные номера, что изысканная 
 полифоническая музыка
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В четвертьфинале ATP Cup  
сборная России сыграет с командой Аргентины
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Сразу несколько российских  
хоккеистов вошли в число глав-
ных ньюсмейкеров регулярного 
чемпионата НХЛ на этой неделе. 
Александр Овечкин из «Вашинг-
тон Кэпиталс» — благодаря снай-
перским достижениям, а Ар-
темий Панарин из «Нью-Йорк 
Рейнджерс» — бомбардирским. 
Никита Кучеров из «Тампа-Бей 
Лайтнинг» — благодаря рывку 
своей преобразившейся на сты-
ке прошлого и нынешнего года 
команды, а Илья Ковальчук, не-
давно распрощавшийся с «Лос-
Анджелес Кингс»,— благодаря 
контракту с «Монреаль Канади-
енс» и довольно убедительному 
дебюту в новом клубе.

чередной день регу-
лярного чемпионата НХЛ оказался 
чрезвычайно актуальным для Рос-
сии. Из дюжины состоявшихся в его 
рамках матчей примерно половина 
подарила безусловные поводы порас-
суждать об играющих в нем россий-
ских хоккейных знаменитостях. В их 
числе и знаменитость ярчайшая. В 
матче, в котором «Вашингтон» разгро-
мил — 6:1 — «Оттава Сенаторс», два 
гола забил Александр Овечкин, заста-
вив все освещающие хоккей северо-
американские ресурсы снова высы-
пать на страницы порции статистиче-
ских выкладок.

После этого дубля у Овечкина уже 
26 заброшенных в «регулярке» шайб. 
И по их количеству он на третьем ме-
сте в лиге после Давида Пастрняка из 
«Бостон Брюинс» (32) и Остона Мэттью-
за из «Торонто Мейпл Лифс» (29). Отста-
вание не настолько велико, чтобы сей-
час, на экваторе первенства, считать, 
что шансы Овечкина на девятый в ка-
рьере снайперский приз — Maurice 
Richard Trophy — совсем невелики.

В историческом контексте дубль 
смотрелся еще примечательнее. В 
НХЛ Александр Овечкин проводит 15-
й сезон, и во всех он достигал отмет-
ки в 25 голов в регулярном первенст-
ве. Такие серии, отсчитывающиеся со 
старта карьеры в лиге, до сих пор бы-
ли только у двух хоккеистов — Майка 
Гартнера и Яромира Ягра.

Ну и добавить к этому, конечно, 
нужно положение Овечкина в снай-
перской иерархии НХЛ всех времен. 
Теперь он с 684 шайбами делит в ней 
11-е место с Теему Селянне. А до десят-
ки уже рукой подать. Ее замыкает ве-
ликий Марио Лемье с 690 голами. А 
дальше — другие легенды, Стив Ай-
зерман (692), Марк Мессье (694). И их 
Овечкин наверняка тоже обойдет уже 
по ходу нынешнего сезона.

В матче, в котором «Нью-Йорк 
Рейнджерс» справился — 5:3 — с «Ко-
лорадо Эвеланш», три очка (гол и две 
передачи) набрал Артемий Панарин. 
До этого в двух встречах — с «Ванку-
вер Кэнакс» и «Калгари Флеймс» — 
он их не набирал вообще, и это вос-
принималось как нечто аномаль-
ное, принимая во внимание высо-
чайшую продуктивность Панарина. 

Но, видимо, речь все-таки шла о ка-
ком-то шальном эпизоде, а не о се-
рьезном спаде. Если так, то россий-
ский форвард, который в межсезо-
нье перебрался в «Рейнджерс» из «Ко-
лумбус Блю Джекетс», кажется, может 
рассчитывать на очень престижную 
позицию в бомбардирской гонке по 

итогам регулярного чемпионата. В 
данный момент он в ней с 58 баллами 
шестой. Но отрыв от тех, кто впереди, 
не такой уж громадный. Даже лидер 
гонки Коннор Макдэвид из «Эдмон-
тон Ойлерс» всего в 11 очках впереди. 
А у Панарина, между прочим, мень-
ше сыгранных матчей, чем у любого 
из первой пятерки.

Никита Кучеров, лучший бомбар-
дир сезона предыдущего, входит в 
топ-15 списка наиболее результатив-
ных хоккеистов этого чемпионата. 

Его «Тампа-Бей» разнесла в пух и прах 
— 9:2 — «Ванкувер Кэнакс», а вклад 
Кучерова в разгром составил два очка 
(гол и пас), доведя их общее число до 
47. Но в случае с «Тампой» положение 
дел в команде даже любопытнее, чем 
ситуация с ее лидером.

Еще за неделю до Нового года о 
«Тампе», с колоссальным запасом 
выигравшей «регулярку» в минув-
шем сезоне, чтобы потом сразу же 
срезаться в play-off на «Колумбусе», 
было принято говорить как о ко-
манде проблемной. Былой мощью 
от нее точно не веяло. «Тампу» «кол-
басило» на дистанции чемпионата, 
она никак не могла зацепиться за 
«зону play-off». В общем, казалось, 
что ее менеджмент, тренер Джон Ку-
пер, внося коррективы в подготовку, 
в «настройки» с целью избежать по-
вторения кубкового конфуза, допу-
стили какие-то фатальные ошибки.

И вдруг на стыке 2019 и 2020 го-
дов случилось чудесное преображе-
ние. Победа над «Ванкувером» была 
для «Тампы» восьмой подряд. Причем 
нельзя сказать, будто бы календарь 
благоволил такой череде успехов. До-
пустим, «Ванкувер» перед встречей с 
«Тампой» тоже выглядел командой в 
фантастическом тонусе. Его беспро-
игрышный отрезок насчитывал ров-
но столько же матчей — семь. Так что, 
похоже, стратегия руководителей 
«Лайтнинг» оказалась верной. Клуб 
добавил на экваторе «регулярки», и 
в данный момент термин «проблем-
ный» употреблять по отношению к 
нему уже как-то даже неудобно — во 
всяком случае, если за базис для оп-

ределения степени «проблемности» 
брать положение в таблице. В Атлан-
тическом дивизионе «Тампа» уже вто-
рая вслед за «Бостоном», и выпадение 
из «зоны play-off» в ближайшее время 
ей точно не грозит.

Наконец, самая любопытная исто-
рия связана с Ильей Ковальчуком. 
В середине декабря 36-летний фор-
вард расторг дорогой, на $6,25 млн в 
год, контракт с «Лос-Анджелес Кингс», 
которому в действительности стал 
не особенно нужен задолго до это-
го события. А расставание Ковальчу-
ка с «Лос-Анджелесом» наводило на 
мысль и о его возможном расстава-
нии с НХЛ, куда он рискнул вернуть-
ся в солидном возрасте, в принципе.

Но после Нового года о подписа-
нии Ильи Ковальчука вдруг объявил 
«Монреаль Канадиенс». Причем клуб 
не побоялся обнародовать параме-

тры его нового контракта. Они были 
странными. $700 тыс. в год — это зар-
плата новичков или посредственно-
стей. А пункт о десятикратном пони-
жении заработков в случае перевода 
в фарм-клуб и вовсе унизителен для 
игрока, бравшего индивидуальные 
трофеи, попадавшего на Матчи всех 
звезд. Но Ковальчук на эти условия 
согласился.

А «Монреаль» сразу же показал, 
что готов сделать на него, несмотря 
на трудности в «Лос-Анджелесе», се-
рьезную ставку. В первых двух мат-
чах за «Канадиенс» — против «Винни-
пег Джетс» и «Детройт Ред Уингс» — 
Ковальчук играл в ведущих звеньях, 
во втором получил 21 с половиной 
минуты игрового времени — боль-
ше, чем кто-либо из монреальских 
нападающих. При этом в каждом из 
матчей он добывал очки, ассистируя 
партнерам. С «Виннипегом» была од-
на передача, с «Детройтом» — две.

Правда, реалистичности красивой 
теме погони на закате карьеры за пока 
не сбывшейся мечтой — Кубком Стэн-
ли — эти очки и минуты не добавили. 
Бывшая команда Ковальчука — пред-
последняя в сводной таблице лиги 
(ниже лишь «Нью-Джерси Девилс»). Но 
статус «Монреаля» мало чем отличает-
ся от статуса «Лос-Анджелеса». В силь-
ном Атлантическом дивизионе он ше-
стой, в Восточной конференции — 13-
й. А внедрение в атаку форварда-вете-
рана не помогло оборвать полосу неу-
дач. И «Виннипегу», и «Детройту» клуб 
уступил — 2:3 и 3:4. И это были шестое 
и седьмое его поражения подряд.

Алексей Доспехов

Наиболее престижный ралли- 
рейд мира «Дакар», который 
в  этом году вновь сменил место 
проведения — гонка теперь це- 
ликом проходит в Саудовской 
Аравии,— откатал уже более  
трети дистанции. Для российских 
экипажей она складывается  
неоднозначно. Если «КамАЗы», 
как и предполагалось, лидиру-
ют в зачете грузовиков, а Сергей 
Карякин бьется за победу в клас-
се мотовездеходов (SSV), то в 
соревновании внедорожников 
ралли досрочно был вынужден 
завершить сильнейший из росси-
ян Владимир Васильев, машина 
которого полностью сгорела еще 
на третьем этапе.

акар» в 2020 году в 
некотором роде вер-

нулся к истокам. Ну или стал к ним 
ближе. Гонка с момента учреждения 
в 1978 году проводилась в основном в 
Африке (хотя старт, как правило, про-
ходил в европейских городах). Но 12 
лет назад ввиду угрозы террористи-
ческих актов в ряде африканских го-
сударств ее было решено отменить, а 
в 2009-м — перенести в Южную Аме-

рику. Переезд подавался как времен-
ный, но в итоге «Дакар» застрял за оке-
аном на десять лет, пока южноамери-
канские страны одна за другой не ста-
ли отказываться от бремени его про-
ведения. Нужен был новый дом.

Вернуться на родину «Дакару» по-
ка не удалось. Но получилось подо-
браться почти вплотную, переехав в 
Саудовскую Аравию, власти которой 
взяли обязательство проведения пя-
ти гонок. И с какой стороны ни оце-
нивай этот переезд, получаются плю-
сы. Во-первых, для Саудовской Ара-
вии расходы на проведение гонки, а 
речь идет примерно об $25–30 млн в 
год, проблемой не являются. Во-вто-
рых, страна, естественно, не испы-

тывает недостатка в песках, так что 
со спортивной точки зрения «Дакар» 
становится тем самым «старым» «Да-
каром», о котором постоянно вспо-
минали гонщики со стажем. И те-
перь вручение победителям приза, 
именуемого «Золотой бедуин», боль-
ше не выглядит как издевательство 
над здравым смыслом. В-третьих, в 
выигрыше оказываются сами участ-
ники, которым больше нет нужды та-
щить через океан значительное коли-
чество груза. Наконец, европейская 
публика, из-за разницы во времени 
с Южной Америкой оказывавшаяся 
отрезанной от наблюдения за ходом 
гонки в режиме онлайн, теперь мо-
жет узнавать новости по мере их по-
ступления, а не постфактум.

У российской публики наиболь-
ший интерес традиционно вызывает 
выступление команды «КамАЗ-Мас-
тер», экипажи которой 16 раз выигры-
вали «Дакар». И судя по всему, в этом 
сезоне количество титулов достигнет 
17. То, что «КамАЗам», скорее всего, не 
придется столкнуться с жесткой кон-
куренцией, стало ясно еще осенью 
прошлого года. Тогда о своем отказе 
от участия в «Дакаре» заявил голлан-
дец Герард де Рой — единственный 
гонщик, которому за последние де-
сять лет удавалось обойти «КамАЗы», 

причем дважды — в 2012 и 2016 го-
дах. Но у де Роя появились проблемы 
со спиной, и он решил не усугублять 
их. Так что пока вопрос о победителе в 
классе грузовиков сводится к тому, ка-
кой именно из четырех камазовских 
экипажей (в гонке принимают учас-
тие действующий чемпион Эдуард 
Николаев, победитель «Дакара-2014» 
Андрей Каргинов, чемпионы ралли 
«Шелковый путь» Антон Шибалов и 
Дмитрий Сотников) окажется впере-
ди. Запас прочности у команды такой, 
что оценка ее шансов на успех почти 
никак не изменилась даже после то-
го, как в лидеры вырвался Сергей Вя-
зович на «МАЗе». Да, белорусский гон-
щик достаточно быстр, чтобы конку-
рировать с российскими экипажами. 
Но не стоит забывать, что едет он фак-
тически один, без поддержки других 
экипажей. А это очень трудно. Так что, 
когда именно «КамАЗы» начнут «под-
жирать» «МАЗ», было лишь вопросом 
времени. И вот уже вчера после чет-
вертого этапа (всего в гонке, которая 
завершится 17 января, их будет 12) 
картина в общем зачете битвы гру-
зовиков стала более привычной. На 
первое место вышел экипаж Каргино-
ва. Следом держится Вязович с незна-
чительным, в десять минут, отстава-
нием. Но еще в пяти минутах от бело-

русского гонщика расположился эки-
паж Шибалова. От всех остальных эта 
тройка оторвалась минимум на час.

Неплохо стартовал в гонке и Сер-
гей Карякин. На его счету уже есть од-
на победа в «Дакаре» — в 2017 году в 
классе квадроциклов. С прошлого го-
да Карякин пытается покорить «Да-
кар» уже на SSV. Первая попытка полу-
чилась не слишком удачной — деся-
тое место. Но на нынешнем ралли Ка-
рякин пока идет гораздо ближе к при-
зам. После четырех этапов он занима-
ет четвертое место, отставая от лиди-
рующего Хосе Антонио Инохо Лопеса 
(Испания) менее чем на шесть минут.

А вот Владимиру Васильеву, глав-
ному представителю России в классе 
внедорожников, не повезло. Конечно, 
рассчитывать на то, что ему удастся со-
ставить реальную конкуренцию мон-
страм вроде Карлоса Сайнса (возглав-
ляет общий зачет), Насера аль-Атыйи, 
Стефана Петранселя, не стоило. Но на 
место в десятке Васильев вполне мог 
рассчитывать. Однако еще на треть-
ем этапе машина россиянина сгорела 
дотла — у Mini россиянина лопнула 
трубка высокого давления, топливо 
попало на горячие поверхности и вос-
пламенилось. Так что гонку ему при-
шлось закончить, едва начав.

Александр Петров

НХЛ

С новым голом, с новым пасом
Российские хоккеисты оказались в центре внимания в первые дни 2020 года

РАЛЛИ-РЕЙДЫ

«Дакар» вернулся в пески
Команда «КамАЗ-Мастер» борется за 17-й чемпионский титул

После четырех этапов  
экипаж Андрея Каргинова 
(на фото) опережает  
ближайшего преследова-
теля, Сергея Вязовича  
на «МАЗе», на десять минут

«Д

Турнирная таблица
Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 44 30 5 9 161:130 65
2. «Бостон» 44 25 11 8 146:113 61
3. «Нью-Йорк  42 27 3 12 120:108 57 
Айлендерс»
4. «Питсбург» 43 26 5 12 146:116 57
5. «Тампа-Бей» 42 25 4 13 156:127 54
6. «Торонто» 44 24 5 15 159:141 53
7. «Каролина» 43 25 2 16 145:123 52
8. «Филадельфия» 43 22 6 15 137:134 50
9. «Колумбус» 44 21 8 15 117:121 50
10. «Флорида» 43 22 5 16 153:146 49
11. «Буффало» 43 19 7 17 127:135 45
12. «Нью-Йорк  42 20 4 18 138:141 44 
Рейнджерс»
13. «Монреаль» 44 18 7 19 139:143 43
14. «Нью-Джерси» 42 15 7 20 109:148 37
15. «Оттава» 43 16 5 22 118:149 37
16. «Детройт» 44 11 3 30 96:168 25
Западная конференция
 И В ПО П Ш О
1. «Сент-Луис» 44 27 7 10 138:121 61
2. «Колорадо» 44 25 4 15 159:130 54
3. «Аризона» 45 25 4 16 133:114 54
4. «Вегас» 46 24 6 16 147:137 54
5. «Даллас» 42 24 4 14 115:104 52
6. «Эдмонтон» 45 23 5 17 137:142 51
7. «Калгари» 45 23 5 17 125:135 51
8. «Виннипег» 43 23 4 16 133:131 50
9. «Ванкувер» 43 23 4 16 143:134 50
10. «Миннесота» 43 20 6 17 133:144 46
11. «Нэшвилл» 42 19 7 16 144:143 45
12. «Чикаго» 44 19 6 19 128:143 44
13. «Сан-Хосе» 45 19 4 22 121:151 42
14. «Анахайм» 43 17 5 21 113:136 39
15. «Лос-Анджелес» 44 17 4 23 112:140 38

Бомбардиры  
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 45 24 45 69
2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 45 25 42 67
3. Натан Маккиннон («Колорадо») 44 26 39 65
4. Давид Пастрняк («Бостон») 44 32 30 62
5. Брэд Маршан («Бостон») 44 20 41 61
6. Артемий Панарин 42 23 35 58… 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)
13. Никита Кучеров 41 15 32 47… 
(«Тампа-Бей»)
20. Александр Овечкин  44 26 16 42… 
(«Вашингтон»)
23. Андрей Свечников  43 18 23 41… 
(«Каролина»)
26. Евгений Кузнецов  41 16 25 41 
(«Вашингтон»)

К О Н Т Е К С Т
Н Х Л  О Б Е С П О К О И Л А С Ь  О Т К А З А М И  
О Т  М А Т Ч А  З В Е З Д

НХЛ, возможно, ужесточит наказание для игроков, которые без уважительной причины  
пропускают Матчи всех звезд. Поводом для этого заявления, сделанного заместителем 
главы лиги Биллом Дейли, стал поступок Александра Овечкина. Один из самых популярных 
хоккеистов мира был выбран для выступления в очередном Матче звезд, который состоится 
в Сент-Луисе 25 января. Однако форвард «Вашингтона» заранее объявил, что не примет 
в нем участие, сказав, что в его возрасте (игроку 34 года) должен «прислушиваться к своему 
телу» и что нуждается в отдыхе для того, чтобы быть «готовым ко второй половине сезона».

Александр Овечкин точно так же поступил и год назад, пропустив Матч звезд в Сан-Хосе. 
При этом его пример является, может быть, самым ярким, но не уникальным. От Матчей всех 
звезд, ссылаясь примерно на те же обстоятельства, в последние годы отказывался целый ряд 
звезд НХЛ, вроде Сидни Кросби, Джонатана Тейвза, Никласа Лидстрёма и Марка-Андре Флери.

Билл Дейли, говоря о проблеме, дал понять, что считает слишком мягкой санкцию для «от-
казников». Она сводится к дисквалификации на один матч — обычно после Матча всех звезд. 
Такое наказание не может серьезно навредить ни клубу проигнорировавшего игру хоккеиста, 
ни его личной статистике. Арнольд Кабанов

Александр Овечкин  
(на переднем плане) 
вплотную приблизился  
к десятке лучших 
снайперов в истории НХЛ

Последние матчи чемпионата НХЛ
«Каролина»—«Филадельфия» 5:4. «Флорида»—«Аризона» 2:5. «Нью-Джерси»—«Нью-Йорк Айлендерс» 
3:4. «Тампа-Бей»—«Ванкувер» 9:2 (Кучеров, 1+1; Сергачев, 0+1; Василевский (все — «Тампа-Бей»), 
отразил 21 бросок из 23). «Вашингтон»—«Оттава» 6:1 (Овечкин, 2+0; Кузнецов, 0+1; Орлов, 0+1;Сам-
сонов отразил 26 бросков из 27 — Анисимов, 1+0). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Колорадо» 5:3 (Панарин, 
1+2; Шестеркин отразил 29 брсков из 32 — Ничушкин, 0+1). «Детройт»—«Монреаль» 4:3 (Ковальчук 
(«Монреаль»), 0+2). «Нэшвилл»—«Бостон» 2:6. «Сент-Луис»—«Сан-Хосе» 3:2 (Барбашев («Сент-Луис»), 
1+0). «Чикаго»—«Калгари» 1:2. «Анахайм»—«Колумбус» 3:4 (Гавриков («Колумбус»), 0+1. «Лас-Вегас»—
«Питсбург» 3:4 (Малкин («Питсбург»), 1+0).
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